
Промежуткие 
доходы
Инвесторы нарастили 
вложения в новый тип 
паевых фондов

В ноябре частные инвесторы рез-
ко нарастили инвестиции в от-
крытие паевые фонды (ОПИФ) 
с выплатой промежуточного до-
хода. За месяц они привлекли 
свыше 6,8 млрд руб., а за пол-
года существования такого типа 
фондов — почти 30 млрд руб. 
 Инвесторов привлекает возмож-
ность получения регулярных вы-
плат, что роднит данный продукт 
с понятными всем банковскими 
счетами. Впрочем, в декабре при 
отсутствии внешних шоков в кон-
це года, как считают управляю-
щие, притоки могут зафиксиро-
вать многие фонды, по которым 
нет выплат дохода.

Несмотря на слабую конъюнктуру, 
сложившуюся на рынке коллектив-
ных инвестиций, в ноябре открытые 
ПИФы с выплатой промежуточного 
дохода продемонстрировали чистый 
приток в размере 6,6 млрд руб. Этот ре-
зультат почти вдвое выше привлече-
ний фондов в октябре. В таких ПИФах 
предусмотрено проведение ежеквар-
тальных выплат дохода, который фор-
мируется на основе купонных и диви-
дендных доходов по активам фонда, 
полученным за отчетный период.

Первый фонд данного типа был 
сформирован УК «Альфа-Капитал» 
только весной этого года (см. „Ъ“ от 18 
апреля). С тех пор еще три управ-
ляющие компании запустили пять 
фондов, три из которых смешанно-
го типа, и по одному фонду акций 
и облигаций. За полгода чистый при-
ток в такие ПИФы составил почти 
30 млрд руб., что втрое выше объема 
инвестиций во все розничные фонды 
за тот же период времени.

Как отмечают участники рынка, 
в таких фондах инвесторов привле-
кает возможность получение дохода 
по аналогии с начислением процен-
тов по депозитам и накопительным 
счетам. «Любой человек хочет полу-
чать отдачу от своих вложений пря-
мо здесь и сейчас. Именно с этим, на-
пример, был связан такой интерес 
к покупке квартир для последующей 
сдачи в аренду»,— отмечает руково-
дитель отдела продаж УК «Первая» 
Андрей Макаров. Конечно, для по-
лучения средств пайщик может про-
дать часть паев обычных фондов, 
но зачастую это может быть сопря-
жено с дополнительными комисси-
ями. «Инвестору не нужно думать, 
сколько паев погашать, подавать за-
явку, ждать, когда она исполнится,— 
в ОПИФе с выплатами все проходит 
в автоматическом режиме»,— отме-
чает господин Макаров. Однако в та-
ких фондах на выплаты не распро-
страняется налоговый вычет в случае 
владения паями фонда свыше трех 
лет — со всех выплат будет взиматься 
НДФЛ, который автоматически удер-
жит управляющая компания.
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Владимир Путин за все отмостил
Что президент делал на Крымском мосту и в московском  Манеже

5 декабря президент 
 России Владимир  Путин 
неожиданно приехал 
на Крымский мост, при-
чем за рулем, и провел 
на мосту некоторое вре-
мя. Через несколько ча-
сов его уже можно было 
видеть на вручении пре-
мии #мывместе в москов-
ском Манеже. С подроб-
ностями — специальный 
корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Волонтерскую премию 
#мывместе в Манеже вру-
чали несколько часов. В ка-
кой-то момент на сцену дол-
жен был выйти президент, 
все знали об этом, конеч-
но. Но никто не знал, что 
он только что был на Крым-
ском мосту и что еще не до-
летел до Москвы.

И никого потом, конеч-
но, не убедить, что где-то, 
или в Крыму, или в Манеже, 
не было двойника. Конечно, 
был. Не мог так быстро ту-
да-сюда. Да и незачем. Только 
вот где? Скорее всего, в Кры-
му, да? Там народу мало, ве-
зде вполоборота... Да, опре-
делились: в Крыму.

Между тем в Крыму очень 
похожий на президен-
та Владимир Путин садил-
ся в автомобиль. Ошибкой 
организаторов был «мер-
седес». Ну почему в самый 
главный момент — и сра-
зу «мерседес»? А потому что, 
может, меняли много раз 
авто. И кортеж где надо, там 
и остался. И потом, заслужи-
вает ли двойник Aurus? Это 
еще надо посмотреть... Вот 
и посмотрели. 

— За 55 дней! — поражал-
ся вице-премьер Марат Хус-
нуллин, который ждал Вла-
димира Путина (будем его 
так называть для понятно-
сти.— А. К.) на пассажир-
ском сиденье, пока тот начи-
нал пристегиваться.— За 55 
дней никто не делал, я вам 
точно говорю!

Он имел в виду и в самом 
деле в кратчайшие сроки из-
готовленные пролеты моста. 

— 1200 тонн изготовить 
и привезти... Выстроили пол-
ностью цепочку сопровожде-
ния из ГАИ... Я, честно гово-
ря, когда им всем говорил, 
что 20 декабря, сам немнож-
ко не верил... 

—Что получится,— ки-
вал президент, уже пристег-
нувшись за рулем.

— Три плавкрана, четы-
ре баржи...— перечислял 
Марат Хуснуллин.

Это  же где -то  было. 
А, ну да, понятно, конечно, 
где. Два магнитофона. Кожа-
ные куртки — три.

Но зато здесь все было 
правдой.

До сих пор Владимир Пу-
тин на этом мосту не при-
стегивался, и, видимо, это 
посчитали за ошибку, по-
рекомендовав исправить. 
А если это был двойник, 
то тем более понятно: у него 
и вопроса не возникло, при-
стегиваться ли. 

— Где шли ремонтные ра-
боты? — спрашивал прези-
дент. 

Он только не добавил: 
«Командир».

— Ремонтные работы 
шли в 9 километрах отсю-
да,— казалось, великодуш-

но рассказывал пассажир.— 
Три завода-изготовителя... 
Благодаря тому, что у нас сей-
час развернутая програм-
ма строительства (благода-
ря не «тому», а этому: ведь 
ее развернул, как все знают, 
именно Марат Хуснуллин, 
который сейчас сидел спра-
ва. И президент тоже должен 
был об этом узнать.— А. К.).

— Пришлось подклю-
чить водолазов...— говорил 
вице-премьер.

— Это у нас правая часть?
— Да, правая.
— Левая, знаю, в рабочем 

состоянии, но надо привес-
ти в идеальное. 

— Она в ограниченно ра-
бочем,— объяснял Марат 
Хуснуллин.— Но для буду-
щего... Мы бы ее привели 
в нормальное, и если дади-
те указание, укрепим! 

Было очевидно, что им 
все дадут. 

На мосту было ветре-
но. Президенту рассказали 

о ходе работ... «Докладыва-
ли каждые 12 часов... Штаб 
работал круглосуточно... 
Уложен асфальтобетон... 
Поставлены барьерные 
ограждения... Принима-
лись неклассические ин-
женерные решения, позво-
лившие сократить сроки 
 строительства и завершить 
строительство раньше сро-
ка...»

— На две недели? — пере-
спросил Владимир Путин. 

— На 16 дней. 
Он стоял на том самом, 

взорванном месте. Ровно 
на том самом. 

Очевидно, у всех во-
круг, а можно только пред-
ставить, сколько всех во-
круг было, существовала 
убежденность, что такого 
не может случиться вновь. 

И примерно в это же вре-
мя по всей территории Укра-
ины ударили ведь россий-
ские ракеты, кстати. Так что 
тем более.

— Сразу после пуска пла-
нируем приступить к демон-
тажу левой части пролетных 
строений,— доложили ему 
строители на этот раз.

— Срок называют 1 сен-
тября,— сказал Марат Хус-
нуллин.— Но посмотрим, 
что можно сделать.

— Хотя бы к середине се-
зона,— сказал президент. 

Возможно, уже бархат-
ного.

Поврежденная желез-
нодорожная часть внеш-
не выглядела как сразу по-
сле взрыва. Но президенту 
рассказали, что это только 
внешне. Работы идут, при-
меняются оригинальные 
решения.

— Постоянно идут по-
езда! — доложил Марат 
Хуснуллин. 

— Одной ветки хвата-
ет? — спросил президент. 

— Полностью!
В Манеже тем временем 

стремительно разворачива-

лись события. Просто пре-
мий было очень много. 

— Мы любим свою стра-
ну, и никто не сможет от-
нять у нас эту любовь! — 
предупреждала со сцены 
ведущая.

— Нас миллионы! — пре-
дупреждал и ведущий. 

— На Кавказе всегда на-
ходятся люди, которые 
просто не могут не прой-
ти мимо чьей-то беды! — 
оговаривался ведущий на 
сцене.

— Они делают свое 
дело! — подхватывала кол-
лега.— Потому что не мо-
гут иначе! По всей России! 
По всему миру!

— Вручаем премию «Здо-
ровье нации»! — рассказы-
вал ведущий.— Здесь номи-
нированы проекты в сфере 
психического и физическо-
го здоровья, ценностей здо-
рового образа жизни!..
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На мосту выл ветер ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Нефть подпрыгнула 
до потолка
Россия увеличила добычу  
перед экспортными ограничениями

РФ удалось в ноябре перед введением 
эмбарго ЕС увеличить добычу нефти при-
мерно на 2%, почти до 1,49 млн тонн в сут-
ки. Это означает, что благодаря отложен-
ному эффекту экспортных ограничений 
на добычу она может достичь 530 млн 
тонн по итогам года. По мнению анали-
тиков, производство в первом квартале 
2023 года может упасть на 500 тыс. бар-
релей (68 тыс. тонн в сутки) в сутки. На-
иболее уязвимыми для санкций станут 
арктические месторождения, ориенти-
рованные на экспорт,— Приразломное, 
 Новопортовское, Требса и Титова.

РФ увеличила производство нефти в но-
ябре чуть менее чем на 2% относительно ок-
тября, до 1,486 млн тонн в сутки, сообщили 
источники „Ъ“, знакомые со статистикой. До-
быча стабильно росла в течение ноября, в том 
числе за счет возобновления работы проекта 
«Сахалин-1», где правительство РФ в октябре 
заменило оператора с американской Exxon-
Mobil на «Роснефть». Однако выйти на уровень 
добычи февраля—марта, когда она достигала 
1,5 млн тонн в сутки, все же не удалось. С на-
чала года за 11 месяцев в РФ было добыто око-
ло 489 млн тонн. При сохранении текущего 
уровня производства добыча нефти в РФ мо-
жет приблизиться к 535 млн тонн по итогам 
года (в 2021 году она составила 524 млн тонн).

Рост добычи в феврале—марте прервали 
санкции США и ЕС: в результате зарубежные 
покупатели российской нефти и нефтепро-
дуктов из-за репутационных и санкционных 
рисков стали отказываться от грузов, и уже 
в апреле российская нефтяная отрасль пере-
жила крупнейший в этом году спад добычи — 
до 1,37 млн тонн в сутки. Постепенно Россия 
стала переориентировать поставки нефти 
на азиатский рынок, прежде всего в Индию.

С 5 декабря вступило в силу эмбарго ЕС 
на морские партии российской нефти, одна-
ко европейские страны начали сокращать 
закупки заранее. Экспорт по морю и нефте-
проводам в дальнее зарубежье в ноябре сни-
зился на примерно 4%, примерно до 615 тыс. 
тонн в сутки. В условиях ограничения на экс-
порт российские нефтекомпании в ноябре 
увеличили первичную нефтепереработку 
на 2%, до 785 тыс. тонн в сутки. Переработ-
ка растет, несмотря на сезонное сокращение 
спроса на топливо в России и снижение дем-
пферных выплат, которые сократились для 
бензина и дизтоплива в ноябре на 56% и 29%, 
до 4,1 тыс. и 18,3 тыс. руб. на тонну соответст-
венно. Падение котировок Urals в конце но-
ября может привести к дальнейшему сокра-
щению демпфера в декабре.
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Монголия ищет 
похитителей тугриков
Недовольные коррупцией граждане страны 
пошли на штурм парламента

В столице Монголии вспыхнули проте-
сты, которые заставили руководство 
страны задуматься над введением чрез-
вычайного положения. Поводом для не-
довольства стала поступившая из КНР 
информация о коррупции чиновников. 
Как сообщили китайские СМИ, Пекин 
 передал Улан-Батору список государст-
венных служащих, которые при  помощи 
преступной схемы украли, по разным 
данным, от $12,9 млрд до $17,6 млрд. 
Монгольское правительство раскрывать 
имена этих людей не стало, и, чтобы уз-
нать их, граждане страны решили штур-
мовать дом правительства.

Начавшиеся накануне в Улан-Баторе про-
тесты к понедельнику стали настоящей уг-
розой для властей Монголии. В этот день 
протестующие несколько раз попытались 
штурмовать дом правительства. Но добить-
ся успеха участникам демонстрации не уда-
лось, и они решили выместить гнев на но-
вогодних елках, установленных на площади 
Сухэ-Батора,— разъяренная толпа подожгла 
украшенные деревья.

Поводом для народного недовольства 
стала информация о краже угля, предназна-
ченного на экспорт. Согласно документам 
китайской таможни, в страну ввезли значи-
тельно меньше твердого топлива, чем вывез-

ли из Монголии. Сумма ущерба, по данным 
ряда СМИ, оценивается в 44 трлн тугриков 
($12,9 млрд). Эксперты отмечают, что это со-
вокупная стоимость экспорта угля из Мон-
голии за семь-восемь лет. В других источни-
ках вообще говорится о 60 трлн тугриков 
($17,6 млрд).

Как сообщает портал CentralAsia, недо-
вольство подогрели публикации в китай-
ских СМИ о том, что монгольским властям 
передали данные о коррупционерах по эту 
сторону границы. Власти называют инфор-
мацию о получении из Пекина таких све-
дений ложной. При этом они объявили 
лишь, что в связи с коррупционным скан-
далом заведено десять уголовных дел про-
тив «влиятельных людей и чиновников», 
которые имели отношение к государствен-
ной компании «Эрдэнэс Таван-Толгой» (за-
нимается экспортом угля). Поэтому имен-
но требование открытости — «Назовите, 
кто украл уголь!» — стало главным лозун-
гом протестов.

Первые несколько сотен человек вышли 
на центральную площадь Улан-Батора еще 
4 декабря. Они попытались пройти к рези-
денции премьер-министра, но были оста-
новлены полицией.

мировая политика — с6
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сегодняшнее 
число 84,39

процента составила инфляция в Турции в годовом выражении по итогам ноября, сообщил Центробанк 
страны. Показатель снизился впервые с июля 2020 года — тогда годовая инфляция составляла 11,76%, основ-
ной же разгон цен начался с ноября 2021 года из-за удорожания энергии. За это время курс лиры ослаб с 10 
до 18,6 лиры за $1. Вопреки разгону инфляции в последний год Центробанк страны смягчал денежную поли-
тику — в ноябре ставка была снижена с 10,5% до 9% (за год — с 15%), резервы страны при этом начали расти 
и в ноябре составили $18,7 млрд (максимум с февраля). Такой подход, поддержанный правительством, в 
Центробанке объясняют внешним характером ускорения инфляции — из-за геополитики и роста цен на сырье.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

«Газпром» добыл  
налог на добычу

Крупное поступление налога на до-
бычу газа от «Газпрома» в ноя-
бре уберегло нефтегазовые дохо-
ды бюджета от значительного со-
кращения. Вчера Минфин сооб-
щил, что за минувший месяц их по-
ступило на 866   млрд руб. Это лишь 
на 2,1% ниже показателя ноября 
2021 года (885   млрд руб.). При 
этом российская нефть в ноябре 
2022-го стоила на 16,6% дешевле, 
чем годом ранее,— $66,47 против 
$79,68 за баррель.

Причина сохранения ноябрьских 
доходов почти на прошлогоднем 
уровне — разовое (точнее, трехра-
зовое) изъятие денег у «Газпрома». 
Речь идет о 1,244 трлн руб., кото-
рые, согласно принятому властями 
решению, газовому концерну при-
дется отдать бюджету после отка-
за от выплаты дивидендов акцио-
нерам за 2021 год. Первая треть 

этой суммы в виде дополнитель-
ного НДПИ (416   млрд руб.) посту-
пила в октябре, обеспечив бюдже-
ту профицит по итогам десяти ме-
сяцев (без этих денег был бы де-
фицит примерно в 350   млрд руб., 
см. „Ъ“ за 14 ноября). Вторая, та-
кая же по размеру, часть платежа 
по НДПИ пополнила госказну в но-
ябре, третья ожидается в декабре. 
В целом от НДПИ на газ в минув-
шем месяце поступило 463   млрд 
руб.— почти столько же, как за все 
первые девять месяцев года (для 
сравнения — среднемесячная сум-
ма налога в этот период была рав-
на 54   млрд руб.). 

Отметим, что по итогам всех 
11 месяцев года высокие цены 
на газ и нефть даже при сокраще-
нии объемов поставок принесли 
в бюджет на 30% больше нефтега-
зовых доходов, чем годом ранее. 
Их общая сумма за январь—ноябрь 
2022 года равна 10,655 трлн руб., 
по итогам 11 месяцев 2021-го она 
составляла 8,177 трлн руб.

Любопытно, что в ноябре общая 
сумма НДПИ (с добычи нефти, газа 
и газового конденсата, 1,02 трлн 
руб.) была выше, чем итоговый 
объем всех нефтегазовых доходов, 
частью которых является этот на-
лог (866   млрд руб.). Это произошло 
из-за возмещения части акциза не-
фтяникам, в ноябре сумма этого 
«вычета» составила 215   млрд руб. 
Уплачиваемый нефтяниками на-
лог на дополнительный доход (НДД) 
принес бюджету лишь 8   млрд руб. 
(из-за особенностей сроков его 
уплаты). Сумма экспортных пошлин 
в ноябре также была сильно ниже 
обычной — всего 53   млрд руб. 
От вывоза нефти получено 42   млрд 
руб., нефтепродуктов — 20   млрд 
руб., газа — минус 8   млрд руб. (по-
следняя цифра, видимо, объясняет-
ся корректировкой прежней пере-
платы «Газпрома»). 
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По итогам 2022 года ожидаемая 
продолжительность жизни в РФ 
может вырасти на 1,8 года (после 
падения показателя из-за панде-
мии на 3,3 года в 2020–2021 го-
дах), сообщил вчера глава Минз-
драва Михаил Мурашко. Если 
прогноз оправдается, ожидае-
мая продолжительность жизни 
в РФ составит 71,8 года. Такой 
восстановительный рост можно 
объяснить «эффектом жатвы» — 
если вирус забирал жизни тех, 
кто и так вскоре мог бы умереть 
из-за проблем со здоровьем, 
по окончании пандемии показа-
тель ожидаемой продолжитель-
ности должен расти.

Падение продолжительности 
жизни россиян, которое было за-
фиксировано в 2020–2021 годах 
из-за пандемии, уже по итогам это-

го года может смениться восстано-
вительным ростом. Об этом в рам-
ках форума «Российская неделя здра-
воохранения-2022» заявил вчера 
глава Минздрава Михаил Мураш-
ко. «Сегодня мы вышли на устойчи-
вую траекторию снижения смертно-
сти. Фактически за короткий пери-
од этот показатель достиг даже мень-
ших значений в сравнении с „до-
пандемийным“ 2019 годом»,— ска-
зал министр. По его словам, почти 
на 10% снизилась смертность по бо-
лезням системы кровообращения, 
на 4,5% — от онкологических забо-
леваний. С учетом такой динамики 
по итогам 2022 года в России прогно-
зируется рост ожидаемой продолжи-
тельности жизни на 1,8 года. 

Напомним, что показатель ожи-
даемой продолжительности жизни 
в трактовке Росстата отражает чис-

ло лет, которое может прожить че-
ловек, родившийся в определенном 
году — при условии, что на протяже-
нии всей жизни его гипотетическо-
го поколения уровень смертности 
останется таким же, как и в год, для 
которого рассчитан этот показатель. 
Показатель ожидаемой продолжи-
тельности жизни широко использу-
ется для оценки благополучия насе-
ления и косвенным образом свиде-
тельствует о качестве работы систем 
здравоохранения. В России он во-
шел в целевые показатели всех про-
фильных национальных проектов. 
Сейчас этот индикатор используется 
для оценки достижения правитель-
ством национальных целей разви-
тия на период до 2024 года и на пла-
новый период до 2030-го. В 2022 году 
он должен составить 71 год, в 2023 
году — 73,2 года, в 2030 году — 78 лет. 

Отметим, что эти показатели еди-
ного плана правительства были 
сформированы уже после начала 
пандемии, и, соответственно, этот 
документ утвердил ранее отложен-
ное достижение целей нацпроекта 
«Здравоохранение», запущенного 
в 2018 году. Он предполагал, что по-
казатель ожидаемой продолжитель-
ности жизни достигнет 78 лет уже 
в 2024 году. На деле по итогам 2020-го 
он сократился на 1,8 года и составил, 
по данным Росстата, только 71,5 года. 
По итогам 2021-го сокращение про-
должилось и, по оценкам Минздра-
ва, составило еще 1,5 года — показа-
тель упал до 70 лет. По сравнению 
с другими странами такое сокраще-
ние можно считать значительным. 
Оно с большой вероятностью было 
вызвано тем, что в РФ от коронави-
руса или от обострения на его фоне 

других заболеваний, в первую оче-
редь сердечно-сосудистых, часто 
умирали люди в относительно моло-
дом возрасте — начиная уже с 45 лет. 

Если прогноз главы Минздрава 
оправдается, то по итогам 2022 года 
показатель ожидаемой продолжи-
тельности жизни в РФ составит 71,8 
года, превысив запланированный 
на 0,8 года. Можно предположить, 
что наибольший вклад в такой рез-
кий рост показателя вносит так на-
зываемый эффект жатвы. В случае 
с пандемией он предполагает, что 
во время нее от вируса умирали 
в том числе и те, кто и так вскоре мог 
бы умереть от других причин из-за 
состояния здоровья. Соответствен-
но, если они умерли «раньше срока», 
показатель ожидаемой продолжи-
тельности жизни может улучшиться.

Анастасия Мануйлова

Жизнь отыгрывается у пандемии
В Минздраве предполагают увеличение ее ожидаемой продолжительности

Связь экономической неопреде-
ленности с инвестициями интуи-
тивно очевидна, но измерить ее 
сколько-нибудь точно пока нико-
му не удавалось. Первые и очень 
предварительные результаты 
проекта MOPS государственно-
го статбюро США (US Census) по-
зволяют дать стартовую оцен-
ку. Усиление неопределенно-
сти в оценках будущего выпуска 
в промышленном предприятии 
на два стандартных отклонения 
от медианы снижают инвестиции 
следующего года на 6%. Такой 
же рост неопределенности резко 
усиливает интерес промышлен-
ных компаний к заемным деньгам 
и временной занятости. Полные 
данные MOPS (стартовал еще 
в 2010 году) появятся лишь че-
рез год, а общая методика изме-
рения влияния на инвестиции не-
определенности, видимо, станет 
доступна через несколько лет.

Публикация первых и пока пред-
варительных данных проекта Man-

agement and Organizational Practic-
es Survey (MOPS) неожиданна: про-
ект, начатый US Census в 2010 году 
(первая волна) как самый крупный 
статпроект по изучению управлен-
ческих практик в промышленности 
США, должен был опубликовать под-
робные данные статопросов 35 тыс. 
предприятий лишь в 2023 году. Тем 
не менее в ноябре 2022-го пять эко-
номистов-аналитиков проекта во 
главе с Николасом Блумом из Стэн-
форда опубликовали в серии NBER 
обработанные данные части опро-
сов MOPS 2015–2021 годов о влиянии 
неопределенности на инвестиции.

Напомним, что с 2020 года «нео-
пределенность» находится в центре 
интересов макроэкономистов: сей-
час они могут изучать только «объек-
тивную неопределенность» (напри-
мер, деривативы биржевых произ-
водных) — но не то, как неопреде-
ленность в вопросе будущего спро-
са влияет на готовность инвесторов 
вкладывать в проекты. Термин «нео-
пределенность» в этот же период де-

сятки раз употреблялся, например, 
в официальной коммуникации Бан-
ка России (наравне или чаще других 
центробанков), но оценить даже по 
порядку величины влияние роста 
субъективной неопределенности 
менеджмента/инвесторов на буду-
щий объем инвестирования — зада-
ча слишком сложная. Даже при высо-
кой роли в РФ бюджетных инвести-
ций и госгарантий «скачки» инвести-
ций, связанных с (сильно нестабиль-
ной самой по себе и плохо фиксируе-
мой документально) неопределенно-
стью после 2014 года высоки и, види-
мо, сильно влияют на прогнозы.

Неопределенность в опросах 
MOPS второй и третьей волны, в ко-
торой менеджмент десятков тысяч 
промышленных компаний США 
в рамках официального ежегодно-
го статопроса просили в разных фор-
мах прогнозировать динамику бу-
дущих производственных показа-
телей, в том числе в формате «мини-
макса» (отказ в ряде случаев рассма-
тривался как «неопределенность 

Найта», крайний случай неопреде-
ленности), изучалась особо подроб-
но. Главный вывод текста Блума и его 
коллег — в среднем в этом десятиле-
тии рост субъективной неопреде-
ленности в опросах MOPS на следу-
ющий год на два стандартных откло-
нения коррелирует с 6% снижения 
инвестиций компании в основной 
капитал в следующем же году. По по-
рядку величины это совпадает с го-
раздо менее убедительными работа-
ми 1999–2016 годов по небольшим 
выборкам промпредприятий в Гер-
мании, Италии и Японии: вероятно, 
в этом аспекте неопределенность 
стала более «вычислимой». 

Работа была достаточно «доро-
гой»: выделенный частными и гос-
фондами бюджет на обработку дан-
ных превысил $1 млн, и результат 
может показаться не слишком адек-
ватным: по сути, это всего одна циф-
ра. Помимо этого, Блум и его колле-
ги — экономисты ФРС, бизнес-школ 
университетов Чикаго и Тель-Авива, 
обнаружили достаточно достовер-

ные корреляции полученных оце-
нок «субъективной неопределенно-
сти» в промышленности с ростом 
привлечения заемного (в противо-
вес акционерному) капитала в ин-
вестиции и ростом интереса к най-
му временного персонала: это ин-
туитивно уже не так очевидно, как 
связь неопределенности со спадом 
инвестиций. Тем не менее цифра 
в 6% (которая, безусловно, относит-
ся к рынку США с его предпринима-
тельской и управленческой культу-
рой и не может быть распространена 
на другие рынки механически) важ-
на сама по себе: после публикации 
в 2023 году полных данных опро-
сов MOPS и отработки статметодик 
влияние неопределенности на бу-
дущие инвестиции уже не будет, ве-
роятно, описываться в неопределен-
ных и тревожных выражениях — по 
крайней мере, на нее нельзя будет 
списывать другие эффекты в инве-
стициях, что сейчас является обыч-
ной практикой.

Дмитрий Бутрин

Взвесили туман
Экономическую неопределенность удалось прямо связать со спадом инвестиций

Правительство внесло в Госдуму законопроект о еди-
ной информсистеме состояния окружающей среды — 
она нужна в том числе для оценки эффективности госре-
гулирования, объем которого в этой сфере будет толь-
ко расти. Однако до сих пор проекты упирались в раз-
розненность данных и методологий их измерения и под-
тверждения, ведомственные интересы и крупные затра-
ты бизнеса на автоматизацию. Эксперты отмечают, что 
конфигурация новой ГИС будет зависеть от подзаконных 
актов, которых пока нет. В Белом доме же говорят, что 
уже реализуют «пилоты» по сбору данных для системы. 
По данным „Ъ“, их цель — «догоняющая» модернизация 
и остальных источников данных.

Агрегатор данных о состоянии окружающей среды, кото-
рый намерено создать правительство, консолидирует инфор-
мацию о загрязнениях, радиационной обстановке, обраще-
нии с отходами, лесных пожарах и др. Еще в феврале 2022 года 
«экологический» вице-премьер Виктория Абрамченко заяви-
ла, что система заработает к 2030 году — без нее «невозмож-
но принятие оперативных управленческих решений». Раз-
мещать информацию в ГИС проект обязывает федеральные 
и региональные госорганы, муниципалитеты и компании. 
Конкретику предполагается описать в отдельных документах 
правительства. Судить о фактических решениях можно будет 
только после этого, отмечает гендиректор «ENV-консалтинг» 
Ирина Демина: «Пока непонятно, каким будет порядок пре-
доставления информации, как все заполняющие систему бу-
дут обмениваться данными и по каким показателям будет осу-
ществляться мониторинг». 

С интеграцией данных уже существующих ведомствен-
ных и коммерческих источников была связана критика пре-
дыдущей концепции проекта Минприроды в 2020 году: экс-
перты называли ту систему «агрегатором и витриной дан-
ных» и сомневались в том, что на это нужны «сотни миллио-
нов рублей и несколько лет» (см. „Ъ“ от 15 июня 2020 года). Во-
просы остаются, полагает директор института экологии НИУ 

ВШЭ Борис Моргунов. «Сегодня подобная информация соби-
рается и обрабатывается большим количеством органов и ор-
ганизаций в собственных информсистемах, которые практи-
чески не взаимосвязаны. Первичных данных нет, а открытая 
обработанная информация в значительном количестве слу-
чаев некорректна. ВШЭ неоднократно выпускала доклады 
по этому вопросу»,— отмечает он. 

Пояснительная записка называет одной из целей проекта 
предоставление «полной, достоверной и доступной инфор-

мации о текущем состоянии компонентов окружающей сре-
ды». «У нас практически вся отчетность сдается раз в год, а что-
бы получать информацию, например, по воздуху в режиме ре-
ального времени, все источники выбросов должны оснащать-
ся датчиками, которые смогут передавать информацию в эту 
систему. Потребуются сотни миллиардов рублей»,— говорит 
Борис Моргунов.

«Закон о той или иной ГИС и должен описывать сам факт 
ее создания и эксплуатации. Функциональные особенности, 
модули и технические решения прописываются в подзакон-
ных актах — иначе необходимы очередные законодательные 
изменения. В подзаконных актах будут детально прописаны 
все формы взаимодействия с этими данными — сбор, хране-
ние, анализ и применение для прогнозирования экологиче-
ских изменений. В том числе будет учитываться опыт экспе-
римента ППК РЭО и „Норникеля“ — в его рамках уже апроби-
руются методы сбора и анализа данных с предприятий и дру-
гих источников»,— пояснила „Ъ“ пресс-секретарь Виктории 
Абрамченко Марта Галичева.

Оператором ФГИС по проекту станет ППК «Российский эко-
логический оператор», предполагается, что сама система, вы-
числительные мощности и ресурсы для ее хранения будут соз-
даны в 2023–2025 годах, более 2   млрд руб. на это будет выделе-
но за счет перераспределения средств нацпроекта «Экология».

По данным „Ъ“, идея авторов проекта состоит в том, чтобы 
создать систему, подключить к ней доступные источники ин-
формации и заставить их конкурировать за качество цифро-
вых данных об окружающей среде — иначе их технологиче-
ское отставание станет слишком явным на фоне пилотных про-
ектов, о которых говорят в секретариате госпожи Абрамченко.

Кристина Боровикова, Олег Сапожков

Окружающая среда попала под модернизацию
Правительство запускает цифровую конкуренцию экологических данных

Конструкция системы мониторинга состояния  
окружающей среды опирается на идею конкуренции  
поставщиков данных для нее и догоняющую  
модернизацию отстающих  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Да, это была важнейшая номинация. 
Такое здоровье интересовало всех, даже 
самых незаинтересованных.

Вручали премию вице-премьер Та-
тьяна Голикова и директор Институ-
та неотложной и восстановительной 
хирургии им. В. К. Гусака (ДНР) Эмиль 
Фисталь.

Проекты «Все на спорт» из Старого 
Оскола Белгородской области, «Помощь 
идет» из Железногорска Красноярско-
го края, «Ангелы надежды» из Зимбаб-
ве, «Сохраним реки и озера» из Дании... 
Международность премии казалась не-
оспоримой. 

— Только человек с такой большой 
душой и сердцем может делать такие 
большие дела! — говорила Татьяна Голи-
кова, и это тоже казалось неоспоримым.

Все ж таки она имела в виду номи-
нантов. 

— 3400 заявок из 85 регионов стра-
ны,— подчеркнула Татьяна Голикова.— 
78 заявок из 32 стран! По всему миру та-
кие, как вы, спасают людей!

— Все вместе будьте счастливы! — го-
ворил Эмиль Фисталь.— А самое глав-
ное, мы ждем победы, и я надеюсь, она 
скоро произойдет!

Возможно, он что-то знал. Но вряд ли.
Победил проект «Помощь идет!». Его 

глава хотел что-то сказать, но ведущий 
перебил его:

— Что чувствуете сейчас? Что чувст-
вуете сейчас? 

— Ну изумление! — сдавался побе-
дитель.— Я очень рад. Мы и дальше бу-
дем оказывать помощь неизлечимым 
больным. 

Награду и получила первая, как 
было сказано, леди Зимбабве, основа-
тельница фонда «Ангелы надежды» Ок-
силия Мнангагва.

— Я первая леди Зимбабве! — повто-
рила она слова ведущего.— Мое сердце 
буквально выпрыгивает из груди!

Она показала, как именно. 
В ее исполнении особенно впечат-

ляло. Она вообще была выдающейся во 
всех отношениях. 

— Мне так волнительно находиться 
здесь! — вздохнула она.

Сказывалась, наверное, и акклима-
тизация.

Вручение премий продолжалось 
и продолжалось, конца, казалось, не 
было. Но зато в середине появился Вла-
димир Путин. 

— Вы знаете, мне очень не хотелось 
бы, чтобы то, что я сейчас скажу, прио-
брело какой-то дежурный характер. Но 
трудно найти слова, которые бы переда-
ли наше отношение к людям, которые 
бескорыстно, по зову сердца помогают 
тяжелобольным в хосписах, сопрово-

ждают крупнейшие спортивные сорев-
нования, поддерживают правопорядок, 
заботятся о природе, вообще посвящают 
значительную часть своей жизни помо-
щи другим — тем, кто нуждается в этой 
помощи. И тонко чувствуют, что кто-то 
нуждается в поддержке. Это наши волон-
теры, а их более 21 миллиона человек — 
это более 15% всего населения нашей ог-
ромной страны! Это армия целая! Огром-
ная армия! — говорил Владимир Путин.

Он рассуждал об этих людях в при-
вычных ему сейчас категориях.

«Ее бы да мобилизовать...— мечта-
тельно думалось даже мне.— Вот бы 
дело было!»

Да, соблазн был велик.
— И конечно, сегодня особенно важ-

но и особенно ценно, что вы поддержи-
ваете наших ребят, которые в рамках 
специальной военной операции вы-
полняют важнейшие задачи по поддер-
жке людей на Донбассе и в Новороссии, 
вносят свой вклад в борьбу с неонациз-
мом,— продолжил Владимир Путин.

Да, здесь точно был именно он.
— Я хочу сказать,— добавил прези-

дент,— что абсолютно востребованной 
является ваша помощь семьям наших 
ребят, их родителям, женам, детям... 
Удивительно, ведь это не обязаловка 
какая-то! Люди поехали по зову сердца. 
И конечно, имена таких людей долж-
на знать вся страна... Безусловно, из по-
ведения таких людей складывается то, 
что мы называем национальной иден-
тичностью. Это помогает сохранять 
нашу национальную идентичность, ко-
торая лежит в основе мощи России!

Хотелось бы ее все-таки наконец 
увидеть. 

Победитель, волонтер года, Влади-
мир Тараненко получил премию из рук 
президента.

Неожиданно Владимир Путин, уже, 
казалось, закончив, добавил:

— Слово «волонтер» — оно между-
народное. А вот «доброволец» — это, 
по-моему, чисто наше, российское. 
И в нем заложен огромный смысл. До-
броволец — человек, который что-то де-
лает, что-то очень полезное для других 
по доброй воле. Вот это — суть, сердце-
вина всего движения и каждого из вас. 
Спасибо вам большое. Поздравляю вас 
с Днем добровольца (это был не так дав-
но введенный им праздник.— А. К.). 
Всего доброго!

Да, похоже, всех волонтеров теперь 
переименуют в добровольцев. А это, 
конечно, хлопотно. Столько бумаг пе-
реписать.

— Для нас важно, что вы с нами, 
и мы, разумеется, вместе! — восклик-
нул ведущий.

Впрочем, Владимир Путин к этому 
времени уже ушел. 

А на сцене апофеоз еще только на-
ступал. Вышла Лариса Долина.

«Россия — это мы (сказано же ведь, 
что целая армия, зачем повторяться? — 
А. К.)! — различимо пела она.— Это 
ты и я! Россия — наша гордость, твоя 
и моя! Россия — это сила, слава, вели-
кие люди! Россия была, Россия есть, 
Россия будет...От славянских племен 
до великой России, через множество 
войн, самых лучших теряя, ты своей 
шла дорогой, потому что характер, по-
тому что одна ты такая»!

И вот это уж точно.
Андрей Колесников

Владимир Путин за все отмостил

Госдума по состоянию на конец ноября не рас-
смотрела почти 30% первоочередных законо-
проектов, которые стояли в плане на текущую 
сессию. В думских комитетах «зависание» про-
ектов объясняют новыми обстоятельствами, 
затянувшимися согласованиями с ведомства-
ми и «раздумьями депутатов». Между тем вы-
полнение законопроектной программы будет 
одним из ключевых показателей эффективно-
сти комитетов, которые депутаты намерены 
применять в следующей сессии.

Госдума опубликовала отчет о ходе реализации 
своей законопроектной программы на осеннюю 
сессию. Уточняется, что это примерная програм-
ма, состоящая из проектов, подлежащих первооче-
редному рассмотрению. Согласно этому докумен-
ту, из примерно 250 законопроектов, поставленных 
в план на сентябрь—ноябрь, свыше 70 не были рас-
смотрены, подсчитал „Ъ“.

Рассмотрение этих проектов или было перенесе-
но «на более поздний срок», или по ним «проводят-
ся консультации и согласования». В лидерах по чи-
слу «зависших» проектов — комитеты по финансо-
вому рынку (21), по транспорту (13), по госстроитель-
ству (девять, один из самых загруженных комитетов) 
и по безопасности и противодействию коррупции 
(шесть).

Так, в финансовом комитете ждет второго чтения 
проект, предлагающий применять экономические 
санкции не только к отдельным иностранным ком-
паниям и гражданам, но и к юрлицам, которые они 
контролируют более чем на 25% (в первом чтении 
принят в октябре 2020 года, второе ожидалось в октя-
бре 2022-го). Глава комитета Анатолий Аксаков («Спра-
ведливая Россия — За правду») сказал „Ъ“, что промед-
ление с рассмотрением часто связано с согласовани-
ем с различными ведомствами и правительством.

В комитете по транспорту «завис» проект об ауди-
те безопасности дорожного движения, принятый 
в первом чтении в январе 2018 года. В думском пла-
не он стоял на октябрь. Также до второго чтения не 
дошел законопроект об организации перевозок пас-
сажиров и багажа легковым такси, принятый в пер-
вом чтении в июле. Зампред комитета Рафаэль Мар-
даншин («Единая Россия») задержки с принятием 
инициатив объяснил так: «Бывает, что какие-то об-
стоятельства меняются и возникает необходимость 
доработать проект».

Комитет по законодательству тянет с рассмотре-
нием проекта об уточнении срока отбытия наказа-
ния, после которого возможен перевод из исправи-
тельной колонии строгого режима в колонию-посе-
ление для отдельных категорий осужденных. В пер-
вом чтении он был принят в июне, в сентябре долж-
но было быть второе. В комитете „Ъ“ пояснили, что 
депутаты еще думают над некоторыми формулиров-
ками. Также в срок (в сентябре) не был рассмотрен во 
втором чтении проект о гаражных объединениях, 
внесенный сенатором Андреем Турчаком и главой 
комитета Павлом Крашенинниковым (оба — «Еди-

ная Россия»). Последний пояснил „Ъ“, что «есть про-
ект по гаражам и есть проект по коттеджам» и коми-
теты по законодательству и по строительству созда-
ли совместную рабочую группу, чтобы «выйти на об-
щее решение и прописать универсальные нормы 
в обоих законах, так как и проблемы общие, типа 
дорог, труб и т. д.».

В комитете по безопасности с марта 2021 года ле-
жит без движения проект, по которому чиновники 
могут не нести ответственность за нарушение анти-
коррупционных запретов, допущенное по не зави-
сящим от них обстоятельствам. Еще один не рассмо-
тренный в эту сессию проект — о расширении досту-
па прокуратуры к персональным данным россиян — 
был принят в первом чтении в марте. Источник „Ъ“ 
в комитете пояснил, что, как правило, «все виснет 
в согласованиях между ведомствами».

Большинство из «просроченных» законопроек-
тов (50) было внесено правительством, которое тра-
диционно является самым активным субъектом за-
конодательной инициативы. В аппарате правитель-
ства „Ъ“ в связи с этим напомнили, что в 2022 году 
Россия «столкнулась с беспрецедентным внешним 
давлением со стороны недружественных стран» 
и сложившаяся ситуация «требует оперативных ре-
шений по защите экономики, поддержке бизнеса 
и граждан». «Совместная работа правительства и Гос-
думы в сфере законопроектной деятельности ведет-
ся исходя из этих приоритетов. С учетом первооче-
редных задач корректируются и планы подготовки 
и принятия законов»,— пояснили в аппарате.

Выполнение законопроектной программы бу-
дет одним из ключевых показателей эффективно-
сти (KPI) думских комитетов, подтвердил „Ъ“ глава 
комитета по контролю Олег Морозов («Единая Рос-
сия»). Напомним, ввести KPI для комитетов в начале 
года предложил спикер Думы Вячеслав Володин. Од-
нако депутаты до сих пор их не разработали.

Как пояснил господин Морозов, в эту сессию ра-
бота комитетов оценивается в «тестовом режиме». 
«Мы подключили науку, которая дала нам дополни-
тельные предложения по критериям оценки и под-
ходам, когда можно будет сравнивать работу коми-
тетов с разными функциями, а не только по зако-
нопроектному портфелю. Мы не должны гнаться 
за формальными показателями»,— сказал он „Ъ“. 
В конце года депутаты обсудят «модель» системы KPI 
и запустят ее на следующей сессии, добавил глава 
комитета.

Думский план специально называется «при-
мерным», что допускает невыполнение отдельных 
пунктов, отмечает политолог Павел Склянчук. По 
его словам, эффективность комитетов справедли-
во оценивать, наоборот, по умению прорабатывать 
внеплановые инициативы, а в календарь для пере-
страховки заявляются обычно те законопроекты, за 
непринятие которых в срок не будет серьезных по-
следствий.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Плановые затруднения
Депутаты недовыполнили свою программу  
на осеннюю сессию

КПРФ открыла региональные отделения 
во всех новых субъектах федерации. В Донец-
кой и Луганской народных республиках (ДНР 
и ЛНР) их руководителями стали лидеры суще-
ствовавших там ранее коммунистических ор-
ганизаций. Запорожским обкомом будет руко-
водить экс-депутат Верховного совета Крыма 
от Партии регионов Олег Слюсаренко, а хер-
сонским — сенатор от Ульяновской области Ай-
рат Гибатдинов. В партии уверяют, что комму-
нистическое движение на присоединенных 
территориях переживает подъем.

Компартия провела за последние три дня сра-
зу четыре учредительные конференции. 3 декаб-
ря в присутствии депутатов Госдумы Казбека Тай-
саева, курирующего в КПРФ новые регионы, и Ев-
гения Бессонова, руководящего ростовским обко-
мом, была открыта республиканская ячейка в ЛНР. 
Ее первым секретарем стал лидер движения «Союз 
коммунистов Луганщины» Игорь Гуменюк. Так-
же партийный форум в Луганске избрал руководя-
щие органы ячейки: комитет, бюро, секретариат 
и контрольно-ревизионную комиссию. В воскресе-
нье аналогичная конференция состоялась в Донец-
ке. Здесь первым секретарем был избран лидер не-
зарегистрированной Компартии ДНР Борис Литви-
нов. Вместе с господином Тайсаевым это меропри-
ятие посетил депутат Госдумы от КПРФ Александр 
Ющенко.

5 декабря обкомы КПРФ были учреждены в Запо-
рожской и Херсонской областях. Но их конферен-
ции прошли в Симферополе: как объяснил „Ъ“ пер-
вый зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин, коммунисты 
собрались в столице Крыма из соображений «логи-
стики и безопасности». Вместе с депутатами Тайсае-
вым и Ющенко мероприятия посетили депутат Гос-
думы Алексей Куринный и сенатор Айрат Гибатди-
нов. Запорожскую ячейку КПРФ возглавил экс-депу-
тат Верховного совета Крыма пятого созыва (2006–
2010 годы) от Партии регионов Олег Слюсаренко, 
херсонскую — сенатор Гибатдинов.

Коммунистические организации в ДНР и ЛНР 
действовали с 2014 года, когда там провозгласили 
независимость, рассказал „Ъ“ Юрий Афонин. По его 
оценке, их членами являются около 1,2 тыс. чело-
век, примерно половина актива сохранилась со вре-
мен Компартии Украины (КПУ): «Это сложившиеся 
структуры, после вхождения республик в состав РФ 
они активно прирастают. В Запорожской и Херсон-
ской областях костяк — это тоже наши товарищи, 
которые боролись с нацистами, в свое время состо-
яли в КПУ, занимали позицию дружбы народов. Все 
они связывают свои ожидания с КПРФ».

В новых областях число потенциальных членов 
КПРФ достигает 200 человек, в ближайшее время 
местные организации будут созданы во всех круп-
ных муниципалитетах, добавил господин Афонин: 
«Еще не все наши сторонники вступили, есть вопро-
сы с получением российского гражданства. Рассчи-

тываем, что закончим до Нового года». Новых пер-
вых секретарей он назвал людьми «очень извест-
ными и авторитетными» и констатировал высокий 
интерес населения присоединенных территорий 
к коммунистической идеологии. По словам госпо-
дина Афонина, в КПРФ уже вступили депутаты дон-
басских парламентов (там сейчас заседают предста-
вители общественных организаций и движений).

Первый секретарь крымского рескома КПРФ 
Сергей Богатыренко, который тоже присутствовал 
на учредительных конференциях в Симферополе, 
рассказал „Ъ“, что решение по кандидатурам пер-
вых секретарей Запорожской и Херсонской обла-
стей принималось в Москве. «Им предстоит выпол-
нить большой фронт работы, учитывая, что на Укра-
ине Компартия с 2014 года была разгромлена и пар-
тийные структуры предстоит восстанавливать фак-
тически с нуля». Другой собеседник в рескоме свя-
зал назначение уроженца Джанкоя Олега Слюса-
ренко с его близостью к главе Крыма Сергею Аксе-
нову: первые шаги в политике тот начинал в про-
российских структурах полуострова —партии «Рус-
ское единство» и «Русской общине Крыма». А с апре-
ля 2022 года господин Слюсаренко работал в про-
российской мэрии Геническа (Херсонская область).

Айрат Гибатдинов пояснил „Ъ“, что вместе с со-
ратниками уже несколько месяцев занимается до-
ставкой гуманитарной помощи в Херсонскую об-
ласть, поэтому президиум ЦК поручил ему «посо-
действовать в восстановлении партийной органи-
зации»: «Сторонники коммунистических идей ак-
тивно на нас выходят, среди них жители, времен-
но эвакуированные из Голой Пристани и Херсона». 
По словам коммуниста, помимо гуманитарной ра-
боты ячейка будет заниматься поиском сторонни-
ков, в том числе членов бывшей КПУ, и подготовкой 
к выборам в законодательное собрание, которые, 
как считает сенатор, «могут состояться в следующем 
году». Напомним, сейчас на территории всех новых 
субъектов действует военное положение, во время 
которого выборы не проводятся.

КПРФ стала четвертой парламентской парти-
ей, учредившей отделения в новых регионах: ра-
нее это сделали «Единая Россия» (во всех четырех 
субъектах), ЛДПР и «Новые люди» (в ДНР). В «Спра-
ведливой России — За правду» говорят, что пока за-
няты другими делами. «Точной даты (открытия яче-
ек.— „Ъ“) нет, мы больше сосредоточены на реше-
нии конкретных задач, чем на формальностях. На-
пример, помогали с эвакуацией гражданского насе-
ления из Херсона, наш штаб ушел последним вме-
сте с военными, сейчас активно развернули работу 
по помощи эвакуированным»,— рассказал „Ъ“ ку-
ратор новых территорий в партии сенатор Сергей 
Безденежных.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Сергей Титов, Ульяновск

Коммунисты покопались 
в прошлом
Три из четырех отделений КПРФ в новых регионах  
возглавили бывшие украинские политики

В Госдуме в понедельник прошло 
первое отчетное совещание «Шта-
бов Захара Прилепина». Предста-
вители регионов рассказали о том, 
с какими проблемами сталкивают-
ся на местах и как помогают их ре-
шать, акцентируя внимание на те-
мах, связанных со специальной во-
енной операцией (СВО). А сопред-
седатель партии «Справедливая 
Россия—За правду» (СРЗП) Захар 
Прилепин признался, что не хочет 
«конструктивных отношений» с ре-
гиональной властью, если она ра-
ботает недобросовестно.

На совещании присутствовали гла-
вы 13 действующих штабов и предста-
вители 15 регионов, где штабы толь-
ко готовятся к открытию или созданы 
инициативные группы. Но планы у ко-
манды Захара Прилепина масштабнее: 
предполагается открытие штабов во 
всех регионах России и даже на сопре-
дельных территориях.

Напомним, в августе 2021 года от-
крылась приемная Захара Прилепи-
на в Нижнем Новгороде, где он сейчас 
проживает. После выборов в Думу-2021 
писатель и политик отказался от ман-
дата депутата, который передали Дмит-
рию Кузнецову. Приемная переквали-
фицировалась в штаб, который специ-
ализировался на расследованиях в сфе-
рах ЖКХ, здравоохранения, культурно-
го наследия, транспортной доступно-
сти, образования и т. д. Затем штабы 
стали появляться и в других городах, 
а 28 января 2022 года состоялась пре-
зентация федерального штаба, создан-
ного для координации работы коллег 
в регионах.

Как рассказывал на презентации 
Дмитрий Кузнецов, штаб — это струк-
тура в составе партии, которая «нацеле-
на на выявление проблемных вопро-
сов в жизни страны и проработку вари-
антов их решений». «Ключевым векто-
ром» работы штаба депутат назвал фе-
деральные расследования: штаб дол-
жен был стать «своеобразным центром 
корректировки региональной полити-
ки». Но СВО внесла в эти планы коррек-
тивы: штабы во многом переориенти-
ровались на помощь беженцам, рабо-
ту с мобилизованными и их семьями. 
Появились штабы и на новых террито-
риях — Луганско-Донецкий и Харьков-

ско-Запорожский. А 15 сентября прош-
ла презентация «патриотического рей-
тинга» губернаторов в условиях СВО.

Открывая совещание 5 декабря, 
председатель СРЗП Сергей Миронов 
напомнил, что его думская фракция 
единогласно поддержала СВО. «Начи-
ная с 2014 года мы помогали чем мо-
гли нашим братьям, тем, кто с оружием 
в руках защищал свое право говорить 
на родном русском языке, чтить геро-
ев настоящих, в том числе героев Ве-
ликой Отечественной войны, а не этих 
сволочей и мерзавцев в лице Бандеры 
и Шухевича»,— сказал партиец. По его 
словам, с начала СВО партия с участи-
ем штабов и центров защиты прав гра-
ждан передает на фронт квадрокопте-
ры, бронежилеты, каски, автомобили.

Саратовский штаб занимается рас-
следованиями в области культурного 
наследия, здравоохранения и дорож-
ной инфраструктуры, а также собира-
ет гуманитарную помощь для жителей 
новых территорий, отчитался его руко-
водитель, депутат облдумы Артем Че-
ботарев. «Сам я лично провожу встре-
чи с мобилизованными, провожаю их 
на фронт, говорю напутственные сло-
ва. У меня появилось желание высту-
пить с инициативой о том, что депутат 
любого уровня должен иметь возмож-
ность взять шефство над мобилизован-
ными»,— сообщил депутат.

Глава краснодарского штаба Татья-
на Аркадьева сообщила, что ее коман-
да один раз в месяц собирает гумани-
тарную помощь для отправки в Ма-
риуполь. Кроме того, она поделилась 
ноу-хау: «Мы перестали обращаться 
с письмами в администрации и контр-
олирующие организации, они завале-
ны обращениями. Мы привлекли к ра-
боте блогеров, выезжаем с ними туда, 
где граждане поднимают острые вопро-
сы, снимаем ролики». На один из таких 
роликов о низкой зарплате медперсо-
нала, по ее словам, оперативно отреа-
гировал председатель Следственного 
комитета Александр Бастрыкин, дав 
поручение провести проверку.

Глава омского штаба Александр Бар-
ко поведал, что его коллеги отправи-
ли на фронт гитары, губные гармошки 
и спортивный инвентарь, что вызвало 
восторг у мобилизованных — «трид-
цатилетние дядьки прыгали и радова-

лись». А руководитель херсонского шта-
ба, лидер движения «За правду» Роман 
Хренов рассказал, что его штаб зани-
мался поставками гуманитарной помо-
щи и помогал людям разыскивать род-
ственников. «Взяли под шефство один 
из батальонов донецкой народной ми-
лиции, который располагался в Херсо-
не. Благодаря нам они одеты-обуты. Не 
буду преувеличивать, если скажу, что 
помогаем им, по сути, только мы»,— 
сообщил господин Хренов.

Подводя итоги совещания, Захар 
Прилепин посетовал, что «в каждом ре-
гионе есть начальники, которые не уча-
ствуют в СВО, саботажничают, ленятся, 
подворовывают». И с такой региональ-
ной властью ему бы не хотелось «кон-
структивных отношений», признался 
политик. «Когда я получаю звонок из 
региона с просьбой усмирить своих 
„хунвейбинов“, я понимаю, что штаб 
работает»,— сказал он.

Политолог Алексей Макаркин счи-
тает, что фактор Захара Прилепина сыг-
рал важную роль в переориентации 
«Справедливой России», которая была 
умеренной социально окрашенной 
партией, а после объединения с пар-
тией «За правду» стала едва ли не са-
мой активной и радикальной сторон-
ницей СВО в Думе. «Но главным спике-
ром по этому вопросу оказался куда бо-
лее политически опытный Сергей Ми-
ронов. Так что Прилепин принес идео-
логию, но не стал аппаратным победи-
телем»,— констатирует эксперт. По его 
мнению, после выборов в Думу власти 
«притормозили проект Прилепина», но 
он может быть использован на прези-
дентских выборах-2024, и в этом смы-
сле штабы придутся кстати.

Директор по политическому анали-
зу ИНСОМАР Виктор Потуремский по-
лагает, что Захар Прилепин в момент 
вхождения в СРЗП «выглядел ярче», чем 
теперь. Но сейчас все оппозиционные 
партии испытывают трудности, пото-
му что сложившаяся ситуация в первую 
очередь работает на партию власти, по-
ясняет эксперт. У оппозиции же «есть 
проблемы с поиском своей повест-
ки и своего способа коммуникации 
с избирателями, и получается у них это 
с разной степенью успешности»,— ре-
зюмирует господин Потуремский.

Ксения Веретенникова

Штабная мобилизация
Соратники Захара Прилепина отчитались  
о культурном вкладе в спецоперацию

Владимир Путин был вместе 
и со строителями на Крым-
ском мосту, и с лауреатами 
премии в Манеже
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К пяти с половиной годам за-
ключения приговорил Басман-
ный райсуд Москвы основателя 
и экс-руководителя золотодобы-
вающей компании Petropavlov-
sk Павла Масловского, признав 
его виновным в особо крупном 
мошенничестве. Как было уста-
новлено в суде, он способство-
вал покупке дочерней компани-
ей концерна, АО «Покровский 
рудник», здания, которым вла-
дел его сын, по завышенной сто-
имости. По версии защиты, дело 
основано на ненадлежащей экс-
пертизе. Бизнесмен, не призна-
ющий вину, обжалует судебное 
решение.

Поскольку в уголовном деле Пав-
ла Масловского был всего один эпи-
зод, на оглашение приговора судье 
потребовалось не более двух часов. 
Накануне в прениях прокурор по-
просил признать его виновным по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) и пригово-
рить к семи годам заключения. Так-
же гособвинитель просил удовлетво-
рить иск АО «Покровский рудник» на 
99,348 млн руб.

Из речи прокурора следовало, что 
в 2018 году Павел Масловский и его 
сын Алексей, который также являлся 
предпринимателем, вступили в пре-
ступный сговор с целью хищения 
средств золотодобывающей компа-
нии АО «Покровский рудник» «путем 
продажи обществу по завышенной 
стоимости» здания, которым владел 
Масловский-младший. При этом, от-

метил прокурор, Павел Масловский, 
пользуясь своим служебным положе-
нием, оказал давление на других чле-
нов совета директоров АО с тем, что-

бы они согласились на эту заведомо 
невыгодную сделку.

Стоимость офисного здания 
в 218 млн руб., располагающегося 

в одном из самых престижных мест 
Благовещенска — на улице Лени-
на, следствие считает завышенной 
почти в два раза. Сделкой обществу 

«Покровский рудник» был причинен 
ущерб на сумму свыше 99 млн руб.

Адвокаты, в свою очередь, наста-
ивали, что следствие неверно оцени-
ло здание, доверив это надлежащим 
специалистам. Так, по мнению защи-
ты, ни один из специалистов-оцен-
щиков, привлеченных следствием, 
не являлся государственным судеб-
ным экспертом, а их стаж работы, 
с февраля 2020 года, не позволял де-
лать экспертизу по уголовному делу. 
При этом один из экспертов на до-
просе в суде не смог даже вспомнить, 
где и когда получил свой диплом.

Более того, выбранные этими 
экспертами объекты для сравне-
ния являлись, по мнению адвока-
тов, совершенно несопоставимыми 
с объектом оценки. Во всяком слу-
чае, это были здания не в центре Бла-
говещенска, где располагается спор-
ный объект и другая самая дорогая 
в городе недвижимость.

Стоимость офиса в размере 
218 млн руб. по состоянию на 2018 
год подтверждалась представленным 
защитой заключением независимо-
го эксперта АНО ЦНИЭ Марией Са-
таровой. Адвокаты особо отметили, 
что в отличие от экспертов, представ-
лявших следствие, госпожа Сатарова 
имеет стаж оценочной и экспертной 
работы более 16 лет и для своего ис-
следования выбрала схожую со спор-
ным зданием недвижимость.

Защита утверждала также, что Па-
вел Масловский в марте 2018 года не 
мог оказать какое-либо давление на 
руководство АО «Покровский руд-
ник», поскольку являлся лишь од-
ним из членов совета директоров 
компании. Адвокаты просили свое-
го подзащитного оправдать, но суд 
решил иначе.

Сославшись на мнение экспер-
тов со стороны обвинения, а также 
руководства АО «Покровский руд-
ник», подавшего к подсудимому 
многомиллионный иск, председа-
тельствующая сочла вину предпри-
нимателя доказанной. В результате 
суд назначил господину Масловско-
му пять с половиной лет заключения 
в колонии общего режима, а также 
удовлетворил к подсудимому иск на 
99,348 млн руб. Когда председатель-
ствующая завершила чтение, Павел 
Масловский ответил, что приговор 
ему понятен, но с ним он не согласен.

Его адвокаты заявили, что обжа-
луют «несправедливое» судебное ре-
шение в апелляционной инстанции. 
Уголовное дело Алексея Масловско-
го выделено в отдельное производст-
во. Он объявлен в розыск.

Petropavlovsk входил в пятерку 
крупнейших российских золотодо-
бывающих компаний, но из-за про-
блем с реализацией продукции был 
продан структурам Уральской гор-
но-металлургической компании. 
Крупнейшим акционером Petropav-
lovsk является владелец «Южуралзо-
лота» Константин Струков.

Алексей Соковнин

Золотоумышленник
Основателя золотодобывающей компании Petropavlovsk отправили в колонию

Следственный комитет России 
завершил расследование од-
ного из самых необычных уго-
ловных дел последнего време-
ни — в отношении гражданина 
Колумбии Альберто Энрике Хи-
ральдо Сарая, который обвиня-
ется в распространении фейков 
о российской армии. Привлече-
ние за это после начала военной 
спецоперации на Украине ста-
ло уже обыденным делом, но, 
по версии следствия, прожив-
ший в России около 20 лет ла-
тиноамериканец за вознаграж-
дение из-за рубежа скрытно 
размещал по торговым центрам 
столицы мобильные  телефоны, 
через которые массово рассы-
лались фейковые сообщения 
от якобы настоящих российских 
пользователей. Сообщники ко-
лумбийца из Южной Америки, 
работавшие на американские 
компании, уже объявлены в ро-
зыск. А спецслужбы сейчас ве-
дут проверку полученной в ходе 
следствия информации о том, 
что аналогичные технологии ис-
пользовались более двух лет 
назад во время выборов пре-
зидента США для имитации рос-
сийского вмешательства в них.

«Главным следственным управ-
лением СКР завершено расследова-
ние уголовного дела в отношении 
гражданина Республики Колумбия 
Альберто Энрике Хиральдо Сарая, 
который обвиняется в распростра-
нении заведомо ложной информа-
ции об использовании вооружен-
ных сил Российской Федерации при 
проведении специальной военной 
операции (п. „б“, „г“ ч. 2 ст. 207.3 УК 
РФ)»,— сообщили „Ъ“ в следствен-

ном ведомстве, отметив, что пово-
дом для его возбуждения стали мате-
риалы службы контрразведки ФСБ 
России. По данным следствия, дей-
ствовал колумбиец, до того как по-
пасть в поле зрения контрразведки, 
относительно недолго — с 5 марта по 
9 апреля. На следующий день он был 
задержан, а Басманный райсуд сто-
лицы санкционировал его арест.

Стоит отметить, что, по данным 
„Ъ“, господин Хиральдо Сарай жил 
в Москве практически безвыезд-
но на протяжении 20 лет. Он рабо-
тал менеджером в небольшой ком-
пьютерной фирме и за долгие годы 
успел обзавестись семьей и даже раз-
вестись. У него совершеннолетний 
сын-студент и маленький ребенок.

Как установили контрразвед-
чики и следователи, имевший вид 
на жительство в России колумби-
ец действовал в составе организо-
ванной группы, в которую входи-
ли его соотечественники из Южной 
Америки, и выполнял поступаю-
щие из-за границы распоряжения. 
В частности, по данным СКР, он «за 
вознаграждение обеспечивал тех-
ническую подготовку и последу-
ющее скрытное размещение в од-
ном из торговых центров Москвы 
мобильных устройств». Как пояс-
няют представители следственно-
го ведомства, «с использованием 
этих средств связи удаленно про-
изводилась массовая рассылка або-
нентам российских операторов свя-
зи заведомо ложных сообщений 
о действиях вооруженных сил Рос-
сии, в том числе убийствах мирно-
го населения». При этом гражданин 
Колумбии соблюдал меры необхо-
димой конспирации. Часть инте-
ресовавших следствие документов, 

телефонов, компьютерной и дру-
гой техники нашлась в специально 
оборудованном им тайнике. В ходе 
следствия пришлось провести ряд 
экспертиз, в том числе и сложных 
компьютерно-технических, проа-
нализировать установленное про-
граммное обеспечение, позволяв-
шее компьютерщику-колумбийцу 
и его подельникам на расстоянии 
управлять мобильными устройст-
вами и в нужное время начинать 
отправку текстовых сообщений 
якобы от реальных абонентов—гра-
ждан России. Хотя, по некоторым 
данным, управлялись они в основ-
ном именно из-за границы. Кроме 
того, пришлось перевести и тща-
тельно изучить переписку обрусев-
шего колумбийца с иными, как их 
называют следователи СКР, фигу-
рантами дела — гражданами еще од-
ной латиноамериканской страны.

По данным „Ъ“, всего перево-
ду и анализу подверглись около 
2,3 тыс. сообщений и писем, напи-
санных только на испанском. «Уста-
новлено, что они осуществляли 
свою деятельность в интересах ор-
ганизации Digital Humanity (США), 
связанной с государственным Агент-
ством США по международному раз-
витию. Вскрыта цепочка финанси-
рования преступной группы, в том 
числе с использованием криптова-
люты. На денежные средства и циф-
ровые финансовые активы следстви-
ем наложен арест. Иные фигуранты 
объявлены в розыск, предваритель-
ное следствие в отношении них про-
должается»,— сообщили в СКР.

По данным следствия, были по-
лучены данные о том, что эта же 
группа лиц ранее использовала 
аналогичную схему с мобильны-

ми телефонами с сим-картами рос-
сийских операторов связи «с целью 
компрометации президентских 
выборов в США 2020 года и имита-
ции российского вмешательства 
в процесс указанной избиратель-
ной кампании». «Данные факты пе-
реданы для оценки на предмет на-
личия в них признаков составов 
преступлений, посягающих на без-
опасность государства»,— резюми-
ровали в СКР. Речь идет об отправке 
через законспирированные кана-
лы фальшивых e-mail с российских 
адресов от имени якобы офицеров 
спецслужб и прочих лиц о подготов-
ке текстов про кандидатов, различ-
ных заданий и т. д.

Стоит отметить, что, по имею-
щейся информации, в ходе следст-
вия господин Хиральдо Сарай не 
только не отказывался сотрудни-
чать со следствием, но даже пред-
лагал заключить с ним досудебное 
соглашение о сотрудничестве, «же-
лая сообщить об известном ему пре-
ступлении, связанном с государст-

венной безопасностью». В обмен 
на показания и раскаяние гражда-
нин Колумбии явно рассчитывал 
выйти из СИЗО до суда под домаш-
ний арест, а также получить возмож-
ное снисхождение в приговоре. Ин-
криминируемая ему ч. 2 ст. 207.3 УК 
РФ предусматривает от пяти до де-
сяти лет лишения свободы, однако 
в ней есть упоминания и об «альтер-
нативных лишению свободы видах 
ответственности» в виде штрафов, 
принудительных работ и т. д. Одна-
ко информация арестованного ком-
пьютерщика тогда следственные 
органы и спецслужбы не заинтере-
совала. В итоге дожидаться суда Аль-
берто Энрике Хиральдо Сарай будет 
по-прежнему под стражей. Впрочем, 
скорее всего, ждать ему недолго.

Как заявили „Ъ“ его адвокаты, на 
данный момент они уже завершают 
изучение собранных следователями 
материалов в рамках ст. 217 УПК РФ. 
При этом говорить о позиции свое-
го подзащитного и самом ходе пред-
варительного расследования они ка-

тегорически отказались. Защитники 
лишь отметили, что следствие вели 
сотрудники отдела по особо важным 
делам в области киберпреступле-
ний, а в материалах действительно 
есть упоминания об имитации вме-
шательства в выборы в США. Также 
представители колумбийца упомя-
нули, что недавно их подзащитный 
получил благодарственное письмо 
от одной из воинских частей россий-
ской армии, которая сейчас находит-
ся на территории ДНР, за оказанную 
им помощь. Однако, когда и чем об-
виняемый помог военным, они не 
уточнили.

Интересно, что уже после появ-
ления информации СКР о заверше-
нии расследования в отношении 
колумбийца представители ФСБ от-
читались: спецслужба сделала ему 
официальное предостережение о не-
допустимости действий, создающих 
условия для совершения преступле-
ния, предусмотренного ст. 276 УК РФ 
(шпионаж).

Сергей Сергеев

На Лубянке раскрыли колумбийские фейки
Закончено уголовное дело о тайной рассылке дезинформации о действиях российской армии

В Мосгорсуде на процессе по делу быв-
шего сенатора от Карачаево-Черкесской 
Республики (КЧР) Рауфа Арашукова и его 
отца, экс-советника гендиректора «Газ-
пром межрегионгаза» Рауля  Арашукова, 
прокуратура предложила приговорить 
обоих к пожизненному заключению. 
 Ранее присяжные признали их виновны-
ми в хищениях, совершенных в  составе 
оргпреступного сообщества (ОПС), 
убийствах и воспрепятствовании право-
судию. Другие фигуранты, бывшие сило-
вики, по мнению заседателей, способ-
ствовали преступной деятельности отца 
и сына. Для них гособвинение запросило 
от 5 до 24 лет колонии. Защита предло-
жила оправдать фигурантов или напра-
вить дело на новое рассмотрение.

О том, что гособвинение будет требовать 
для подсудимых очень жесткое наказание, 
стало ясно еще 23 сентября, когда присяж-
ные единогласно признали основных фигу-
рантов дела виновными во всех инкримини-
руемых им деяниях. Исключение составили 
лишь бывший следователь по особо важ-
ным делам управления СКР по КЧР Андрей 
Филиппов и директор филиала «Газпром 
межрегионгаз Ставрополь» Гузер Хашукаев. 
Признав последних виновными в злоупо-

треблении должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ), растрате (ст. 160 УК РФ) и лож-
ном доносе (ст. 306 УК РФ), присяжные, одна-
ко, разошлись, причем поровну, во мнени-
ях, являлись ли подсудимые участниками 
ОПС, возглавляемого Арашуковыми. А по-
скольку в таких случаях сомнения толкуют-
ся в пользу обвиняемых, то самое тяжкое об-
винение с них было снято.

Исходя из выводов коллегии, прокурор 
Мария Семененко, которая не раз успеш-
но поддерживала обвинение по громким 
делам, рассмотренным с участием присяж-
ных, попросила суд приговорить Рауля и Ра-
уфа Арашуковых к пожизненному заключе-
нию. В качестве дополнительного наказания 
гособвинитель попросила каждому из них 
назначить штраф в размере 1 млн руб.

Предложенное наказание, как обычно 
бывает в подобных случаях, было получено 
путем сложения сроков по отдельным эпи-
зодам, но все их поглотило пожизненное 
заключение. Так, по статье об оргпреступ-
ном сообществе (ст. 210) для Рауля Арашуко-
ва прокурор запросила 19 лет колонии, по 
ст. 105 (убийство) — пожизненное заключе-
ние, по девяти эпизодам особо крупной рас-
траты (ч. 4 ст. 160) — от трех до девяти лет, по 
статье о краже газа (ст. 158) — четыре года, по 

двум эпизодам превышения должностных 
полномочий (ст. 286) — по девять лет в ка-
ждом случае, по ст. 306 (заведомо ложный 
донос) — два года с освобождением от нака-
зания по сроку давности. По ст. 309 (прину-
ждение к даче показаний или уклонению от 
них) присяжные подсудимого оправдали.

Аналогичная ситуация имела место 
и с бывшим сенатором Рауфом Арашуковым. 
Его по ст. 210 гособвинитель попросила при-
говорить к 18 годам, по ст. 309 — к шести го-
дам, по ст. 306 — к двум годам с освобожде-
нием от наказания по сроку давности, по 
ст. 286 — к восьми с половиной годам. Но 
определяющим также оказалось наказание, 
предложенное по статье об убийстве,— по-
жизненное заключение.

Что касается других фигурантов, бывших 
силовиков, которые, по данным следствия, 
способствовали преступной деятельнос-
ти Арашуковых, то из них самый большой 
срок был предложен гособвинением быв-
шему и. о. первого замруководителя управ-
ления СКР по КЧР генерал-майору юстиции 
Казбеку Булатову и бывшему начальнику ре-
спубликанского Центра противодействия 
экстремизму подполковнику полиции Ти-
муру Бетуганову. Им прокурор запросила по 
24 года колонии строгого режима со штра-

фом в 1 млн руб. каждому. Они присяжны-
ми были признаны виновными в участии 
в ОПС и других преступлениях.

Наказания, запрошенные для бывшего 
следователя Андрея Филиппова и экс-газов-
щика Гузера Хашукаева, были намного мень-
ше — шесть лет восемь месяцев и пять лет ко-
лонии общего режима соответственно. При 
этом первого прокуратура предлагает ли-
шить звания подполковника.

Другой гособвинитель Олег Лавров, 
в свою очередь, попросил суд удовлетво-
рить частично гражданские иски четверых 
потерпевших на сумму 3 млн руб. каждому. 
Также, по мнению прокурора, полному удов-
летворению подлежат иски, предъявленные 
в рамках дела дочерними структурами «Газ-
прома», на сумму более 4,7 млрд руб.

Подсудимые выслушали речи предста-
вителей обвинения молча. Адвокаты же об-
виняемых в течение нескольких часов убе-
ждали суд, что их подзащитных необходимо 
либо оправдать в связи с их непричастно-
стью к инкриминируемым им преступлени-
ям, либо вернуть дело в прокуратуру, либо 
направить его на новое рассмотрение с дру-
гим составом присяжных.

Как не раз рассказывал „Ъ“, по версии СКР, 
отец и сын Арашуковы с 2010 по 2019 год, со-

здав преступное сообщество, похитили у раз-
личных структур «Газпрома» газ на общую 
сумму более 4,5 млрд руб. и совершили рас-
трату 266,7 млн руб., выделенных компании 
«Газпром газораспределение Ставрополь». 
Помимо этого, господа Арашуковы призна-
ны заказчиками убийств в 2010 году лидера 
молодежного движения «Адыгэ Хасэ» Аслана 
Жукова и советника главы КЧР Фраля Шеб-
зухова. При этом, говорится в деле, прохо-
дящие по делу следователи и полицейский 
помогали Арашуковым скрыть следы этих 
преступлений, в частности удаляя из мате-
риалов расследования убийства господина 
Жукова детализацию соединений телефона, 
который использовал исполнитель преступ-
ления, и заставляя давать ложные показания 
свидетелей. Также под давлением подкон-
трольных господам Арашуковым силовиков 
экс-директор филиала «Газпром межрегион-
газ» Гузер Хашукаев написал заявление, что 
его якобы пытали во время расследования, 
пытаясь таким образом признать недействи-
тельными данные им показания.

Во вторник обсуждение последствий вер-
дикта продолжится: стороны обменяются 
репликами, а подсудимые выступят с по-
следним словом.

Владислав Трифонов

Гособвинение не пожалело сроков для Арашуковых
Экс-сенатора и его отца предложили приговорить к пожизненному заключению

Сделка с сыном  
привела Павла Масловского  
на общий режим   
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Телемедицина держит дистанцию
Заочные осмотры водителей-автоперевозчиков внедрят с ограничениями

Белый дом хочет ограничить при-
менение телемедицины — ди-
станционных проверок давления, 
пульса и трезвости водителей 
в транспортной отрасли. Это сле-
дует из поправок, одобренных 
правительственной комиссией 
по законопроектной деятельнос-
ти. Дистанционные медосмотры 
будут запрещены для водителей 
междугородных автобусов, пе-
ревозящих пассажиров на рас-
стояния более 300 км или зани-
мающихся перевозками детей. 
Для остальных перевозчиков, как 
и планировалось, разрешат ди-
станционный контроль персона-
ла, однако водителей потребует-
ся дополнительно дважды в год 
проверять на наркотики.

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности одо-
брила поправки к законопроекту 
о телемедицине в рамках проверки 
здоровья водителей, работающих по 
найму. Об этом „Ъ“ сообщили в Ассо-
циации юристов России (АЮР).

Сегодня работодатели должны 
проверять здоровье водителей так-
си, грузовиков или автобусов в рам-
ках предрейсовых и послерейсо-
вых медосмотров — это обязанность 
штатных или привлекаемых вра-
чей. Однако, утверждают эксперты, 
процедура в последние годы прев-
ратилась в формальность. Водите-
ли проверок не проходят, говорит, 
в частности, президент ассоциации 
«Грузавтотранс» Владимир Матягин, 
а инспекторам ГИБДД показывают 
путевые листы со штампами о якобы 
пройденном медосмотре. На этом 
фоне власти обсуждают внедрение 
в отрасль возможностей телемеди-
цины, когда давление, температуру, 

пульс, содержание алкоголя в выдо-
хе водителя проверяет специальный 
терминал с датчиками. Необходи-
мый законопроект президент Вла-
димир Путин поручил подготовить 
еще в 2017 году, но работа над ним за-
тянулась. Наконец, в конце 2021 году 
группа депутатов (Александр Жуков, 
Дмитрий Хубезов, Евгений Москви-
чев, Ярослав Нилов) внесла в Госду-
му соответствующий документ, в мае 
2022 года его приняли в первом чте-
нии. Господин Хубезов пояснял: 
в случае перехода на телемедицину 
стоимость осмотра водителя для ра-
ботодателя снизится вдвое. Депута-
ты при этом упоминают о существо-
вании 15 отечественных систем по 
дистанционному тестированию.

Правительство предложило за-
конопроект доработать („Ъ“ озна-
комился с поправками), частично 
ограничив использование возмож-
ностей телемедицины. Водитель, 
который проходит дистанционные 
осмотры без очного осмотра врача, 
должен будет дополнительно, не 
реже двух раз в год, проходить очное 
химико-токсикологические иссле-
дование на наркотики и психотроп-
ные вещества. Эта необходимость 
закреплена и в нынешней редакции 
поправок, но там не раскрыта перио-
дичность проверок и не сказано, что 
они должны проходить именно в оч-
ной форме. Кроме того, Белым дом 
предлагает запретить телемедицин-
ские осмотры водителям, которые 
перевозят пассажиров на расстоя-
ния более 300 км (в рамках междуго-
родного сообщения) или занимают-
ся организованными перевозками 
детей (например, в лагерь).

«Использование телемедицин-
ских технологий в проведении ме-

досмотров водителей повысит до-
ступность таких обследований, 
сократит финансовые и временные 
затраты предприятий»,—указывает 
председатель правления АЮР Вла-
димир Груздев.

«Внедрение телемедицины про-
исходит поэтапно — это правиль-
но,— считает гендиректор теле-
медицинской компании „Доктис“ 
Сергей Лежнин.— Сначала нужно 
убедиться, что технологии хорошо 
работают при оценке состояния во-
дителя перед обычным рейсом со 
стандартной нагрузкой. Только за-
тем в случае, если она покажет эф-
фективность, теоретически можно 
будет подключать телемедицину 
и для оценки состояния водителей 
при более высокой нагрузке».

Сегодня взять в штат врача могут 
только крупные транспортные ком-
пании с парком от 50 грузовиков, 
пояснил „Ъ“ Владимир Матягин. ИП 
и мелкие компании этого позволить 
себе не могут по финансовым при-
чинам, поэтому и оформляют фик-
тивные предрейсовые допуски. Те-
лемедицина же будет по карману 
всем участникам рынка, уверен го-
сподин Матягин. При этом, говорит 
эксперт, нужно решить, как подтвер-
ждать прохождение медосмотра. 
Терминалы телемедицины выдают 
стикеры с допуском, но сейчас ин-
спекторы ГИБДД их не принимают 
в качестве установленного докумен-
та. Владимир Матягин также считает, 
что терминалы телемедицины долж-
ны стоять на всех заправках, чтобы 
водители могли пройти контроль 
в любой момент поездки.

Для отдельных региональных 
перевозчиков дешевле будет содер-
жать штатного медика, чем пользо-

ваться телемедициной, отмечает 
директор Объединения автопасса-
жирских перевозчиков Татьяна Ра-
кулова. Предложенные правитель-
ством поправки по ограничению 
технологий в зависимости от рассто-
яния и типа пассажиров она считает 
странными. «Либо мы признаем ди-
станционное медосвидетельствова-
ние, либо нет,— говорит она.— Если 

не признаем, то чем отличается тог-
да перевозка пассажиров на 290 км 
и 350 км? Или почему жизнь 12-лет-
него школьника более ценна, чем 
жизнь 17-летнего студента?»

«Нам пора уже выходить на ка-
кое-то решение, быстрее телеме-
дицину запускать и потом уже смо-
треть, как это будет работать на 
практике. Пусть даже с каким-то ог-

раничениями, которые потом мож-
но будет снять,— считает замглавы 
фракции ЛДПР в Госдуме, соавтор 
поправок Ярослав Нилов.— Телеме-
дицинские технологии — вещь но-
вая, неопробованная, поэтому, ду-
маю, правительство и предлагает 
внедрять их постепенно».

Иван Буранов,  
Наталья Костарнова

Исправленному верить
Профильный комитет Госдумы  
одобрил законопроект о социальной реабилитации заключенных
Комитет по безопасности и противодей-
ствию коррупции Госдумы рекомендо-
вал парламенту принять в первом чтении 
законопроект «О пробации в РФ». Доку-
мент разработан Минюстом и предпо-
лагает ряд видов социальной адаптации 
граждан, как уже освободившихся из ко-
лоний, так и еще отбывающих наказание. 
Член президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Ева Меркачева полагает, 
что закон должен быть доработан с акцен-
том на «участие в процессе гражданского 
общества», но отдельные его недостатки 
могут проявиться лишь в процессе вне-
дрения системы пробации в работу ФСИН.

«За малознакомым термином „пробация“ 
скрывается система мер по поддержке и со-
циальной адаптации граждан, отбывающих 
или уже отбывших уголовное наказание»,— 
заявил в понедельник глава думского коми-
тета по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев. Проект Ми-
нюста был рекомендован им и коллегами 
к принятию в первом чтении. «Для челове-
ка, который выходит на свободу, проведя не-
сколько лет за решеткой, очень важна под-
держка государства и общества, чтобы он 
вновь не покатился по наклонной плоско-
сти»,— уточнил господин Пискарев.

Парламентарий отметил, что введение 
в РФ системы пробации предполагает по-
мощь осужденным, как отбывающим нака-
зание, так и уже освободившимся, «в реше-
нии проблем с проживанием, получением 
образования и новой профессии, устрой-

ством на работу, поиском родственников». 
«Предусмотрено и оказание психологиче-
ской помощи»,— добавил он.

Законопроект «О пробации в РФ» Ми-
нюст представил в апреле, после чего текст 
полгода дорабатывали «с учетом поступив-
ших предложений» правозащитников. В но-

ябре правительство внесло проект в Госду-
му. В нем, как сообщал „Ъ“, «полномочиями 
в сфере пробации» Минюст решил «наде-
лить» одну из структур ФСИН — уголовно-ис-
полнительные инспекции (УИИ). Сегодня 
УИИ занимаются «лицами, осужденными без 
изоляции от общества». Во ФСИН „Ъ“ сообща-
ли, что в России 81 УИИ «и 1348 ее филиалов», 
на учете в которых состоят более 486 тыс. че-
ловек (в том числе более 25 тыс. человек, ос-
вобожденных по УДО). Именно УИИ (и ФСИН 

в целом) будут координировать работу МВД, 
Минтруда и Минобрнауки по вопросам соци-
альной адаптации осужденных.

Законопроект предполагает три вида про-
бации: пенитенциарную, исполнительную 
и постпенитенциарную. Первая предназна-
чена для приговоренных к принудительным 
работам и лишению свободы. Она предпола-
гает «проведение социальной и воспитатель-
ной работы», «оказание психологической 
помощи» и «подготовку к освобождению». 
Согласно замыслу Минюста, ФСИН привле-
чет волонтеров, которые помогут в «восста-
новлении и укреплении социальных свя-
зей» осужденных. Этот вид пробации также 
предусматривает получение среднего про-
фессионального образования, трудоустрой-
ство, открытие индивидуального лицевого 
счета, обеспечение бесплатным проездом из 
колонии и одеждой, а также единовремен-
ным денежным пособием.

Исполнительная пробация предусмотре-
на для осужденных к наказанию, не связан-
ному с лишением свободы. На нее смогут 
рассчитывать и люди, совершившие преступ-
ление против половой неприкосновенности, 
если они при этом «страдают расстройствами 
сексуального предпочтения». Меры реабили-
тации в данном разделе еще не разработаны, 
в проекте только упоминаются психологиче-
ская поддержка, трудоустройство и образова-
ние, а также возможность привлечения для 
участия в работе НКО, религиозных и обще-
ственных объединений, научных и медицин-
ских организаций.

Постпенитенциарная пробация, соглас-
но проекту Минюста,— это адаптация «ока-
завшихся в трудной жизненной ситуации» 
после освобождения из колонии. Меры под-
держки для этой категории граждан Минюст 
тоже пока не конкретизировал, однако ука-
зал в проекте, что «срок применения» такой 
пробации «не может составлять более одно-
го года со дня начала реализации меропри-
ятий», а сами «мероприятия» ФСИН должна 
разрабатывать «индивидуально».

По данным ФСИН, на 1 октября в местах 
лишения свободы находились 453 188 чело-
век, в том числе 338 078 человек — в исправи-
тельных колониях. Член СПЧ Ева Меркачева, 
участвовавшая в разработке проекта Миню-
ста, указывает, что рассчитать количество 
нуждающихся в пробации «очень сложно». 
Госпожа Меркачева считает также, что ко вто-
рому чтению проект должен быть доработан 
с учетом увеличения роли НКО и граждан-
ского общества в программах пробации: «Во-
влекать людей, так сказать, гражданских про-
сто необходимо, ведь представители ФСИН 
делают свою работу порой для галочки, и сов-
сем другое дело, когда помощью занимают-
ся неравнодушные люди». Госпожа Мерка-
чева полагает, что недочеты законопроекта 
можно будет увидеть только на этапе внедре-
ния системы пробации в работу ФСИН: «За-
кон может быть хорош сколь угодно, но на 
стадии исполнения могут появиться подвод-
ные камни, тем более что раньше в России 
ничего подобного не существовало».

Мария Старикова

Механизм пробации, считают 
эксперты, укажет осужденным 
верный путь на свободу
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАЛЬГАВКО

Блогер Некоглай выступил с новым стримом
Депортированный из РФ Николай Лебедев требует расследовать его избиение в полиции Москвы

Блогер Николай Лебедев (Неко-
глай), депортированный в кон-
це ноября из России за нару-
шение миграционного режима, 
заявил „Ъ“, что обратился в СКР 
и прокуратуру с требованием ра-
зобраться с предшествующим 
высылке его избиением в поли-
ции. В отделении господин Ле-
бедев оказался после того, как 
опубликовал видео с пароди-
ей на российского военнослужа-
щего. На ролик обратила внима-
ние директор Лиги безопасного 
интернета Екатерина Мизулина, 
назвав его автора «выродком», 
который пытался дискредити-
ровать российскую армию. Не-
коглай полагает, что именно го-
спожа Мизулина устроила «эти 
пытки и депортацию». Екатери-
на Мизулина в беседе с „Ъ“ не 
исключила, что с ее стороны по-
следует иск о клевете.

Николай Лебедев родился в 2000 
году в Кишиневе. Он приобрел по-
пулярность под именем Некоглай 
в 2016 году, когда, зарегистриро-
вавшись в сервисе Twitch, стал про-
водить игровые стримы. К декабрю 
2021 года на своем канале на Twitch 

Некоглай достиг рекорда по количе-
ству зрителей среди русскоязычных 
стримеров — более 261 тыс. Количе-
ство подписчиков Некоглая в TikTok 
превышает 9,5 млн человек.

8 ноября 2022 года в TikTok бло-
гер опубликовал видео, в котором 
пародировал действия российского 
военнослужащего: тот сумел выки-
нуть из окопа две гранаты, которые 
были сброшены неприятелем с дро-
на. Директор Лиги безопасного ин-
тернета Екатерина Мизулина назва-
ла молодого человека «выродком», 
заявив, что он пытался дискредити-
ровать российскую армию. Блогер 
был задержан, а позже осужден — но 
не за дискредитацию ВС РФ, а за «на-
рушение правил въезда» в Россию 
(ч. 3.1 ст. 18.8 КоАП РФ) и оштрафован 
на 5 тыс. руб. 24 ноября он сообщил, 
что улетел в Молдавию.

В минувшее воскресенье на 
YouTube-канале Некоглая появил-
ся сюжет, посвященный «разобла-
чению МВД». «Этот ролик (о рос-
сийском военнослужащем.— „Ъ“) 
вызвал большое негодование, зло-
бу органов РФ, и на следующий день 
меня задержали по причине наруше-
ния миграционного законодатель-

ства»,— рассказал блогер. Описы-
вая события 9 ноября, он уточнил, 
что находился дома, когда «посту-
чался полицейский» и попросил 
спуститься на первый этаж (кварти-
ра блогера находилась на 74-м эта-
же башни «Око» в «Москва-Сити»). 
Предполагая, что «полицейский хо-
чет взятку», Николай Лебедев «взял 
документы и 250 тыс. рублей» и по-
шел за полицейским, однако на пер-
вом этаже его ждали «три сотрудни-
ка МВД в бронежилетах и масках». 
В Пресненском отделе полиции Мо-
сквы, утверждает господин Лебедев, 
от него «требовали извинений» за ви-
део с гранатами. «Я начал издеваться, 
петь песни, шутить шутки,— расска-
зывает Некоглай.— После этого при-
шли злые сотрудники полиции». 
Они завели блогера «в кабинет два 
на два (метра.— „Ъ“), начали заби-
вать как собаку, руками и ногами, 
бутылкой с водой, прыгали на мне». 
«Я кричал, что я извинюсь, предла-
гал деньги, предлагал поддержать 
СВО»,— продолжил он рассказ. Изби-
ение, по его словам, длилось «около 
20 минут», затем блогера «стали раз-
девать», снимать с него штаны, «угро-
жать литровой бутылкой кока-колы, 

пытаться засунуть ее в меня, душить, 
бить по затылку».

«Опубликуйте видео с камер на-
блюдения Пресненского отдела с 19 
до 22 часов за 9 ноября»,— призы-
вает в обращении Николай Лебе-
дев, а затем демонстрирует справ-
ку из травмпункта от 10 ноября, где 
врач Мамедов Э. М. фиксирует «мно-
гочисленные гематомы», «ссадины» 
на голове и теле, а также «ссадины 
верхних и нижних конечностей», 
рекомендует лечение у педиатра, хи-
рурга и травматолога-ортопеда. В тот 
день, о котором рассказывает госпо-
дин Лебедев, в сети появилось видео 
с его извинениями — блогер обрит 
налысо, на лице ссадины. Некоглай 
винит Екатерину Мизулину, кото-
рая «написала запрос и устроила эти 
пытки и депортацию».

Госпожа Мизулина сообщила „Ъ“, 
что не видела обращение господина 
Лебедева, так как «была занята подго-
товкой к форуму добровольцев „Мы 
вместе“, в котором участвует Наци-
ональный центр помощи детям». 
Она заверила, что посмотрит видео, 
как только появится возможность. 
«Если в видео Николаем Лебедевым 
были озвучены такие тезисы, о кото-

рых идет речь, то юристы Лиги без-
опасного интернета изучат этот во-
прос на предмет наличия состава 
преступления по статье „Клевета“ 
и в установленном законом порядке 
будет направлено соответствующее 
исковое заявление в суд»,— отмети-
ла Екатерина Мизулина. Она добави-
ла, что видеоролик, «дискредитиру-
ющий действия военнослужащего 
России, вызвал большой обществен-
ный резонанс и справедливое возму-
щение граждан». «Обращение (Лиги 
безопасного интернета в Генпроку-
ратуру и МВД РФ.— „Ъ“) касалось во-
проса, связанного с дискредитацией 
вооруженных сил РФ,— пояснила го-
спожа Мизулина.— Насколько мне 
известно, по данному факту прово-
дится проверка. В установленном за-
коном порядке будет получен ответ 
по итогам этой проверки».

В МВД РФ на запрос „Ъ“, будет 
ли проведена проверка по сообще-
ниям Николая Лебедева о побоях 
в Пресненском отделе полиции, по-
лучить оперативный комментарий 
не удалось.

Отметим, Николай Лебедев рас-
сказал и о последовавшем допросе 
в Центре временного содержания 

иностранных граждан (ЦВСИГ) в Са-
харово, где из него «выбивали по-
казания про наркотики». В ЦВСИГ, 
добавил блогер, его посещали пра-
возащитники из ОНК Москвы. «Пер-
вое, что бросилось в глаза, когда мы 
только увидели Николая Лебедева 
в камере,— это то, что у него практи-
чески по всему телу ссадины, синя-
ки и гематомы,— сообщил „Ъ“ ответ-
ственный секретарь ОНК Москвы 
и член СПЧ Алексей Мельников 
о том визите.— Единственное, что 
нам удалось выяснить,— это то, что 
получил он их не в Центре времен-
ного содержания иностранных гра-
ждан, а до него, потому что в ЦВСИГ, 
когда какой-то человек поступает, 
обязательно проходит медицинский 
осмотр, где фиксируют все травмы».

Николай Лебедев заявил „Ъ“, 
что с помощью адвокатов намерен 
инициировать проверку по факту 
своего избиения и добиться возбу-
ждения уголовных дел против по-
лицейских, принимавших в нем 
участие. «Действия уже предпри-
няты, все (жалобы.— „Ъ“) подали 
в Следственный комитет и проку-
ратуру»,— сказал он.

Мария Старикова
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Прибывшая в Индию с визитом гла-
ва МИД Германии Анналена  Бербок 
стала первым западным полити-
ком, посетившим эту страну в период 
ее председательства в G20. На фоне 
продолжающихся попыток подтолк-
нуть «крупнейшую демократию мира» 
к поддержке изоляции России одной 
из тем визита, совпавшего с введе-
нием странами Запада потолка цен 
на российскую нефть, стали ее за-
купки Индией. Призвав «уменьшить 
экономическую зависимость от ав-
торитарных режимов», глава МИД 
Германии назвала Индию образцом 
демократического развития. Одна-
ко ее индийский коллега Субрамани-
ям Джайшанкар на лесть не поддался 
и дал понять, что деловое сотрудни-
чество с Москвой не имеет отношения 
к военной операции на Украине и бу-
дет расширяться.

Начавшийся в понедельник двух-
дневный визит главы МИД ФРГ Анна-
лены Бербок в Индию стал возможным, 
несмотря на недавний скандал в от-
ношениях Берлина и Дели. Он возник 
в связи с высказываниями госпожи Бер-
бок на октябрьской пресс-конферен-
ции с главой МИД Пакистана Билавалом 
Бхутто Зардари. Госпожа Бербок тогда со-
общила, что Германия «несет ответствен-
ность за ситуацию в Кашмире», и призва-
ла к решению кашмирской проблемы 
при участии ООН.

Исламабад давно добивается мак-
симального расширения круга по-
средников в Кашмире, в то время как 
индийская сторона настаивает, что Каш-
мир — исключительно двусторонняя 
проблема между Дели и Исламабадом. 
МИД Индии тогда указал главе герман-
ской дипломатии, что «ответственность 
мирового сообщества» должна состоять 
«в борьбе с международным террориз-
мом, особенно имеющим трансгранич-
ную природу». Тем самым Дели призвал 
Берлин обратить внимание на то, что 
плацдармом для нападений на Индию 
остается соседний Пакистан.

Прилетев в Индию, Анналена Бербок 
продемонстрировала уже другое понима-
ние кашмирской проблемы, в интервью 
газете The Hindu фактически взяв назад 
свои слова о роли ООН. К удовлетворению 
индийской стороны она признала, что 
кашмирская проблема должна решать-
ся исключительно на двусторонней осно-
ве. Отвечая на вопросы The Hindu, глава 
МИД Германии не скупилась на компли-
менты в адрес Индии. При этом она пыта-
лась провести мысль о том, что Индия как 
крупнейшая демократия мира еще в пол-
ной мере не сыграла своей роли в борьбе 
с «авторитарными режимами».

Указав на то, что нанести визит в Ин-
дию — «все равно что посетить шестую 
часть мира», госпожа Бербок выразила 
убежденность, что уже в будущем году 
Индия обгонит Китай по численности 
населения. «Нет никаких сомнений, что 
в XXI веке Индия будет оказывать реша-
ющее влияние на формирование меж-
дународного порядка в Индо-Тихооке-
анском регионе и за его пределами. Тот 
факт, что за последние 15 лет Индии уда-
лось вывести из абсолютной нищеты 

более 400 млн человек, почти столько 
же, сколько людей проживает в ЕС, впе-
чатляет»,— отметила глава германской 
дипломатии. «Будучи нарождающей-
ся экономической державой и устой-
чивой демократией, Индия служит как 
ролевой моделью, так и мостом меж-
ду многими странами мира, несмотря 
на внутренние социальные вызовы»,— 
заявила Анналена Бербок.

Оценка роли, которую Индия сыг-
рала на саммите G20 на Бали, где к ней 
перешло председательство в этом объ-
единении, оказалась неожиданной. 
По версии главы германской диплома-
тии, именно усилиями Дели в заявле-
ние «двадцатки» удалось вписать слова 
осуждения действий России на Украине. 
«На саммите G20 на Бали Индия показа-
ла, что готова играть свою роль во всем 
мире. Более четкое позиционирование 
G20 в отношении российской агрессив-
ной войны на Украине в конечном сче-
те было достигнуто также благодаря Ин-
дии»,— заявила Анналена Бербок. 

«Это утверждение не имеет никако-
го отношения к действительности,— па-
рировал в разговоре с „Ъ“ индийский 
эксперт по международным отношени-
ям Винай Шукла.— Индийская сторона 
в самом деле помогла найти компромисс 
и договориться о принятии итогового за-
явления G20, которое устроило не толь-
ко Запад, но и Россию. Произошло это 
благодаря внесенному в текст уточне-
нию, что по украинскому кризису есть 
разные мнения. Кроме того, слова ин-
дийского премьера о том, что сейчас 
не эпоха войн (за которые так ухвати-
лись на Западе, считая их завуалирован-
ным осуждением Москвы.— „Ъ“), были 
адресованы обеим сторонам конфлик-
та — как России, так и Украине».

Отметим также, что визит Анналены 
Бербок в Дели совпал с введением стра-

нами Евросоюза, G7 и Австралии потол-
ка цен на поставки российской сырой 
нефти морем на уровне $60 за баррель. 
Так что одной из главных тем перего-
воров в Дели стала война санкций с РФ, 
в которой активно участвует Германия, 
но не участвует Индия. Она покупает рос-
сийскую нефть с большим дисконтом, 
благодаря чему в октябре Россия впер-
вые возглавила список крупнейших по-
ставщиков энергоносителей в страну, от-
теснив на второе место Ирак.

«Мы настоятельно призываем на-
ших партнеров также ввести санкции, 
но мы отдаем себе отчет в том, что мно-
гие государства имеют различные эко-
номические ограничения,— заявила 
в Дели Анналена Бербок.— Вот почему 
так важно, чтобы мы как демократии ра-
ботали вместе, чтобы уменьшить нашу 
экономическую зависимость от авто-
ритарных режимов. С самого начала 
мы стремились ограничить последст-
вия наших санкций для третьих стран. 
Одним из таких примеров является ог-
раничение цен на поставки россий-
ской нефти». По словам министра, такой 
шаг направлен на то, чтобы «избежать 
дефицита поставок и роста цен для го-
сударств, зависящих от российской 
нефти». «Партнеры могут оказывать под-
держку, не соблюдая ее формально: по-
купая нефть ниже установленного пре-
дела»,— добавила госпожа Бербок.

В свою очередь, глава МИД Индии 
Субраманиям Джайшанкар в понедель-
ник в очередной раз дал понять, что 
о введении Индией потолка цен на рос-
сийскую нефть, как и о сворачивании со-
трудничества, речи не идет. «Мы уже не-
сколько лет обсуждаем с Россией, как 
расширить товарооборот. Наша торгов-
ля с РФ пока идет в маленьких объемах, 
это $12–13 млрд. Если сравнить эти объе-
мы с большинством европейских стран, 

то с ними товарооборот в несколько раз 
выше,— отметил глава МИДа.— В насто-
ящее время дискуссии идут и о том, что 
страны могут импортировать друг у дру-
га. Мы предоставили России перечень 
товаров, в производстве которых, как 
мы полагаем, мы конкурентоспособны 
и которые, как мы полагаем, следует по-
ставлять на российский рынок. Это не свя-
зано с событиями после 24 февраля».

«Большая часть товаров будет опреде-
лена требованиями рынка. В нашей стра-
не бизнес в основном находится в руках 
частного сектора»,— отметил Субрама-
ниям Джайшанкар, который вместе с ви-
це-премьером, главой Минпромторга РФ 
Денисом Мантуровым является сопред-
седателем межправкомиссии двух стран 
по торгово-экономическому, научно-тех-
ническому и культурному сотрудниче-
ству. «Я сам вовлечен в эти дискуссии. 
Не надо искать что-то большее в том, где 
есть законные ожидания увеличить то-
варооборот с другой страной»,— напом-
нил своей германской гостье глава МИД 
Индии.

Чтобы окончательно расставить точ-
ки над i в вопросе об отношении Ин-
дии к украинскому кризису, глава МИД 
Индии сослался на предыдущее выска-
зывание премьер-министра страны На-
рендры Моди, получившее разные ин-
терпретации на Западе и в России. «Наша 
позиция, что сейчас не эпоха войны и ре-
шением являются диалог и дипломатия, 
известна и публична. Что является ос-
новой диалога — касается этих стран. 
Это не Индии определять или отстаи-
вать условия переговоров. Это не наше 
намерение, это не наш подход. Это то, 
что должны решать вовлеченные сторо-
ны»,— пояснил индийский министр, от-
вечая на вопрос, будет ли Индия призы-
вать к переговорам Москву и Киев.

Сергей Строкань

Германская дипломатия  
получила урок индийской демократии
Глава МИД ФРГ прилетела к новому председателю G20

Кишинев и Тирасполь по крайней мере временно раз-
решили энергокризис на двух берегах Днестра. Мол-
давская сторона решила снабжать приднестровскую 
поставленным ей «Газпромом» газом, а Тирасполь вза-
мен снабдит правобережную Молдавию электроэнер-
гией, которую вырабатывает расположенная в левобе-
режье Молдавская ГРЭС.

Кишинев, в ноябре закупавший дорогую электроэнер-
гию на европейском рынке (власти называли продавцом 
соседнюю Румынию), что немедленно сказалось на тари-
фах для населения, нашел способ покупать ее по более низ-
кой цене. Далеко ходить не пришлось. Продавец нашелся 
рядом — в Приднестровье, которое ранее перестало постав-
лять электричество на правый берег из-за дефицита газа.

Напомним, в октябре, после того как «Газпром» сокра-
тил поставки газа в Молдавию до 5,7 млн кубометров в сут-
ки, объяснив это нежеланием «Нафтогаза Украины» предо-
ставлять услуги по транспортировке топлива через пункт 
«Сохрановка», Приднестровье перешло в режим жесткой 
экономии. Власти непризнанной республики, на чьей тер-
ритории расположена и функционирует мощная Молдав-
ская ГРЭС (МГРЭС, работает в основном на газе), сначала за-
явили о сокращении поставок электроэнергии правому 
берегу, а затем прекратили их.

Курирующий энергетику и инфраструктуру вице-премь-
ер Молдавии Андрей Спыну тогда сообщил, что Кишинев 
будет покупать электричество в Румынии. Правда, там оно 
стоит значительно дороже. Если МГРЭС продавала электро-
энергию Молдавии по цене около $62 за 1 МВт•ч, то у Румы-
нии ее решили покупать по цене от €90 за 1 МВт•ч. После 
того как в ноябре Молдавия купила румынскую электроэ-
нергию, был увеличен и тариф для населения: жители стра-
ны делились в соцсетях резко выросшими счетами.

В понедельник господин Спыну сообщил, что Кишинев 
подписал новый контракт с МГРЭС, отметив, что сделано 
это для того, чтобы «в стране были электричество, газ, тепло 
по минимально возможным тарифам». Он добавил, что это 
также позволит на 25% снизить тарифы для населения. Цена, 
по которой молдавская сторона будет покупать электроэнер-
гию, составит $73 за 1 МВт•ч. Это выше, чем электроэнергия 
раньше приобреталась на МГРЭС, но ниже, чем ее только что 
покупали в Евросоюзе.

Чтобы МГРЭС могла снабжать правый берег электричест-
вом, Кишинев будет отдавать Приднестровью российский 
газ в объеме $5,7 млн кубометров в сутки. По словам Андрея 
Спыну, это действительно выгодная сделка. «Все расчеты по-
казывают, что это лучшее решение с экономической точки 
зрения»,— отметил молдавский вице-премьер. Благодаря 
сделке, добавил он, зимой у республики будет дешевое элек-
тричество, а также будут снижены риски блэкаутов, которые 
там уже не раз случались из-за российских ракетных ударов 
по украинской энергетической инфраструктуре.

О сделке положительно высказались и приднестровские 
власти. Зампред правительства Приднестровья Сергей Обо-
лоник отметил, что МГРЭС будет работать, а значит, обеспе-
чивать поступления в республиканский бюджет и заодно 
на 50–70% снабжать Молдавию электроэнергией. Он также 
отметил, что безопасность энергетической системы Прид-
нестровья будет обеспечена и «блэкаутов не будет», сообщи-
ло со ссылкой на чиновника агентство «Новости Придне-
стровья». Кроме того, благодаря поставкам газа и генерации 
электроэнергии будет возобновлена работа крупных пред-
приятий, таких как Молдавский металлургический завод 
и цементный комбинат в городе Рыбница.

Помимо экономических резонов, о которых говорят Ан-
дрей Спыну и Сергей Оболоник, у сделки есть и политиче-
ское измерение. В последние годы Кишинев и Тирасполь 
нечасто о чем-то договаривались. А после начала боевых 
действий на Украине отношения еще более охладились. Те-
перь же Андрей Спыну отмечает, что важно выстраивать от-
ношения с Приднестровьем, а «сжигать мосты» — безответ-
ственно.

Молдавский эксперт в сфере энергетики Сергей Тофи-
лат сделку называет «единственным вменяемым решени-
ем». «Мы имеем возможность выбрать, как обеспечивать 
правый берег газом и электричеством: можем купить на ев-
ропейском рынке, но это очень дорого»,— отметил собесед-
ник „Ъ“. В то же время, отметил он, бюджет Приднестровья 
финансируется за счет того, что Тирасполь продает молдав-
ской стороне электроэнергию. «Так формируется полови-
на бюджета. Соответственно, с ноября, когда прекратились 
поставки электроэнергии сюда, у них возник дефицит бюд-
жета. И максимум через два месяца там мог произойти кол-
лапс»,— отметил он.

Владимир Соловьев

Все купят хорошо
Молдавия и Приднестровье 
нашли свет в конце конфликта

«Я видел, как в воскресенье люди приезжали на площадь 
в национальных одеждах и просто гуляли. Судя по всему, 
они были из дальних аймаков (областей.— „Ъ“),— расска-
зал „Ъ“ председатель Российско-монгольского торгово-про-
мышленного совета Владислав Портнов, который находится 
в Улан-Баторе.— В понедельник днем к ним стали подтяги-
ваться новые люди. Судя по всему, тоже приезжие, но они 
уже пытались блокировать улицы». При этом собеседник 
„Ъ“ отметил, что «в Монголии устоявшаяся культура проте-
стов — они проходят мирно и практически никогда не разго-
няются». «Толпа была вокруг здания правительства. Мы весь 
день находимся в 600 метрах от него, но совершенно не ощу-
щали никакой угрозы. Хотя отели немного усилили охрану, 
а рестораны на первых этажах закрылись»,— добавил госпо-
дин Портнов.

Тем не менее вечером Великий Хурал (парламент) страны 
поддержал решение об объявлении в столице чрезвычайно-
го положения в случае дальнейшего ухудшения ситуации. 
Для этого президент страны еще должен издать соответст-
вующий указ, который затем одобрит Совет национальной 
безопасности. Мэрия Улан-Батора, в свою очередь, пригрози-
ла протестующим разгоном, если они откажутся разойтись 
добровольно. Поводом для этого стали сообщения о нападе-
нии на четырех полицейских, разбитом стекле и сломанном 
заборе рядом с домом правительства.

Между тем в Улан-Баторе уже ищут политических заказ-
чиков протестов, которые не утихают, несмотря на морозы, 
достигающие ночью минус 30 градусов. По версии полиции, 
протесты организовало уволенное руководство компании 
«Эрдэнэс Таван-Толгой». Той самой, которая занимается экс-
портом угля.

Кирилл Кривошеев, Анастасия Домбицкая

Монголия ищет 
похитителей 
тугриков

В Джорджии 6 декабря состоится второй тур вы-
боров в Сенат США. За единственное оставшееся 
вакантным после ноябрьских выборов место по-
борются действующий обладатель мандата демо-
крат Рафаэль Уорнок и бывший футболист респу-
бликанец Гершель Уокер. И хотя Демократическая 
партия уже сохранила контроль над Сенатом, ис-
ход противостояния имеет принципиальное зна-
чение. В случае победы господина Уорнока демо-
краты получат реальное большинство в Сенате, 
освободив вице-президента Камалу Харрис от не-
обходимости постоянно пользоваться правом ре-
шающего голоса. Поражение же республиканца 
станет очередным свидетельством того, что под-
держка экс-президента Дональда Трампа решает 
далеко не все.

Промежуточные выборы в США подошли к фина-
лу. Состоявшееся 8 ноября голосование зафиксирова-
ло новый расклад сил в Конгрессе. Республиканцы, 
выступившие хуже ожиданий, смогли отвоевать контр-
оль над Палатой представителей и получить 222 манда-
та против 213 у демократов. Это позволит им в ближай-
шие два года участвовать в формировании повестки 
и инициировать расследования против отдельных 
представителей действующей администрации прези-
дента Джо Байдена. Сенат же остался под властью демо-
кратов, что уже стало большой победой для нынешнего 
руководства страны. Однако итоговый расклад в верх-
ней палате по-прежнему неясен.

Месяц назад, когда стало понятно, что выбо-
ры в Джорджии уйдут на второй круг, но результа-
ты остальных гонок еще не были подсчитаны, мно-
гие предрекали голосованию 6 декабря в этом штате 
решающее значение. Однако повторения ситуации 
2021 года, когда именно там определялась судьба 
контроля над Сенатом, не случилось. Демократы, по-
бедив в Пенсильвании, отняли у республиканцев 
принадлежавший им ранее мандат и заранее реши-
ли проблему наличия у партии минимум 50 кресел. 
Тем не менее судьба места в Сенате от Джорджии даже 

при таких вводных имеет важнейшее значение для 
обеих политических сил.

За место сражаются действующий сенатор, 53-лет-
ний баптистский пастор Рафаэль Уорнок и бывший 
футболист, 60-летний республиканец Гершель Уокер. 
В 2021 году господин Уорнок стал первым в истории 
темнокожим сенатором США от Джорджии, а также 
первым демократом за последние 20 лет, завоевавшим 
мандат сенатора от этого штата. Согласно опросам, Ра-
фаэля Уорнока поддерживают 50–52% избирателей, Гер-
шеля Уокера — 47–49%.

Как отмечает издание The Hill, 51-й голос в Сенате даст 
демократам возможность для более комфортной рабо-
ты на ближайшие два года, нежели это было во время 
разделенной 50 на 50 верхней палаты, когда для приня-
тия важных для администрации решений приходилось 
привлекать вице-президента Камалу Харрис — по совме-
стительству председателя Сената с правом решающего 
голоса. С 20 января 2021 года — после инаугурации — го-
споже Харрис 26 раз приходилось исполнять свою роль, 
чтобы нужный Белому дому документ был в итоге при-
нят. Столько раз пользоваться правом решающего голоса 
за один срок не был вынужден ни один вице-президент 
до нее. С учетом предстоящих в 2024 году президент-
ских выборов чуть больше свободного времени Камале 
Харрис не помешает: она сможет спокойнее разъезжать 
по стране, рассказывая об успехах администрации Джо 
Байдена, и не быть постоянно привязанной к Вашингто-
ну, где без нее не могут принять ни один законопроект.

Кроме того, если победит господин Уорнок, лидеру де-
мократического большинства Чаку Шумеру не придет-
ся заключать соглашение с лидером республиканского 
меньшинства Митчем Макконнеллом о разделе власти 
между партиями, как это произошло бы при равенстве 
50 на 50. Несколько стихнет и другая головная боль го-
сподина Шумера — особое мнение сенатора-демократа 
Джо Мэнчина, с которым по ряду вопросов приходилось 
вести переговоры, порой не менее напряженные, чем 
с республиканцами. Одна история с «Законом о сниже-
нии инфляции» стоила администрации длительных тор-

гов с господином Мэнчиным и закончилась тем, что в де-
нежном выражении документ стараниями строптивого 
коллеги похудел в несколько раз.

«Это как день и ночь. Возможность потерять кого-то 
(чей-то голос.— „Ъ“) в сто раз лучше, чем не иметь та-
кой возможности»,— заявил The Hill сенатор-демо-
крат от Виргинии Тим Кейн. Причем потерять голос 
можно не только из-за особой позиции кого-то из кол-
лег. Например, за последние два года демократы стал-
кивались с ситуацией, когда не могли принять то или 
иное решение только потому, что кто-то из них забо-
левал и не мог прийти на заседание. «Это и дополни-
тельное место в комитетах. Это улучшает ход событий. 
Например, в таких комитетах, как судебный, это будет 
иметь большое значение»,— пояснил сенатор-демо-
крат из Монтаны Джон Тестер.

С другой стороны, поражение Рафаэля Уорнока ста-
ло бы хорошим заделом для республиканцев на 2024 
год. Тогда вновь будет переизбираться треть Сена-
та, однако из 33 мест, которые окажутся в розыгры-
ше, 23 занимают демократы, что автоматически ста-
вит их в положение защищающихся. Заранее отдавать 
республиканцам дополнительное преимущество — 
не самая верная стратегия.

Между тем победа Гершеля Уокера могла бы ока-
заться поистине живительной силой для кампании 
экс-президента Дональда Трампа. Господин Уокер — 
фактически последний шанс для бывшего главы Бело-
го дома показать своим недоброжелателям, что и его 
ставленники умеют побеждать в нужный момент. Дру-
гое дело, что сделать это ему будет непросто. Как пока-
зали прошедшие выборы, слишком одиозные предста-
вители республиканцев не снискали популярности 
у электората. Если же бывший футболист проиграет, 
то у оппонентов Дональда Трампа, который на днях, 
кстати, вновь вернулся к любимой забаве — отрицать 
победу в 2020 году Джо Байдена, появится лишний ар-
гумент против экс-президента, вновь мечтающего по-
хозяйничать в Овальном кабинете.

Алексей Забродин

Джорджия подает голос
В штате пройдут выборы, на которых будет разыграно  
оставшееся вакантным место в Сенате

Глава индийского МИДа Субраманиям Джайшанкар дал понять своей немецкой коллеге  Анналене Бербок,  
что Индия готова протянуть Германии руку дружбы, но не в ущерб ее  отношениям с другими странами  

с1

C
A

R
S

TE
N

 K
O

A
LL

 /
 D

P
A

 P
IC

TU
R

E
-A

LL
IA

N
C

E
 /

 A
FP



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27820,40 (+42,50)
РТС 1114,69 (+7,14)
FTSE 100 7567,54 (+11,31)

DAX 30 14447,61 (–81,78)
DJIA* 34018,70 (–411,18)
NASDAQ Composite* 11266,42 (–195,08)

*На 21:04. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.12.22
Австралийский доллар 42,5407
Английский фунт 75,9651
Белорусский рубль 25,3485
Датская крона 88,1105

Доллар США 62,1849
Евро 65,5205
Индийская рупия** 76,0630
Казахский тенге** 13,2596

Канадский доллар 46,1723
Китайский юань* 89,3117
Норвежская крона* 63,7291
СДР 82,6039

Сингапурский доллар 46,2410
Новая турецкая лира* 33,3841
Украинская гривна* 16,8800
Шведская крона* 60,2742

Швейцарский франк 66,5506
Японская иена** 46,1723
*За 10. **За 100. 

В «Русале» ищут российский след
Австралийский суд попросил компанию раскрыть налоги и глинозем

Для того чтобы оспорить пере
ход принадлежащих ему 20% 
в Queensland Alumina (QAL) 
к Rio Tinto, «Русал» должен 
 документально подтвердить, 
что не поставлял произведен
ный в Австралии глинозем 
в России и не платил в РФ на
логи с прибыли от продажи ав
стралийского алюминиевого 
сырья. Австралийский суд так
же запросил документы о свя
зи алюминиевой компании 
не только с российским бюдже
том, но и с бизнесменами, на
ходящимися под санкциями. 
По мнению юристов, перечень 
запрошенных документов не 
чрезмерен и не позволяет запо
дозрить суд в предвзятости.

Федеральный суд Австралии за-
просил у «Русала» ряд документов, 
связанных с поставками глинозе-
ма Queensland Alumina (QAL) и свя-
зью алюминиевой компании с рос-
сийским правительством, следует 
из данных суда.

Документы запрашиваются 
в рамках иска австралийской «доч-
ки» «Русала» Alumina and Bauxite 
Company (ABC), которая владела 
20% QAL, к Rio Tinto, у которой были 
остальные 80% акций компании. 
В апреле Rio Tinto получила пол-
ный контроль над QAL, но в июне 
«Русал» подал иск, желая вернуть до-
ступ к своей доле в размере 20% (см. 
„Ъ“ от 6 июня). Компания считает, 
что Rio Tinto некорректно использо-
вала положения договора о СП, по-
зволяющие ей взять под контроль 
20-процентную долю в QAL, в слу-

чае если российская компания под-
вергнется санкциям. Но «Русал» не 
попадает под какие-либо санкции.

Австралия в марте  запретила 
поставки глинозема и бокситов 
в Россию. Согласно ноябрьско-
му решению, суд ждет от «Русала» 
документы, содержащие данные 
о мерах по перенаправлению гли-
нозема QAL, изначально предназ-
наченного для России, получате-
лю, не связанному с российскими 
глиноземными заводами «Русала». 
Кроме того, «Русал» должен под-

твердить документально, что при-
нял меры по хранению глинозема 
QAL в Китае. Ряд документов на-
правлен на установление связи «Ру-
сала» с Олегом Дерипаской и Вик-
тором Вексельбергом. Кроме того, 
суд интересует вопрос, платил ли 
«Русал» в бюджет РФ налоги с про-
даж глинозема QAL.

Сырьевая безопасность «Русала» 
находится под давлением не толь-
ко из-за потери австралийских по-
ставок. Не ведутся отгрузки гли-
нозема с николаевского завода на 

Украине, где мощность составляла 
1,8 млн тонн, или 20% производст-
ва глинозема «Русала». Как следу-
ет из проекта стратегии развития 
металлургической промышленно-
сти до 2030 года, Россия закрыва-
ет только 35% потребности в глино-
земе для производства алюминия. 
Остальные 65% зависят от импорта, 
с которым, как сообщается в доку-
менте, наблюдаются перебои вви-
ду проблем с морской логистикой 
и других рисков внешнеэкономи-
ческого характера. Для снижения 

зависимости от китайского гли-
нозема рассматривается проект 
строительства глиноземного заво-
да в Усть-Луге с вводом новых мощ-
ностей в течение семи лет. Это не 
новый проект, так как «Русал» рас-
сматривал совместное с портом 
строительство терминала по пере-
валке алюминия и глинозема, но 
отказался от проекта в 2013 году.

Партнер АБ ЕМПП Владислав 
Егоров полагает, что процесс сей-
час на стадии раскрытия доказа-
тельств сторонами. Он отмечает, 
что «запрет на вывоз глинозема, 
естественно, не позволяет „Руса-
лу“ забирать соответствующую его 
доле долю производимого глино-
зема» и спор может идти не об экс-
проприации 20-процентной доли 
в QAL, а о невозможности получать 
физический глинозем в данный 
момент. При этом адвокат Балтий-
ской коллегии адвокатов имени 
Анатолия Собчака Елена Менде 
не считает объем запрошенных 
документов чрезмерным. «С уче-
том повышенного уровня компла-
енса суд планирует установить не 
только прямые, но и косвенные 
взаимосвязи с санкционными ли-
цами как на дату подачи иска, так 
и в прошлые периоды,— поясняет 
она.— Кроме того, явно видны по-
пытки проверить, не было ли эпи-
зодов обхода санкций». Она отме-
чает, что заподозрить предвзятость 
суда можно только после подроб-
ного изучения иска и документов 
совместного предприятия.

Евгений Зайнуллин,  
Анна Занина
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5 декабря Владимир Путин посетил 
Крымский мост — президент прое-
хал по нему на автомобиле с узнава-
емым всем брендом на руле. И это — 
на удивление — был не российский 
лимузин Aurus Senat или новейший, 
запущенный в серию только 26 но-
ября внедорожник Aurus Kommen-
dant. Судя по видео, президент сидел 
за рулем Mercedes.

Машины этой марки и ранее часто 
появлялись в репортажах с визитов 
господина Путина: например, в 2017 
году в ходе посещения Валаамского 
монастыря. Но тогда оставался еще 
год до первого официального выезда 
на инаугурации на созданном в рам-
ках проекта «Кортеж» отечественном 
Aurus. Потом был оранжевый «Ка-
мАЗ» на открытии того же Крымского 
моста, мотоцикл «Урал», правительст-
венный лимузин Aurus на открытии 
участка трассы «Таврида», соединя-

ющего Керчь с Симферополем и Се-
вастополем. Тогда каждое появление 
или отсутствие Aurus вызывало боль-
шой интерес из-за новизны бренда. 
Мои источники предполагали, что 
довольно редкое использование Au-
rus связано с небольшим парком та-
ких автомобилей, к тому же у всех ма-
шин случаются поломки, сервисные 
интервалы и прочее.

Известно, что Владимиру Путину 
нравятся автомобили Mercedes и он 
лично присутствовал на открытии 
первого завода бренда в России в 2019 
году. Но одно дело просто заехать на 
Mercedes-Benz за главой Белоруссии 
Александром Лукашенко перед пере-
говорами (в Санкт-Петербурге в 2021 
году), и совсем другое — вчерашняя 
публичная поездка по Крымскому мо-
сту. Смысл этого действа, как и в 2018 
году, видимо, заключался в том, что-
бы продемонстрировать наличие 
прямой транспортной связи между 
«материком» и Крымом. С точки зре-
ния обывателя решение использо-
вать для этого машину ушедшей из 
России марки из формально недруже-
ственной страны вместо Aurus, кото-
рый как раз и создавался под лозунгом 
импортозамещения, вызывает вопро-
сы. Все-таки на программу создания 
Aurus ушло более 12 млрд руб., а ее це-
лью как раз было обеспечить первых 
лиц государства отечественным авто-
мобилем. Да и в последние два месяца 
Aurus минимум дважды использовал-
ся при международных поездках пре-
зидента РФ — в Армении и Казахстане.

Пресс-секретарю главы государ-
ства Дмитрию Пескову 5 декабря 
пришлось объяснять, что по Крым-
скому мосту президент проехал на 
Mercedes, потому что «просто на ме-
сте была такая машина» и «чтобы лиш-
ние не гонять». Получается, никако-
го символизма. Тем более что еще 
в мае Владимир Путин говорил, что 
«те, кто захочет завезти какие-то то-
вары люкс-класса, „лакшери“, смо-
гут это сделать». «Те люди, которые 
и так ездили на шестисотых „Мерседе-
сах“, и будут ездить, уверяю вас, при-
везут откуда угодно, из какой угодно 
страны»,— отметил он, добавив: «Для 
страны, для ее развития, я уже сказал 
и повторю это, важны инженерные 
центры, научные центры, которые яв-
ляются базой собственного развития».

Решение использо-
вать машину ушедшей 
из России марки 
 вместо Aurus, который 
специально создавал-
ся для подобных слу-
чаев, могло вызвать 
вопросы обывателей

Германия поставляет «Газпрому» иски
Второй крупный импортер пошел в арбитраж

RWE AG, крупнейший произ
водитель электроэнергии 
в Германии, инициировала ар
битражное разбирательство 
с «Газпромом», требуя возме
щения убытков за недопостав
ленный газ. Неделей ранее ста
ло известно об аналогичных 
претензиях от компании Uni
per, требующей от « Газпрома» 
компенсации в €11,6 млрд. 
Изза сокращения поставок 
из РФ немецкие импортеры 
были вынуждены закупать до
рогой газ на рынке. RWE не яв
ляется крупным покупателем 
«Газпрома», речь идет о ком
пенсации за относительно не
большие объемы, закуплен
ные на электронной торговой 
площадке «Газпром экспорта».

Немецкая энергокомпания 
RWE AG инициировала арбитраж-

ное разбирательство в  отношении 
«Газпрома» из-за недопоставки 
газа, сообщила 5 декабря газета 
Handelsblat со ссылкой на источ-
ники, информацию изданию под-
твердили в RWE. На прошлой не-
деле стало известно о том, что 
немецкая Uniper также обратилась 
в арбитражный суд в попытке ком-
пенсировать €11,6 млрд от «Газпро-
ма» за недопоставленные с июня 
объемы газа. «Газпром экспорт» 
отрицает нарушение контрак-
та с Uniper и считает неправомер-
ными требования о возмещении 
убытков.

«Газпром» поступательно начал 
сокращать поставки газа в Герма-
нию по «Северному потоку» с июня 
по конец августа, когда они полно-
стью прекратились. Свои действия 
российская компания связывала 
с проблемой обслуживания турбин 

компанией Siemens Energy на ком-
прессорной станции «Портовая».

Разбирательство с RWE AG не ка-
сается долгосрочных контрактных 
обязательствах, как в случае с Uni-
per. Речь, по данным „Ъ“, идет о не-
скольких небольших контрактах, 
заключенных несколько лет назад 
на электронной торговой площад-
ке «Газпром экспорта». Иск от RWE, 
как утверждают собеседники „Ъ“, 
поступил раньше, чем от Uniper. 

В «Газпроме» комментариев не 
предоставили.

В то время как в адрес Uniper из 
РФ должно было поступать около 
18,5 млрд кубометров, RWE ожида-
ла, что к 2023 году объем поставок 
составит 1,4 млрд кубометров. Но 
из-за сокращения поставок из РФ 
этот объем уменьшился до 0,4 млрд 
кубометров, пишет Reuters. В ре-
зультате RWE, как и многие другие 

покупатели «Газпрома» в Европе, 
включая Uniper, была вынуждена 
покупать замещающий газ на бо-
лее дорогом спотовом рынке, что 
стоило компании существенных 
средств. По оценкам аналитика 
Гвидо Хойфмана из Metzler Bank, 
на которого ссылается Handelsblat, 
RWE, вероятно, понесла расходы 
в €1 млрд. Чтобы облегчить послед-
ствия энергетического кризиса 
в ФРГ, RWE отложила свои планы 
по отказу от угля на восемь лет, до 
2030 года, а также продлила работу 
двух угольных энергоблоков самой 
крупной в Германии ТЭС Neurath. 
Одновременно с этим RWE прекра-
тила импортировать уголь из РФ.

Пока не ясно, стоит ли ждать 
аналогичных исков от других 
крупных покупателей «Газпрома» 
в Европе. Вторым после Uniper по-
ставщиком газа местным энерге-

тическим и промышленным ком-
паниям в Европе является трейдер 
Wingas, ранее полностью принад-
лежавший российскому холдингу 
Gazprom Germania, ныне переи-
менованному в SEFE и переданно-
му под управление Федерального 
сетевого агентства Германии. «Газ-
пром» ввел санкции в отношении 
своей бывшей структуры и полно-
стью прекратил поставки газа в ее 
адрес. SEFE ранее сообщала, что из-
учает «существующие и будущие 
претензии в связи с прекращени-
ем поставок газа».

Исковых требований от VNG, 
третьего по объемам импорте-
ра в ФРГ, к «Газпрому» пока не по-
ступало, говорят собеседники „Ъ“. 
В VNG сообщили, что изучают все 
варианты, чтобы максимально ог-
раничить свои потери. 

Татьяна Дятел

Широкопартнерский доступ в интернет
Провайдеры пытаются сократить затраты на выход в новые регионы

Крупные операторы фикси
рованного доступа в интер
нет вернулись к модели парт
нерств по запуску услуг на базе 
сетей локальных провайде
ров в регионах. В частности, 
МТС в этом году вышла в 15 но
вых регионов, запустив ока
зание услуг на сетях местных 
операторов. В 2023 году таким 
образом в 20 новых регионов 
планирует выйти «МегаФон». 
Модель не гарантирует роста 
абонентской базы изза раз
ного качества услуг у разных 
партнеров, говорят участники 
рынка, но в условиях дефици
та зарубежного телекомобору
дования позволит операторам 
сократить затраты.

МТС запустила широкополос-
ную сеть в 15 новых регионах 
в 2022 году, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Собственную сеть МТС за-
пустила в столице Якутии, Баш-
кирии и Амурской области, 
в остальных регионах оператор за-
работал в партнерстве с локальны-

ми провайдерами. Одним из парт-
неров МТС стал «ТрансТелеКом» 
(ТТК), на сети которого в Хабаров-
ском крае компания запустила 
FVNO (Fixed Virtual Network Oper-
ator). До конца 2022 года планиру-
ется запустить подобные проекты 
еще в двух регионах, еще в восем-
надцати МТС ведет переговоры 
с местными провайдерами, добав-
ляют в компании.

О развитии формата партнерств 
с региональными операторами 
МТС объявила в августе (см. „Ъ“ 
от 4 августа). МТС на втором ме-
сте среди провайдеров фиксиро-
ванной связи в России (4,3 млн до-
мохозяйств) после «Ростелекома», 
абонентская база которого по ито-
гам второго квартала составляла 
12,2 млн подключений, оценивали 
ранее в «ТМТ Консалтинг». На треть-
ем месте «ЭР-Телеком» (3,8 млн под-
ключений), а на четвертом — «Вым-
пелком» (2,9 млн). Всего, по оценке 
«ТМТ Консалтинг», во втором квар-
тале 2022 года количество абонен-
тов ШПД в сегменте частных лиц 

в России составило 34,9 млн, про-
никновение — 61%, а объем рын-
ка в денежном выражении — 
38,5 млрд руб.

Если говорить о формате парт-
нерств с региональными операто-
рами, то ранее этим уже пользовал-
ся «Вымпелком», который запускал 
FVNO на сетях ТТК, говорит анали-
тик «ТМТ Консалтинг» Ирина Яки-
менко. В 2019 году «Вымпелком» 
договорился о выходе по такой мо-
дели в некоторые районы Красно-
ярска, Ростова-на-Дону, Нижнего 
Новгорода и двух городов Нижего-
родской области.

Ранее подобные партнерства 
не были эффективны для операто-
ров связи с точки зрения наращи-
вание абонентской базы, говорит 
собеседник „Ъ“ на телеком-рын-
ке. Как правило, оператор платит 
локальному партнеру фиксиро-
ванную плату за каждого нового 
абонента, а чтобы исключить пере-
манивание, вводится штраф, при 
этом качество сетей связи у разных 
местных провайдеров отличается, 

поэтому работающие на их сетях 
МТС или «Вымпелком» не могут га-
рантировать одинаковый уровень 
услуг всем абонентам, поясняет 
источник „Ъ“.

В «МегаФоне» „Ъ“ рассказали, 
что ведут переговоры с рядом ло-
кальных провайдеров для расши-
рения географии FVNO-проектов: 
«В следующем году планируем за-
пустить сеть в 20 новых регио-
нах». В «Ростелекоме» „Ъ“ заяви-
ли, что продолжат инвестировать 
в расширение и модернизацию се-
тей в регионах, а также в развитие 
клиентского сервиса. В «Вымпел-
коме» и «ЭР-Телекоме» отказались 
от  комментариев.

В текущем году  провайдеры 
фиксированного интернета столк-
нулись с проблемами доступа 
к зарубежному оборудованию: 
из-за санкций многие вендоры пре-
кратили поставки в Россию. В связи 
с этим ряд провайдеров попроси-
ли правительство выделить более 
11 млрд руб. на разработку и про-
изводство оборудования для фик-

сированных сетей связи. В целом 
замена профильных решений от 
Huawei, Cisco, Mikrotik потребует 
31,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 ноября). 
Один из собеседников „Ъ“ на теле-
ком-рынке говорит, что сейчас по-
ставки оборудования ШПД идут из 
Китая. Источник, близкий к МТС, 
объясняет, что эти закупки пока 
идут в рамках договоров, заключен-
ных до 2022 года. В текущих услови-
ях дефицита оборудования запуск 
проектов FVNO может быть более 
обоснован, чем несколько лет на-
зад, полагает собеседник „Ъ“ в од-
ном из операторов связи.

Несмотря на то что россий-
ский рынок ШПД уже насыщен, 
у операторов еще есть потенци-
ал роста в зависимости от регио-
на и конкретного города, счита-
ет Ирина Якименко: «В крупных 
городах с многоэтажной застрой-
кой проникновение составляет 
80% и выше, поэтом рост возможен 
в основном за счет частного секто-
ра и пригородов крупных городов».

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Объем торгов гонконгскими ак-
циями на СПБ Бирже в ноябре 
вырос почти в два раза по срав-
нению с предыдущим меся-
цем и превысил $130 млн. Толь-
ко эту категорию иностранных 
ценных бумаг имеют право по-
купать неквалифицированные 
инвесторы, что поддерживает 
спрос на них. Кроме того, уве-
ренный рост на рынке Гонкон-
га привлек спекулятивный ка-
питал в этот сегмент. Однако 
эксперты указывают на высо-
кие рыночные риски этих цен-
ных бумаг.

Активность торгов гонконгски-
ми акциями — акциями китайских 
компаний, имеющих листинг на Гон-
конгской фондовой бирже,— посте-
пенно увеличивается. По данным 
СПБ Биржи, опубликованным в по-
недельник, 5 декабря, в ноябре объем 
торгов этими ценными бумагами со-
ставил HK$1,03 млрд ($132 млн), пре-
высив показатель предшествующего 
месяца на 76%. При этом доля в общем 
объеме сделок биржи за отчетный ме-
сяц достигла 3,7%, тогда как доля гон-
конгских акций в общем количест-

ве ценных бумаг, торгуемых на СПБ 
Бирже, составила 3%. Возможность 
заключать сделки с гонконгскими ак-
циями появилась в июле (см. „Ъ“ от 20 
июля), с 5 декабря на СПБ Бирже тор-
гуются уже 79 гонконгских акций.

• По данным СПБ Биржи, объем сде-
лок с иностранными ценными бума-
гами в ноябре составил $3,5 млрд, 
превысив показатель октября по-
чти на 42%. Количество сделок до-
стигло 4,51 млн, на 55% выше пред-
шествующего месяца. Количество 
активных счетов инвесторов в ноя-
бре возросло на 17%, превысив 
205 тыс. штук

В число лидеров по объему бирже-
вых торгов среди гонконгских акций 
вошли акции Alibaba (58% от общего 
объема), XPeng Inc. и JD.com (по 17%), 
Li Auto Inc. (почти 15%). Причем объе-
мы торгов с акциями Alibaba, JD.com 
и Li Auto в ноябре были сопостави-
мы с объемами торгов их депозитар-
ными расписками (см. таблицу). Эти 
имена имеют большую известность 
среди инвесторов, а также с этими 
ценными бумагами реализуются раз-
личные арбитражные стратегии, по-
яснил замдиректора аналитического 
департамента Freedom Finance Global 
Георгий Ващенко. Кроме того, с десят-

ком гонконгских акций уже заключа-
ется более 1 тыс. сделок в день. «Это 
сопоставимо с числом сделок по аме-
риканским акциям в период до от-
крытия основной сессии в США»,— 
указывает господин Ващенко.

Гонконгские акции доступны 
к покупке неквалифицированны-
ми инвесторами. Между тем покуп-
ка иностранных ценных бумаг эми-
тентов из «недружественных» стран 
(подавляющая часть листинга СПБ 
Биржи, в том числе депозитарные 
расписки китайских компаний, ко-
торые прошли листинг в США) с 1 
октября для них существенно огра-
ничена ЦБ (сейчас таких бумаг мо-
жет быть не более 5% портфеля), а с 1 
января будет полностью запрещена. 
Этот фактор, по словам начальника 
управления информационно-анали-
тического контента «БКС Мир инвес-
тиций» Василия Карпунина, сыграл 
роль в существенном росте объемов 
в секции Гонконга.

Также, по словам господина Кар-
пунина, роль сыграла очень высокая 
амплитуда колебаний на рынке Гон-
конга, которая привлекла спекуля-
тивный капитал. По данным ресур-

са Investing.com, индекс Hang Seng 
был в лидерах роста, поднявшись 
в ноябре почти на 27%, в том числе 
на информации об отказе Китая от 
принципа нулевой терпимости к за-
болеваниям COVID-19. При этом аме-
риканский индекс S&P 500 прибавил 
за это время чуть более 5%. Однако 
гонконгские акции несут сущест-
венные рыночные риски. Даже в «са-
мых топовых» бумагах наблюдается 
очень высокая волатильность, заме-
тил господин Карпунин. «Котировки 
могут ходить на десятки процентов 
в течение нескольких сессий на кор-
поративных или общерыночных но-
востях, в частности на сообщениях 
о локдаунах»,— отмечает он. Кроме 

того, по гонконгским бумагам суще-
ствует налог на покупку (гербовый 
сбор HSE в размере 0,13% от суммы 
сделки с каждой стороны), что огра-
ничивает спекулятивные возможно-
сти, указывает господин Ващенко.

В целом настроения на рынках ста-
ли более позитивными по сравнению 
с унынием, которое царило в начале 
октября, считает главный аналитик 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Виктор 
Тунев. Кроме того, в сегменте HKD су-
щественно меньше рисков блокиров-
ки, считает он. Вместе с тем, по сло-
вам господина Ващенко, «пока этот 
сегмент — удел относительно неболь-
шого числа инвесторов».

Ксения Куликова

Гонконг жив
Российские инвесторы вписались в рост китайского рынка

Объем торгов ценными бумагами китайских компаний, 
имеющих листинг на HSE, в ноябре 2022 года ($ млн)

Эмитент Депозитарные расписки (листинг в США) Акции (листинг в Гонконге)
Alibaba Group Holding Limited 154,4 43,5

Li Auto Inc. 87,6 11,2

JD.com, Inc. 35,3 12,5

Baidu, Inc. 29,9 7,1

Bilibili Inc. 24,6 2,4

NetEase, Inc. 2,1 1,4

HSE — Гонконгская фондовая биржа. Источник: по данным СПБ Биржи. 

ДИНАМИКА ТОРГОВ ГОНКОНГСКИМИ АКТИВАМИ (HK$ МЛРД)
ИСТОЧНИКИ: СПБ БИРЖА, МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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В целом же в ноябре инвесторы за-
бирали средства из розничных пае-
вых фондов. Впрочем, по данным 
Investfunds, чистый отток из них со-
ставил около 2,6 млрд руб., что ниже 
показателя предыдущего месяца по-
чти на 2 млрд руб. Среднедневной от-
ток в отчетном месяце опустился до 
122 млн руб. с 213 млн руб. месяцем 
ранее. Как и в октябре, основные от-
токи идут через открытые фонды, чи-
стый вывод средств из которых соста-
вил 2,16 млрд руб. против 3,8 млрд 
руб. в октябре. Из биржевых фондов 
(БПИФы) было выведено чуть более 
400 млн руб., на треть ниже показа-
теля октября.

При этом оттоки увеличились 
только в одной категории — фон-
дах облигаций — до 3,8 млрд руб., 
что на 0,4 млрд руб. выше потерь ок-
тября. Одновременно чистый отток 
из более рисковых фондов акций со-
кратился с 0,9 млрд руб. до 0,63 млрд 
руб. Уменьшение оттоков из таких 
фондов произошло несмотря на сла-
бый рост индекса Московской бир-
жи, который весь месяц торговался 
возле уровня 2200 пунктов, завер-
шив ноябрь на отметке 2175 пунктов, 

что лишь на 0,4% выше значений кон-
ца октября. «Хотя в ноябре рынок ак-
ций и остался на тех же позициях, 
что в конце октября, но многие ком-
пании возвращались к практике вы-
платы дивидендов»,— отмечает Анд-

рей Макаров. По мнению директора 
департамента управления активами 
УК «Альфа-Капитал» Виктора Барка, 
инвесторы стали немного лучше от-
носиться к рискам СВО и санкций, 
видя, что на уровне состояния эко-
номики и финансов компаний си-
туация явно не соответствует нега-
тивным прогнозам. Но отсутствие 
стабильного роста на рынке мешает 
возвращению инвестиций в такие 
фонды, отмечает он.

В таких условиях инвесторы на-
растили вложения в самые кон-
сервативные фонды денежного 
рынка. За ноябрь чистый приток 
инвестиций в такие фонды соста-
вил 1,14 млрд руб., что почти в пол-
тора раза выше результата октября. 
Данная группа фондов привлекает 

инвесторов отсутствием рыночно-
го риска, так как зарабатывают они 
в основном на коротких операци-
ях обратного репо. Вырос интерес 
пайщиков и к фондам смешанного 
типа. В такие фонды пайщики вло-
жили 0,9 млрд руб., тогда как в пре-
дыдущем месяце инвесторы более 
активно выводили средства.

Управляющие ожидают возвра-
щения интереса к фондам акций 
и облигаций. По мнению Виктора 
Барка, важное значение для рынка 
будет иметь заседание Банка России, 
по итогам которого, возможно, будет 
больше уверенности в скором про-
должении цикла смягчения денеж-
но-кредитной политики. Это окажет 
давление на доходности депозитов 
и поддержит цены облигаций. Даже 
в отсутствие сигналов от ЦБ о продол-
жении понижения ключевой ставки 
интерес к инвестициям будет восста-
навливаться, так как текущие ставки 
по депозитам не удовлетворяют по-
требностям инвесторов. По словам 
директора по инвестициям компа-
нии «Росбанк Капитал» Ивана Лаври-
ненко, пока ставки по депозитам не 
двузначные, они будут некритичны 
для рынка ПИФов.

Виталий Гайдаев

Промежуткие доходы
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Группа микрофинансовых  
организаций «Финбридж» при-
обрела страховую компанию 
«Двадцать первый век», которая 
специализируется на ОСАГО.  
В группе считают, что смогут 
конкурировать на рынке за счет 
высоких технологий. Однако 
эксперты предупреждают, что 
высокий уровень цифровиза-
ции не гарантирует успеха.

Впервые финансовая группа, спе-
циализирующаяся на микрофинан-
сировании, вышла на рынок страхо-
вания. Группа «Финбридж» приобрела 
страховую компанию «Двадцать пер-
вый век», рассказали в группе. Появ-
ление страхового актива в портфеле 
позволит развивать в нем финтех-на-
правление и расширить ассорти-
мент продуктов для корпоративных 
и розничных клиентов, поясняют 
там. В «Финбридже» отмечают, что ви-
дят перспективу в развитии ОСАГО, 
каско, страховании ипотечного иму-
щества и других видов страхования.

• Согласно отчетности по МСФО, 
группа «Финбридж» объединяет «МФК 
Новое финансирование», «Микрокре-
дитную компанию универсального фи-
нансирования», МКК «Скорость фи-
нанс» и МКК «Кангария». По итогам 
2021 года процентные доходы группы 
превысили 11 млрд руб., прибыль со-
ставила около 1,3 млрд. руб. По дан-
ным «Эксперт РА», по итогам первого 
полугодия 2022 года «Финбридж» за-
нял второе место по размеру портфе-
ля микрозаймов (почти 12 млрд руб.). 
СК «Двадцать первый век» специали-
зируется на автостраховании, стра-
ховании имущества граждан и т. д. 
Согласно данным «Эксперт РА», по 
итогам 2021 года компания занимала 

63-е место по сборам (1,6 млрд руб.). 
При это по итогам 2021 года 73% взно-
сов компании пришлось на ОСАГО. 
В сегменте ОСАГО по итогам десяти 
месяцев 2022 года компания занимала 
19-е месте (около 1,1 млрд руб.), следу-
ет из данных Агентства страховых 
новостей.
Вместе с тем эксперты отмечают, 

что повысить показатели в весьма 
конкурентном сегменте ОСАГО до-
вольно сложно. Директор департа-
мента андеррайтинга и управления 
продуктами СК «Согласие» Павел Не-
федов поясняет, что все компании 
в первую очередь стремятся привлечь 
и сохранить в своем портфеле опыт-
ных и малоаварийных клиентов. 

И крупные страховщики наращива-
ли сбор премий в этом году (за исклю-
чением «Росгосстраха», см. „Ъ“ от 28 
июля). В частности, по итогам десяти 
месяцев 2022 года компании «Ингос-
страх», ВСК, «Ренессанс Страхование», 
«Югория» увеличили сборы премий 
в 1,4–1,5 раза, а «Тинькофф Страхова-
ние» — более чем в два раза по срав-
нению с прошлым годом.

При этом сегмент высокоубыточ-
ный (согласно статистике ЦБ, уро-
вень выплат составляет 70–80% от 
сборов), однако интересен страхов-
щикам возможностью проведения 
кросс-продаж других продуктов. Ру-
ководитель проектного офиса стра-
ховой вертикали маркетплейса «Бан-

ки.ру» Александр Макаров указывает, 
что «ОСАГО является обязательным 
видом страхования, за счет чего при-
влечение клиентов происходит суще-
ственно легче, чем по добровольным 
видам». Но когда клиент уже позна-
комился с компанией и ее сервисом, 
продать ему добровольный вид стра-
хования становится чуть проще, чем 
если бы это делала неизвестная кли-
енту страховая компания. Однако, 
по словам господина Макарова, это 
требует существенных финансовых 
ресурсов, чтобы покрыть маркетин-
говые расходы и убытки, возникаю-
щие на первом этапе, когда в портфе-
ле компании только ОСАГО.

При этом «Финбридж» видит основ-
ное конкурентное преимущество 
в цифровизации. По оценкам группы, 
клиентский путь у страховых компа-
ний топ-10 оцифрован примерно на 
30–40%. И там планируют вложить 
в трансформацию купленной компа-
нии 800–900 млн руб. Изменения кос-
нутся, в частности, цифровизации 
бизнес-процессов, развития и расши-
рения цифровых каналов продаж, 
а также в инфраструктуры, что сдела-
ет процесс покупки полиса более быс-
трым и в целом позволит сэкономить 
на трансакционных расходах.

Такие вложения могут не дать бы-
стрый результат, отмечают участники 
рынка. По словам начальника управ-
ления по работе с автопроизводите-
лями страхового брокера АСТ Андрея 
Сучкова, на рынке сложная ситуация 
с запчастями, поэтому говорить о вы-
сокотехнологичности можно, но, если 
у компании физически нет комплек-
тующих, это отходит на пятый план.

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Почта-банк решил объединить  
в торговых сетях кредитки 
и POS-кредиты, запустив про-
дукт, больше используемый 
у корпоративных заемщи-
ков,— кредитную линию, при-
вязанную к конкретной торго-
вой сети. Гибкости меньше, чем 
в кредитке, но и ставка ниже, 
поэтому у продукта может быть 
будущее, уверены эксперты, 
оговариваясь, что потребителю 
в нюансах разобраться будет  
непросто.

О запуске нового в сегменте 
POS-кредитования (ссуды на по-
купку товаров в торговых сетях) 
продукта — возобновляемой кре-
дитной линии, которая сочетает 
в себе характеристики POS-кредита 
и кредитной карты, сообщили „Ъ“ 
в Почта-банке. Особенностью линии 
является привязка к конкретной тор-
говой сети (первым партнером бан-
ка стал «Связной») без ограничения 
представленных в ней товаров. Вы-
глядит продукт так: покупатель вы-
бирает товар в торговой точке и под-
ает заявку на кредит, банк одобряет 
заявку и предоставляет лимит до 20% 
выше стоимости товара. Кредитная 
линия одобряется на один год, при 
этом каждый внесенный платеж 
восстанавливает ранее одобренный 
лимит, и доступные средства мож-
но снова использовать. Платежи по 
всем покупкам в рамках единого ли-
мита суммируются. Если товар при-
обретается в конце срока линии, то 
она продляется автоматически на 
срок кредита без прохождения ско-
ринга. Но, как и по кредитке, при на-
рушении платежной дисциплины 
(просрочка, отсутствие платежей) 
лимит линии будет обнулен.

По мнению партнеров проекта, 
в перспективе двух-трех лет техно-
логия может занять существенную 
долю в POS-кредитовании. По дан-
ным FR Group, на 1 декабря совокуп-
ный объем POS-кредитов составлял 
267 млрд руб. «Мы уверены… в бли-
жайшие годы доля кредитных линий 
существенно вырастет, и этот про-
дукт займет наибольший вес в пор-
тфеле целевых товарных кредитов 
Почта-банка»,— отметил вице-пре-
зидент банка Андрей Павлов. Он об-
ращает внимание, что проценты по 
POS-кредитам ниже, чем по кредит-
кам,— 18–20% против 25–35% годо-
вых, а среди преимуществ для ритей-
леров — рост продаж и среднего чека, 
отсутствие эквайринговых расходов, 
широкие маркетинговые возможно-
сти для удержания и повышения ло-
яльности клиента. «Мы считаем, что 
технология кредитной линии до-
вольно быстро станет сильным драй-
вером POS-сегмента»,— согласен 
вице-президент по финансовым услу-
гам «Связного» Максим Следков.

Конкуренты рассматривают 
для себя возможность примене-
ния опыта Почта-банка. «Мы счи-
таем подобный продукт перспек-
тивным,— говорит руководитель 
центра потребительского кредитова-

ния Росбанка Игорь Дмитриев.— Из 
возможных ограничений можно на-
звать сдержанную готовность клиен-
тов к использованию подобных гиб-
ких и сложных механик». По словам 
старшего вице-президента «Ренес-
санс Кредита» Андраника Захаряна, 
у крупных ритейл-игроков есть зна-
чительный поток клиентов, в кото-
рых и заинтересован банк и которых 
он стремится привлечь. «Но разные 
процентные ставки на разный товар 
могут запутать клиента и усложнить 
планирование личного бюджета»,— 
добавляет он. Директор по развитию 
партнерского бизнеса ХКФ-банка 
Ирина Жимерина указала, что банк 
предлагает своим клиентам возоб-
новляемые кредитные линии. Впро-
чем, это встроенный в систему мар-
кетплейсов инструмент, который 
доступен лишь онлайн. Из партне-
ров в банке назвали лишь «Озон», 
cставки по ссудам данного сервиса 
не раскрыли и в офлайн-магазинах.

Эксперты припоминают, что по-
пытки делать возобновляемые кре-
дитные линии для граждан были. 
«На фоне очевидной ограниченно-
сти развития сегмента традицион-
ного POS-кредитования еще восемь 
лет назад банки начали проекти-
ровать так называемые картопосы, 
то есть гибрид кредитной карты 
и POS-кредита,— говорит лавный 
аналитик ООО „Регблок“ Анна Аваки-
мян.— Но „картопосам“ не суждено 
было заполонить рынок, поскольку 
появились карты рассрочки („Халва“, 
„Совесть“) и кредитные карты с боль-
шим льготным периодом и щедры-
ми программами лояльности». Одна-
ко сейчас рынок нуждается в новых 
банковских продуктах — тема экс-
пресс-кредитов под конкретные цели 
актуальна как никогда, уверен генди-
ректор экосистемы Unicom Дмитрий 
Африканов. Независимый эксперт 
Андрей Бархота указывает, что у По-
чта-банка отсутствует развитый кор-
поративный канал продаж (большая 
база зарплатных клиентов), поэто-
му он вынужден идти на разработку 
гибридных партнерских продуктов. 
О результатах запуска программы го-
ворить пока рано, заключает он.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

МФО перекинула мост к страхованию
Группа «Финбридж» купила страховщика

В сетях  
натянули линии
Банки объединяют кредитки и POS

Крупнейшие компании в сегменте ОСАГО (10 мес. 2022 года)
Название Сборы премий Изм. за год  Количество договоров Изм. за год  
 (млрд руб.) (%) (млн шт.) (%)
«РЕСО-Гарантия» 37,24 12,6 4,94 -1,3

«Ингосстрах» 34,90 52,4 4,70 22,9

«АльфаСтрахование» 34,57 16,4 5,20 -0,7

ВСК 20,36 37,4 3,06 18,2

«Росгосстрах» 14,58 -42,7 2,68 -45,2

СОГАЗ 12,21 26,9 1,89 1,5

«Ренессанс Страхование» 10,46 38,7 1,26 25,0

«Югория» 10,35 50,4 1,86 28,7

«Согласие» 6,76 -12,8 1,00 -29,0

«Тинькофф Страхование» 6,04 108,8 0,68 69,5

МАКС 5,83 55,9 0,83 30,6

«Астро-Волга» 3,97 59,6 1,41 37,8

«Энергогарант» 3,95 10,4 0,68 -7,3

«Сбербанк страхование» 3,08 2294,5 0,60 1654,5

«Гелиос» 2,86 28,2 0,43 -11,9

«Зетта Страхование» 2,61 19,9 0,45 3,9

«Гайде» 1,40 3,9 0,22 -5,0

«Совкомбанк страхование» 1,33 -11,7 0,22 -38,0

«Двадцать первый век» 1,15 21,1 0,24 10,1

ОСК 0,96 0,9 0,13 -9,8

Источник: по данным Агентства страховых новостей.

2,6 миллиарда 
рублей
составил чистый  
отток средств  
из розничных  
паевых фондов  
в ноябре 2022 года

с1

Аппетит к риску у банков 
восстанавливается,  

что в том числе  
заметно по большей доле 

одобренных заявок  
на необеспеченные кредиты

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 16 сентября
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деловые новости

Басманный районный суд 
 Москвы признал незаконным 
бездействие следователя, кото-
рый отказывался снять арест 
с акций ПАО «Аэропорт Братск», 
ранее принадлежавших обан-
кротившейся авиакомпании 
«ВИМ-Авиа». Решение суда всту-
пило в силу, но сроки устране-
ния нарушения в нем не указа-
ны. Истцы, бывшие сотрудники 
«ВИМ-Авиа», надеются на снятие 
ареста до конца года. Это позво-
лит им получить остаток долга 
по выплатам, а покупателю аэ-
ропорта — структуре «Русала» — 
стать собственником через пол-
тора года после оплаты акций 
аэропорта.

Как выяснил „Ъ“, Басманный рай-
онный суд Москвы признал незакон-
ным бездействие следователя, от-
казавшегося снимать арест с акций 
ПАО «Аэропорт Братск». 16 ноября 
суд обязал устранить это нарушение, 
29 ноября решение вступило в силу. 

Акции аэропорта находятся под 
арестом с 2018 года по уголовно-
му делу о невыплате зарплат экс-со-
трудникам «ВИМ-Авиа» в 315 млн 
руб. В конце апреля 2021 года струк-
тура «Русала» — МК «Гершвин» — ку-
пила их с торгов в ходе банкротства 
авиакомпании за 495 млн руб. Осе-
нью того же года «Русал» разрешил 
конкурсному управляющему пога-
сить долги перед коллективом авиа-
компании, но даже после этого огра-
ничительные меры не были сняты, 
а сделка до сих пор не закрыта. МК 
«Гершвин» пытается добиться отме-

ны ареста в иркутском арбитраже, 
который в июле попросил СКР обо-
сновать причины сохранения ареста 
актива (см. „Ъ“ от 28 июля). Рассмотре-
ние отложено до января 2023 года. 

Процесс в Басманном райсуде был 
инициирован группой экс-сотруд-
ников «ВИМ-Авиа», признанных по-
терпевшими в ходе ее банкротства. 
Представитель истцов Ольга Шерст-
нева сообщила „Ъ“, что 5 декабря 
группа направила ходатайство сле-
дователю о скорейшем исполнении 
решения суда. Потерпевшие доби-
ваются снятия ареста, поскольку, не-
смотря на полное погашение долгов 
по зарплате, у бывшего работодате-
ля накоплена многомиллионная за-
долженность по социальным выпла-
там и страховым переводам в ПФР. 
Ранее госпожа Шерстнева и источ-
ники в «Русале» рассказывали „Ъ“, 
что следствие назначило эксперти-
зу по определению «справедливой 
стоимости» актива и до сих пор ее не 
провело. По их словам, следствие по-
дозревает, что актив с обременени-
ем в 3 млрд руб. могли приобрести 
в отсутствие других претендентов 
по  заниженной цене. 

Следователь Иван Сибул, чье без-
действие Басманный суд признал не-
законным, по телефону отказался от 
комментариев, в «Русале» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. „Ъ“ направил 
 запрос в СКР.

По общему правилу апелляцион-
ные жалобы, поданные с пропуском 
десятидневного срока, оставляются 
без рассмотрения, отмечает управ-
ляющий партнер компании «Иккерт 

и партнеры» Павел Иккерт. Однако 
при наличии уважительных причин 
можно ходатайствовать о восстанов-
лении пропущенного срока, гово-
рит он. Также возможно ходатайство-
вать об исследовании доказательств, 
«которые по каким-то объективным 
причинам не были представлены 
суду ранее, но которые могут оказать 
существенное влияние на его реше-
ние». Кроме того, можно обжаловать 
уже вступившее в законную силу ре-
шение в кассационном порядке или 
в порядке надзора Верховным су-
дом. «То есть отметать вероятность 
отмены даже вступившего в закон-
ную силу постановления районно-
го суда пока преждевременно»,— 
 резюмирует он. 

При этом вступившие в закон-
ную силу постановления суда обяза-
тельны для исполнения, хотя суд мо-
жет не указывать срок, в который это 
должно произойти.

Лицо, пропустившее срок апел-
ляционного обжалования, вправе 
обратиться в суд с заявлением о вос-
становлении пропущенного процес-
суального срока при наличии ува-
жительной причины, соглашается 
советник BGP Litigation Владислав 
Риков: «Например, это может быть 
болезнь, командировка или обстоя-
тельства непреодолимой силы». При 
этом господин Риков отметил, что, 
поскольку сроки, в которые следо-
ватель обязан снять арест, судом не 
указаны, «стороны вправе обратить-
ся в суд за разъяснением порядка ис-
полнения судебного решения».

Айгуль Абдуллина

Аэропорт Братска  
выпустят из-под ареста
Суд постановил снять обеспечение  
с бывшего актива «ВИМ-Авиа» Экспорт электроэнергии из Рос-

сии в Китай с начала года вырос 
на 23%, заявил министр энерге-
тики РФ Николай Шульгинов. 
В натуральном выражении объ-
ем поставки, по информации 
„Ъ“, мог достичь рекордного по-
казателя 4,2 млрд кВт•ч. Однако 
китайское направление все еще 
не позволяет РФ заместить поте-
рянный из-за военных действий 
рынок ЕС: в текущем году сум-
марный экспорт электроэнер-
гии может снизиться на треть 
по сравнению с прошлым.

«Экспорт электроэнергии в Ки-
тай по итогам 11 месяцев вырос на 
23%»,— заявил журналистам глава 
Минэнерго РФ Николай Шульгинов 
в понедельник, 5 декабря. Суммар-
но экспорт в натуральном выраже-
нии, по информации „Ъ“, составил 
около 4,2 млрд кВт•ч — рекордное 
значение за всю историю наблюде-
ний. Для сравнения: за 2021 год «Ин-
тер РАО» (монопольный экспортер 
электроэнергии) впервые увеличи-
ло экспорт в Китай на 30% год к году, 
до 3,97 млрд кВт•ч, на фоне энергети-
ческого дефицита в КНР.

• В 2021 году «Интер РАО» продало 
за рубеж рекордный объем электро
энергии — 21,8 млрд кВт•ч. Объем 
поставки в Финляндию вырос 
до 8,17 млрд кВт•ч, в Латвию, 
 Литву и Эстонию — 4,7 млрд кВт•ч 
на фоне высоких цен. Поставки в Ка
захстан составили 1,8 млрд кВт•ч, 
в Грузию — 1,7 млрд кВт•ч, в Монго
лию — 0,49 млрд кВт•ч.
В «Интер РАО» не стали комменти-

ровать данные „Ъ“ по объему поста-
вок в КНР. Председатель совета ди-
ректоров «Интер РАО» Игорь Сечин 
в конце ноября говорил, что на фоне 
жары и энергодефицита компания 
по просьбе КНР в январе—октябре 

нарастила поставки в Китай на 33%, 
примерно до 4 млрд кВт•ч. Статисти-
ка по экспорту электроэнергии после 
начала боевых действий на Украи-
не закрыта, «Интер РАО» также пере-
стало публиковать данные, а «Совет 
рынка» (регулятор энергорынков) пе-
рестал публиковать ее с июля.

Поставки электроэнергии в Ки-
тай идут из Амурской области по 
25-летнему контракту «бери или 
плати», подписанному в 2012 году. 
«Интер РАО» покупает энергию 
у электростанций Дальнего Восто-
ка (в основном у «РусГидро»), а затем 
перепродает в Китай, дополнитель-
но оплачивая услуги по ее переда-
че. Рентабельность поставок в КНР 
оценивалась в 30%, но регулятор ог-
раничивает прибыль компании на 
уровне 5% по году, остальная выруч-
ка распределяется участникам рын-
ка Дальнего Востока. Технические 
возможности ЛЭП позволяют России 
максимально передавать в Китай до 
6–7 млрд кВт•ч, по оценкам Регины 
Лянзберг из Kept. Поставка в объеме 

7 млрд кВт•ч возможна только при 
увеличении установленной энер-
гомощности на Дальнем Востоке, 
 отмечает она.

Самым крупным и рентабельным 
направлением для «Интер РАО» исто-
рически были Финляндия, Латвия 
и Литва, куда уходило 60% экспорта. 
Однако в мае поставки туда останови-
лись из-за проблем с расчетами. Рос-
сия успела продать в ЕС, по инфор-
мации „Ъ“, около 4–5 млрд кВт•ч на 
фоне высоких цен.

Чтобы заместить европейское на-
правление, «Интер РАО» увеличива-
ет поставки в Казахстан, Монголию, 
Азербайджан, Казахстан и Грузию. 
Казахстан пока остается главным по-
купателем: поставки туда, по инфор-
мации „Ъ“, могут составлять около 
5 млрд кВт•ч. В «Интер РАО» опровер-
гли „Ъ“ данные по уровню поставок 
в Казахстан, отказавшись назвать 
 актуальные цифры.

Оставшиеся у «Интер РАО» направ-
ления для экспорта вряд ли смогут 
заместить закрытые поставки в ЕС. 
Так, в октябре директор департамен-
та международного сотрудничест-
ва «Россетей» Андрей Логаткин гово-
рил, что экспорт электроэнергии из 
России по итогам 2022 года может 
упасть до 13,5 млрд кВт•ч, что на 38% 
ниже прошлогодних показателей.

Среди новых перспективных на-
правлений — Азербайджан, счита-
ет Регина Лянзберг. В долгосрочных 
планах есть строительство второй ли-
нии 330 кВ Дербент—Хачмаз, а также 
параллельная работа энергосистем 
России, Азербайджана и Ирана, что, 
вероятно, может увеличить поставки 
в Азербайджан. Однако такие планы, 
вероятнее всего, будут выполнены 
уже за горизонтом 2023 года, предпо-
лагает госпожа Лянзберг.

Полина Смертина

Киловатты  
повалили за Амур
Поставки электроэнергии в Китай растут

Еще одной угрозой, вследствие 
которой РФ может снизить экспорт, 
а вслед за ним и добычу нефти, явля-
ется введение с 5 декабря странами 
G7 потолка цен на нефть из России: он 
установлен на уровне $60 за баррель. 
По заверениям вице-премьера РФ 
Александра Новака, страна не будет 
продавать нефть в страны, которые 
будут придерживаться потолка цен, 
«даже если нам придется несколько 
сократить добычу». «Мы считаем, что 
этот инструмент нерыночный, неэф-
фективный, грубо вмешивающийся 
в рыночные инструменты, противо-
речит всем правилам, тому же ВТО 

например. В своей практике мы не 
собираемся применять инструмен-
ты, связанные с price cap. Для этого 
сейчас мы прорабатываем механиз-
мы запрета на применение инстру-
мента price cap независимо от того, 
какой уровень будет установлен»,— 
цитирует «Интерфакс» господина 
Новака. По оценкам JP Morgan, эф-
фект от ограничений на экспорт неф-
ти приведет к уменьшению добычи 
нефти в России на 500 тыс. баррелей 
в сутки (68 тыс. тонн в сутки) в первом 
квартале 2023 года.

В декабре добыча может снизить-
ся примерно до 1,4 млн тонн, считает 
Сергей Кондратьев из Института энер-
гетики и финансов. «Потолок» цен на 

нефть пока что будет оказывать огра-
ниченное влияние на динамику экс-
порта, большее значение будет иметь 
прекращение экспорта нефти из Рос-
сии в ЕС, отмечает он. В большей сте-
пени от запрета могут пострадать про-
екты, ориентированные на экспорт 
на рынки ЕС,— «Башнефть-полюс» 
(экспорт с месторождений Требса 
и Титова через Варандейский терми-
нал), Приразломная, а также Новопор-
товский кластер. При этом эксперт от-
мечает, что пока остается неясность, 
продолжатся ли на практике постав-
ки российской нефти морем в Болга-
рию, хотя страна и получила исклю-
чение из санкций до 2024 года.

Дмитрий Козлов

Нефть подпрыгнула до потолка

«Ростелеком» рассчитывает полу-
чить льготные кредиты на сум-
му 1,2 млрд руб. на системы «ум-
ного» дома — от домашнего ви-
деонаблюдения до контроля до-
ступа в многоквартирные дома, 
узнал „Ъ“. Власти уже ищут мес-
то видеонаблюдению и интер-
нет-домофонам в стандартах 
и требованиях, и эксперты пола-
гают, что в таких условиях спрос 
на эти системы будет расти.

Дочерняя компания «Ростелеко-
ма» (ООО РТК ИТ) рассчитывает полу-
чить льготные кредиты на развитие 
своих сервисов «умного» дома, следу-
ет из имеющихся у „Ъ“ паспортов про-
ектов, представленных в центр ком-
петенций разработки «Управление 
разработкой ПО», который курирует 
Минцифры. Согласно документам, 
компания подала заявку на кредит 
на 625 млн руб. по ставке 3% на раз-
витие системы «Ростелеком Ключ», 
срок кредита и кредитная организа-
ция не упомянуты. Другой кредит, на 
600 млн руб., планируется получить 
на работу над системой «Видеонаблю-
дение и умный дом». В паспортах ука-
зано, что оба проекта были одобрены 
рабочей группой. «Ростелеком» отка-
зался от комментариев, в Минцифры 
не ответили „Ъ“.

«Ростелеком Ключ» объединяет 
управление домофонами, видеона-
блюдение за территорией многоквар-
тирного дома и сбор данных со счетчи-
ков. Согласно документу, «Ростелеком» 
заменяет программную платформу 
домофонов Comelit на собственную, 
а также меняет интернет-домофоны 

зарубежных BAS-IP и Akuvox. Компа-
ния планирует разработать для «Клю-
ча» прогрессивное веб-приложение 
(PWA; специально размеченный сайт, 
который можно устанавливать на те-
лефоны аналогично программам). 
Это необходимо, чтобы «исключить 
зависимость от зарубежных магази-
нов приложений App Store и Google 
Play». К концу 2024 года «Ростелеком» 
хочет увеличить число подъездов, под-
ключенных к платформе, до 300 тыс., 
рыночный потенциал оценивается 
в 1 млн подъездов. В компании не уточ-
нили „Ъ“, сколько подъездов подклю-
чено сейчас, в сентябре «Ростелеком» 
заявлял, что к системе подключено 
2,6 тыс. домов и 332 тыс. домохозяйств.

Проект развития внутридомовой 
системы видеонаблюдения «Ростеле-
кома» также рассчитан до конца 2024 
года. Компания надеется реализо-
вать 861 тыс. видеокамер, вдвое боль-
ше, чем заявленное «Ростелекомом» 
количество камер, активированных 
к сентябрю 2022 года (420 тыс.). Систе-
ма домашнего видеонаблюдения «Ро-
стелекома» была представлена в 2018 
году, «Ростелеком Ключ» — в 2020 году.

Сейчас профильные министерства 
и участники рынка обсуждают созда-
ние стандартов «умных» многоквар-
тирных домов, в том числе с конкрет-
ными требованиями к устройствам 
и ПО. Так, девелоперы, операторы 
связи и производители электроники 
предлагают создать реестр «умных» 
счетчиков (см. „Ъ“ от 28 ноября), а заме-
ститель главы Минпромторга Василий 
Шпак предлагал включить видеокаме-
ры с распознаванием автомобильных 

номеров в свод правил для многоквар-
тирных зданий (см. „Ъ“ от 4 июля).

Спрос на системы контроля досту-
па в многоквартирные дома к 2024 
году может вырасти, так как в их рас-
пространении заинтересованы ми-
нистерства и силовые структуры, го-
ворит аналитик MForum Алексей 
Бойко. Он не исключает, что в буду-
щем может быть принято регулиро-
вание, которое сделает обязательной 
установку таких систем. «Ростелеком», 
как и другие федеральные операторы, 
находится в более выгодной позиции 
по отношению к другим участникам 
рынка — «они могут не только раз-
работать и производить устройства 
контроля доступа, но и устанавливать 
их, обеспечивать подключенность 
к каналам связи и обслуживание».

Реализовать функциональность 
клиента «Ростелеком Ключа» в PWA 
можно, однако веб-приложения, как 
правило, плохо работают на устрой-
ствах на iOS, отметил сооснователь 
компании по разработке цифро-
вых платформ Arcsinus Павел Голуб. 
«Уведомления от PWA на iPhone ра-
ботают нестабильно, а для „умного“ 
домофона отправка уведомлений — 
это главный способ обратить вни-
мание»,— сказал он. Помимо этого, 
PWA расходуют заряд батареи менее 
эффективно, чем устанавливаемые 
приложения, а их работа сопряжена 
с задержками. Господин Голуб, одна-
ко, уверен, что в веб-приложении по-
лучится реализовать основные функ-
ции, такие как видеонаблюдение, 
при условии проработки механизма.

Юрий Литвиненко

Наблюдения у парадного подъезда
«Ростелеком» запросил льготные кредиты на «умный» дом

Экспорт электроэнергии  
в Китай  

по итогам 11 месяцев  
вырос на 23%

— Николай Шульгинов, 
министр энергетики РФ,  

5 декабря
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Основной владелец пивоваренной компа-
нии «Бочкари» Вадим Смагин может расши-
рить бизнес в сегменте безалкогольных на-
питков. Его структура задумалась о покуп-
ке закрытого завода PepsiCo в подмосков-
ном Раменском, вероятно, для увеличения 
продаж на московском рынке. Образовав-
шаяся после прекращения разлива Coca-Co-
la и Pepsi в России ниша еще не заполнена, 
но и конкуренция растет.

В Федеральную антимонопольную службу (ФАС) 
поступило ходатайство ООО «Клин Аква» основного 
владельца пивоваренной компании «Бочкари» Ва-
дима Смагина о предварительном согласии на по-
лучение основных средств АО «Вимм-Билль-Данн 
Напитки» («ВБД Напитки»). Соответствующее уве-
домление опубликовано в базе ФАС.

«ВБД Напитки» принадлежит американской 
PepsiCo, одному из крупнейших производите-
лей продуктов питания и напитков. «ВБД Напит-
ки» выпускала соки на заводе в подмосковном Ра-
менском, в 2015 году предприятие было закрыто, 
а производство сконцентрировано на липецком 
заводе «Лебедянский». В PepsiCo говорили, что ре-
шили продать площадку в Раменском в 2021 году. 
От других комментариев там отказались.

По имеющимся у „Ъ“ данным, за январь—июнь 
2022 года Бочкаревский пивоваренный завод в Ал-
тайском крае выпустил 3,37 млн дал пива (марки 
Hmelka, «Мазай» и др.), заняв девятое место по по-

казателю в РФ. Также производит лимонады, энер-
гетические напитки, воду, квас. После прекраще-
ния разлива в РФ глобальных брендов Coca-Cola 
и PepsiCo завод запустил напитки Bochkari со вку-
сом колы, апельсина и лимона. «Клин Аква», сле-
дует из ЕГРЮЛ, создана в этом октябре, а основной 
вид деятельности компании — производство без-
алкогольных напитков и воды. В «Клин Аква» по 
указанной в ЕГРЮЛ электронной почте и в офисе 
Бочкаревского завода „Ъ“ не ответили.

По словам источника „Ъ“ на рынке, завод в Ра-
менском сегодня представляет собой пустую пло-
щадку под производство со складскими площадя-
ми. До начала военных действий на Украине ак-
тив оценивался до 500 млн руб., рассказал собе-
седник „Ъ“. В мае 2022 года ФАС согласовала хода-
тайство на приобретение «ВБД Напитки» от произ-
водителя сыров под маркой Alti ГК «Мультипро». 
Но сделка, видимо, не состоялась. По словам дру-
гого источника „Ъ“, «Мультипро» уже расширила 
собственные мощности. В «Мультипро» коммента-
рий также не предоставили.

Как отмечает собеседник „Ъ“ на рынке, Боч-
каревский завод сегодня активно интересует-
ся развитием на рынке безалкогольных напит-
ков. Но это крайне чувствительная к цене продук-
ция, а высокие затраты на логистику из Алтайско-
го края делают напитки предприятия на москов-
ском рынке менее конкурентоспособными, ука-
зывает он.

Один из основателей Famous Amazing Brands 
(напитки Vanilla Flight и Anarchy) Антон Стельма-
ков указывает, что основная доля потребления 
безалкогольных напитков в России приходится 
на центр страны с высоким платежеспособным 
спросом, а также на юг и Поволжье с жарким лет-
ним сезоном. По его словам, площадка в Подмо-
сковье как раз позволяет обслуживать эти регио-
ны. Как отмечает господин Стельмаков, образо-
вавшаяся с уходом глобальных брендов ниша на 
рынке до сих пор не заполнена.

Президент Союза производителей соков, воды 
и напитков («Союзнапитки») Максим Новиков гово-
рит, что любая площадка имеет свои ограничения, 
в том числе логистические, и, возможно, владельцы 
Бочкаревского завода увидели возможность увели-
чить продажи в центре страны. Но, отмечает госпо-
дин Новиков, сегмент безалкогольных напитков 
в Москве и Подмосковье уже крайне конкурентный.

Помимо крупных профильных игроков, та-
ких как ГК «Черноголовка» (Fantola, Turbo Ener-
gy, «Байкал»), линейки безалкогольных напитков 
запустили и пивоваренные компании, включая 
МПБК «Очаково» (CoolCola, Fancy и Street) и рос-
сийскую структуру Heineken (Royal Cola, Tony 
Lemony). По данным NielsenIQ, за полгода с апре-
ля в РФ появилось более 100 новых брендов гази-
рованных напитков, которые по итогам сентября 
заняли свыше 9% продаж в категории.

Анатолий Костырев

Пивовары бродят по заводам
Владелец «Бочкари» может купить закрытый завод PepsiCo

Крупный дистрибутор элек-
троники DiHouse (входит 
в группу «Ланит») представил 
свой бренд бытовой техники 
Red в партнерстве с Red Solu-
tion. Компания наняла поряд-
ка 700 разработчиков, кото-
рые ушли из другого отечест-
венного бренда Redmond. Мас-
совые увольнения начались 
в Redmond после судебных раз-
бирательств вокруг владения 
компанией, говорят участни-
ки рынка. С учетом ухода зару-
бежных производителей у но-
вого вендора есть шансы за-
нять долю рынка, несмотря на 
схожесть устройств с Redmond, 
считают эксперты.

Представитель DiHouse расска-
зал „Ъ“, что компания готовится 
совместно с Red Solution предста-
вить бытовую технику под собст-
венным брендом Red. По его сло-
вам, техника будет разрабатывать-
ся бывшими сотрудниками другого 
российского вендора электроники 
Redmond, которые перешли в Red 
Solution: всего около 700 человек. 
ООО «Рэд», зарегистрированное 11 
августа, на 85% принадлежит Юлии 
Барышевой, 15% — у DiHouse.

Бренд Red будет производиться 
в Китае, России, Узбекистане и Бе-
лоруссии, говорят его представите-
ли. В ближайшей перспективе Red 
планирует войти в тройку лидеров 
по ключевым категориям, которые 
формируют основной объем про-
даж в сегменте малой бытовой тех-
ники — чайники, грили, блендеры, 
мясорубки, пылесосы, утюги и про-
чее, заявили в DiHouse, добавив, 
что в будущем компания намерена 
представить продукцию в крупной 
бытовой технике, в планах также 
интеграция с голосовыми помощ-
никами «Яндекса», «Сбера» и VK.

В Redmond „Ъ“ сообщили, что 
Red Solution не имеет отношения 
к их бренду, а также то, что ранее 
штат официального дилера техни-
ки Redmond ООО «Инновационные 
решения» попал под сокращение: 
«По нашей информации, именно 
бывшие сотрудники ООО организо-
вали компанию по продаже и про-
движению техники Red».

• ООО «Редмонд» принадлежит 
 Диане Желясковой (51%) и Андрею 
Синявину (49%), следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс». Андрей 
Синявин и Диана Желяскова в та-
ких же долях владеют ООО 
«Илот», которое на сайте 
Redmond указано как головная 
 организация и основной дистри-
бутор. Выручка ООО «Илот» 
в 2021 году составила 13,6 млрд 
руб., чистая прибыль — 64 млн руб.
После смерти в 2016 году осно-

вателя и владельца Redmond Мак-
сима Агеенко между его наслед-
никами — женой Светланой Аге-
енко и пятью детьми от двух бра-
ков, а также бизнес-партнерами 
начался затяжной конфликт, при-
чиной которого послужило выяс-
нение справедливой стоимости 
доли, оставленной Максимом Аге-

енко семье. В 2017 году основная 
доля перешла к Андрею Синявину, 
которого впоследствии обвинили 
в неуплате налогов на сумму око-
ло 2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 29 ноября 
2017 года). В ноябре 2022 года «Ве-
домости» сообщали, что господин 
Синявин подал семь исков в арби-
тражный суд об оспаривании его 
отстранения от должности генди-
ректора Redmond, а также об оспа-
ривании расторжения лицензион-
ного договора с подконтрольной 
ему компанией «Инновационные 
решения» на использование товар-
ного знака Redmond.

После начала судебных разби-
рательств между собственника-

ми Redmond коммерческий ди-
ректор компании, не входивший 
в долю, создал бренд Red и начал 
активно переманивать сотрудни-
ков Redmond, говорит один из со-
беседников „Ъ“: «Компания, по 
сути, использует те же техноло-
гии и производит аналогичную 
продукцию». По его информации, 
в 2021 году в категории «умных» 
пылесосов Redmond занимала око-
ло 7% рынка и входила в топ-3 это-
го сегмента. Но уже к осени 2022 
года доля Redmond упала до 2% 
рынка, что, по его мнению, связа-
но с отказом китайских контраген-
тов сотрудничать с Redmond до тех 
пор, пока не закончатся судебные 
разбирательства. По данным дру-
гого собеседника, Redmond за де-
сять  месяцев продаж 2022 года 
в количественном выражении за-
няла более 10% в сегменте мясору-
бок и соковыжималок, в блендерах 
и чайниках на бренд приходится 
порядка 6%, в утюгах — 5%, в пыле-
сосах — 3%.

Новый бренд бытовой техники 
Red может занять в 2023 году от 2 
до 2,5% рынка мелкой бытовой тех-
ники, считает гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков: «Если бы 
не ушедшие с российского рын-
ка зарубежные бренды, то вряд ли 
подобный продукт появился бы». 
Он также отмечает, что сейчас на 
отечественном рынке представле-
но достаточно китайской и турец-
кой техники, которая отличает-
ся лучшим, чем российские брен-
ды, качеством, а также более низ-
кой ценой.

Тимофей Корнев,  
Анастасия Гаврилюк

Бытовая техника 
множится делением
Специалисты из Redmond  
помогли Red

Российские игроки fashion-рын  
ка начали экспериментировать 
с новыми для себя форматами. 
Так, крупный производитель об-
уви Munz Group планирует запу-
стить линейки одежды под соб-
ственными торговыми марка-
ми. Такая продукция должна за-
местить на рынке товары уходя-
щих из России западных брен-
дов. Однако, предупреждают экс-
перты, в одежном ритейле, в от-
личие от обувного, уже просле-
живается высокая конкуренция. 

Компания Munz Group (оператор 
розничных сетей Thomas Munz и Sal-
amander) планирует открытие мага-
зинов нового формата Thomas Munz 
Store с одеждой, обувью и аксессуа-
рами собственных торговых марок 
и международных брендов, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Под развитие это-
го формата Munz Group рассматрива-
ет объекты площадью от 400 кв. м.

В компании отмечают, что раз-
рабатывают коллекции женской 
и мужской одежды в среднем цено-
вом сегменте под брендами Thomas 
Munz и Salamander. Запуск первой 
мини-коллекции Thomas Munz пла-
нируется весной 2023 года, Salaman-
der — осенью 2023 года. Также Munz 
Group начала разработку коллекции 
одежды для собственных брендов 
Briggs, Lolli I Polli и О2.

• Thomas Munz — сеть мультибрен-
довых магазинов обуви и аксессуаров. 
В 2016 году бренд Thomas Munz вошел 
в состав Zenden Group. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ООО 

«Мюнц Групп» в 2021 году составила 
4,4 млрд руб., чистая прибыль — 
513 млн руб. По собственным дан-
ным, сегодня у компании более 70 ма-
газинов в десяти регионах РФ. 
В NF Group отмечают, что многие 

обувные ритейлеры начали расши-
рять свой ассортимент за счет лине-
ек одежды, в частности, Rendez-Vous, 
Ralf Ringer, Abricot. Так, в Ralf Ring-
er заявили, что ввели в ассортимент 
одежду начиная с сезона «осень-зи-
ма 2022/23 года». При этом, уточняют 
в компании, одежда не станет основ-
ной категорией в Ralf Ringer, а будет 
выполнять роль сопутствующего ас-
сортимента. 

После ухода части международных 
fashion-брендов в России усилился 
тренд на мультибрендовые и мульти-
форматные магазины с увеличенной 
площадью, говорит директор агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров. Поэтому логично, что круп-
ный игрок на рынке обуви хочет рас-
ширить ассортимент за счет новых то-
варных категорий, добавляет эксперт. 
По мнению управляющего партнера 
«Ванчугов и партнеры» Алексея Ван-
чугова, успешно выстроенный бренд 
в продаже обуви не означает, что ком-
пании удастся добиться аналогично-
го результата в сегменте одежды, где 
уровень конкуренции намного выше. 

Господин Ванчугов отмечает, что 
сегодня у ритейлеров есть возмож-
ность протестировать новые форма-
ты без значительного объема вложе-
ний, так как стоимость обустройства 
одного магазина одежды снизилась 

примерно в пять-семь раз из-за появ-
ления на рынке торгового оборудо-
вания, которое продают владельцы 
закрывающихся магазинов. 

При этом о запуске новых про-
ектов задумываются и российские 
одежные ритейлеры. Так, Melon Fash-
ion Group (бренды Zarina, Befree, Sela, 
Love Republic) планирует запустить 
новый бренд женской одежды, рас-
сказали три источника „Ъ“. По сло-
вам одного из собеседников „Ъ“, но-
вая марка может появиться на рынке 
уже в следующем году. Это подтвер-
ждают и размещенные компанией 
на портале HeadHunter вакансии ди-
зайнеров одежды, обуви и аксессуа-
ров, директоров по продукту, менед-
жеров по поиску поставщиков под 
новый проект компании. 

Melon Fashion Group в октябре—
ноябре также подала в Роспатент не-
сколько заявок на регистрацию то-
варных знаков IDOL, SYMBL. О том, 
что новый бренд компании может 
получить название IDOL слышал 
еще один собеседник „Ъ“. В компа-
нии комментарий не предоставили. 

Melon Fashion Group — один из 
основных претендентов на площад-
ки уходящих иностранных fashion- 
ритейлеров, говорит региональный 
директор департамента торговой не-
движимости NF Group Евгения Хак-
бердиева. По ее словам, компания 
планирует открытие магазинов в но-
вых форматах увеличенной площа-
ди. На фоне дефицита определен-
ных категорий товаров, в частности, 
в fashion-сегменте, расширение пред-

ложения, по словам госпожи Хакбер-
диевой, становится возможностью 
удовлетворения потребностей поку-
пателей и повышения их лояльности. 

Алина Савицкая

Обувщиков встретят по одежке
Thomas Munz расширяет бизнес

Продажи в аптеках «Арбидола», 
который использовался повсе-
местно в разгар пандемии, по 
итогам октября 2022 года впер-
вые сократились — на треть по 
сравнению с сентябрем. Это от-
ражает общую картину с реа-
лизацией всех противовирус-
ных препаратов, спрос на кото-
рые снизился на 13% год к году. 
Но производители смогут оты-
грать октябрьское падение, уве-
рены эксперты. В стране уже за-
фиксирован рост заболеваемо-
сти ОРВИ, а на смену COVID-19 
могут прийти другие модифика-
ции вируса.

В октябре 2022 года в фармрозни-
це сократились продажи сразу не-
скольких противовирусных препа-
ратов, производимых «Отисифарм», 
принадлежащей основному владель-
цу «Фармстандарта» Виктору Харито-
нину. Так, спрос на «Арбидол» сокра-
тился на 33,4% по сравнению с сен-
тябрем, на «Амиксин» — на 31,4%. Та-
кие данные приводятся в отчете DSM 
Group, имеющемся у „Ъ“. При этом 
«Арбидол» показал снижение спроса 
впервые с начала этого года. 

Если сравнивать реализацию пре-
парата за десять месяцев, то его про-
дажи, напротив, выросли на 15% год 
к году. По данным DSM Group, в янва-
ре—октябре 2022 года на «Арбидол» 

в общей структуре выручки «Отиси-
фарм» приходилось 37%. За этот пери-
од компания выручила 48 млрд руб. 
(прирост на 5% год к году). То есть за 
счет реализации этого средства произ-
водитель получил 17,76 млрд руб. Доля 
«Арбидола» в портфеле «Отисифарм» 
начала увеличиваться в разгар панде-
мии, так как препарат вошел в прото-
колы лечения COVID-19, говорит ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 

Продажи «Амиксина» стали па-
дать еще с начала этого года, и за де-
сять месяцев сокращение составило 
10% год к году. Однако доля этого пре-
парата в портфеле компании не пре-

вышает 3%. В «Отисифарм» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Ситуация с продажами «Арбидо-
ла» отображает общую картину в сег-
менте противовирусных препара-
тов. В октябре DSM Group зафикси-
ровала снижение розничных про-
даж таких лекарств в целом на 13% 
год к году. Например, «Ингавирин» 
(производитель «Валента Фарм») по-
казал падение на 48,5% в денежном 
выражении год к году. 

Тенденцию подтверждают и в фар-
мрознице. Гендиректор «Здравсити» 
Борис Попов говорит, что в сети спрос 
на противовирусные и противопро-
студные препараты в октябре снизил-
ся на 19% по сравнению с сентябрем. 
Из предоставленных „Ъ“ данных сети 
«36,6» в октябре фармритейлер реа-
лизовал 117,29 тыс. упаковок проти-
вовирусных препаратов, что на 11,8% 
меньше год к году. 

В этом году заметные всплески 
спроса на эти препараты фиксирова-
лись весной: после начала военной 
операции РФ на Украине россияне 
стали активно скупать лекарства в ап-
теках. Пиковые значения пришлись 
на март, когда за месяц было реали-
зовано свыше 330 тыс. упаковок ле-
карств, что вдвое превышает текущие 
продажи, отмечает Борис Попов. 

В прошлом году, констатирует ди-
ректор по развитию RNC Pharma Ни-

колай Беспалов, рост продаж того же 
«Арбидола» и других противовирус-
ных препаратов был вызван вспле-
ском заболеваемости COVID-19. «Сей-
час мы наблюдаем возврат к обыч-
ным, доковидным значениям спро-
са на лекарства этой группы»,— до-
бавляет эксперт. Гендиректор «Бин-
нофарм Групп» Рустем Муратов также 
подтверждает, что противопростуд-
ные и противовирусные препараты 
сейчас не показывают хороших ре-
зультатов. 

Однако Сергей Шуляк считает, что 
производители противовирусных 
препаратов и лекарств, применяемых 
при лечении коронавирусной инфек-
ции, смогут компенсировать октябрь-
ское падение. «На смену COVID-19 мо-
гут прийти другие модификации ви-
руса»,— говорит эксперт. Кроме того, 
по его словам, начинается новый 
всплеск респираторных вирусных 
инфекций. По данным Роспотребнад-
зора, за прошлую неделю заболевае-
мость ОРВИ в стране выросла почти 
на 20%. Распространяющиеся новые 
штаммы гриппа, которые могут спро-
воцировать тяжелые легочные ослож-
нения, уже привели к росту спроса на 
антибиотики, говорит Борис Попов. 
По его словам, в октябре в «Здравсити» 
было продано таких препаратов на 2% 
больше, чем в сентябре. 

Ольга Август

Аптеки отдышались перед гриппом
Продажи противовирусных препаратов временно сократились

В условиях нарастающей 
активности вирусов гриппа 

и ОРВИ продолжается 
прививочная кампания

— Анна Попова,
глава Роспотребнадзора,  

28 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А

156,7 миллиарда 
рублей
составили  
продажи малой  
бытовой техники  
в России за девять  
месяцев 2022 года, 
по данным «Марвел- 
Дистрибуции»
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Выставочные залы  РОСИЗО 
в Петроверигском переул‑
ке показывают выставку 
«Re:Renaissance. Егор Остров». 
Полсотни картин известного пи‑
терского автора Егора Остро‑
ва поют осанну не столько Ре‑
нессансу (другие эпохи и стили 
классического искусства то‑
же в строю), сколько петербург‑
скому неоакадемизму — яркому, 
озорному явлению в искусст‑
ве 90‑х годов прошлого века. 
О «повороте к классике» в ны‑
нешних обстоятельствах — Игорь 
 Гребельников.

гор Остров — из тех худо ж
ников, кто привержен одному и тому 
же удачно найденному в свое вре
мя приему. «Пересборкой» классиче
ского искусства он занимается уже 
тридцать лет: произведения живо
писи и скульптуры воспроизводит 
на холсте, произвольно расцвечива
ет их и дробит линейным растром, 
чаще всего волнообразным, отчего 
возникает эффект мерцания. Техника 
исполнения усовершенствовалась: 
уже не уследишь, где на картинах за
канчивается компьютерная графика 
и начинается ручная прорисовка. Ди
апазон заимствований из классики 
широчайший: в скульптуре — от ан
тиков до Арно Беккера, в живопи
си — от Леонардо да Винчи до Энгра, 
есть и работы на основе современной 
фотографии, стилизованной под ста
ринную, а еще фарфоровые тарелки 
по мотивам своих картин.

Растр как прием в изобрази
тельном искусстве не нов: куратор 
нынешней выставки, хранитель 
коллекции гравюры Эрмитажа Ва
силий Успенский напоминает, что 
еще в XVII веке им пользовались ма
стера резцовой гравюры, а в середи
не ХХ — художники опарта, «опти
ческого искусства». Первые — для 
придания объема и реалистично
сти, скажем, небу или облакам; вто
рые с помощью геометрии и цвета 
добивались эффекта подвижности, 
пульсации абстрактных изображе
ний, тем самым предвосхищая трю
ки цифровых технологий. 

Картины Острова тоже манипули
руют зрением. Сквозь пелену изви
вающихся линий как бы затуманен
ным взором мы видим скульптуру 
«Дискобола», фрагмент «Сотворения 
мира», «Святого Себастьяна», «Да
наю», «Похищение сабинянок» — 
итого шесть залов, в которых фоном 
звучат григорианские песнопения. 

Все это мыслится неким противо
ядием от мирской суеты и пагубно

го влияния модернистского (читай: 
современного) искусства. «„Черный 
квадрат“ обозначил модернистское 
неприятие изобразительности… 
искусство сложных, полнокровных, 
противоречивых, наполненных па
фосом образов осталось в прошлом, 
уступив место искусству знака. Вме
сте с образом из искусства была из
гнана и сфера возвышенного»,— 
гремит, словно на партсобрании, 
сопровождающий экспозицию текст. 

Классика и современность сража
ются и на картинах Острова. Четыре 
огромных полотна из новой серии 
«Архистратегия» сталкивают в пое
динке архангела Михаила (позаимст
вованного у Рафаэля и других масте
ров Ренессанса) с супрематическими 
композициями: геометрические фи
гуры плотно обступают Архистра
тига, замахивающегося то мечом, 
то копьем, но, в отличие от оригина
лов этих картин, на которых он уве
ренно поражает дьявола, здесь исход 
борьбы не так очевиден. 

Чего не скажешь об экспозиции 
в целом: ее открывает «Сикстинская 
Мадонна» в голубых и розовых тонах 
(в прошлом году эта картина завер
шала эрмитажную выставку «Линия 
Рафаэля»), продолжает сонм антич
ных и ветхозаветных героев, апосто
лов, святых, а венчает в отдельном 
темном зале «Спаситель мира» — 
на войну с модернизмом снова бро
шены лучшие силы. 

Такое уже бывало, и не так дав
но. В начале 90х «поворот к классике 

и красоте» исповедовали и насаждали 
в Новой академии изящных искусств, 
основанной в Петербурге Тиму
ром Новиковым. Остров участвовал 
во многих их выставках. Тогдашне
му упоению «прекрасным», «идеаль
ным», «возвышенным» благоволили 
и место действия, и время. «Класси
цистические декларации Новой ака
демии соседствуют с красочной бо
гемностью жизни девяностых… Все 
слетело с петель: и двери, и мозги; ху
дожественная жизнь, десятилетиями 
зажатая, спертая, вдруг распахнулась 
настежь; профессора и членыкорре
спонденты Новой академии были об
аятельны, молоды, нищи и оголтелы, 
все выглядели очень cool»,— напишет 
о том времени искусствовед Аркадий 
Ипполитов. Да и телесной раскрепо
щенности — искусство петербургско
го неоакадемизма весьма эротизиро
вано — сподручнее было опереться 
на образы античного и ренессансно
го искусства.

Легкость, с которой участники Но
вой академии жонглировали клас
сикой, выставляя ее заслоном сов
ременному искусству, очаровывает 
до сих пор. Вспомнить хотя бы, коль 
речь идет о «пересборке» Ренессан
са, «Аполлона, попирающего крас
ный квадрат» (1991) Тимура Новико
ва: простенькая аппликация из двух 
крошечных фигурок на блестящей 
ткани низводила пафос борьбы с мо
дернизмом до обаятельной шутки. 

Вот и нынешний «Re:Renaissance», 
несмотря на масштаб выставки и зву
ки хоралов, все еще смотрится ско
рее данью памяти тем временам. Тем 
более что задача одолеть модернизм 
в России, кажется, уже выполнена, 
причем отнюдь не на художествен
ном поле.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Архангельский голосок
Живопись Егора Острова в РОСИЗО

На европейском арт‑рынке раз‑
горелся скандал. Началось все 
с торгов берлинского аукцион‑
ного дома Grisebach, на кото‑
ром за €387,5 тыс. (с учетом ко‑
миссии) была продана акварель 
Василия Кандинского «Без на‑
звания» (1928). Однако еще 
до продажи Министерство куль‑
туры Польши уведомило адми‑
нистрацию аукциона о том, что 
работа была украдена из Наци‑
онального музея в Варшаве еще 
в 1984 году. Последовавший вал 
событий и заявлений комменти‑
рует Кира Долинина.

оказательств того, что про
данная в прошлый четверг 

акварель Кандинского была украде
на у польского музея 38 лет назад, 
более чем достаточно. Тут и каталог 
последней выставки, на которой от
метилась работа («Концепции про
странства в современном искусст
ве», Варшава, 1984), и отчет о краже, 
отправленный в IFAR (Internation
al Foundation for Art Research, одна 
из наиболее полных баз данных 
об украденном искусстве) поль
скими властями сразу после кражи 
из музея, и, вы не поверите, за все 
эти годы не стравленная с картона 
печать Национального музея в Вар
шаве. Вроде бы и спорить не о чем — 
вещь краденая, продавать нельзя.

Но не все так однозначно, посчи
тали в Grisebach, получив из Поль
ши официальное предупреждение 
о том, что работа в списке Интерпо
ла. Аукционисты заявили, что изучи
ли информацию Министерства куль
туры Польши о том, что картина была 
украдена, и пришли к выводу, что ни
каких юридических препятствий для 
проведения аукциона нет: «Grisebach 
впервые узнал о возможной краже 
из польского музея незадолго до аук
циона из сообщения Министерства 
культуры Польши. Это уведомление 
было немедленно воспринято как 
возможность начать дальнейшее су
дебное расследование. Это привело 
к четкому выводу, что юридических 
возражений против продажи акваре
ли не было». Внимательное изучение 
данных по проблемной акварели, 
которые указывает Grisebach на сво
ем сайте, показывает, что пара лет 
тудасюда — и момент кражи както 
растворяется в тумане из нескольких 
определенно «добросовестных» про

даж, на которых и строится решение 
аукционного дома работу с торгов 
не снимать.

Акварель Кандинского «Без назва
ния» (1928) была приобретена варшав
ским Национальным музеем в 1982 
году из частной коллекции на аукци
оне. Grisebach утверждает, что она на
ходилась в составе музейной коллек
ции примерно с 1965 по 1983 год. Как 
тогда она была выставлена в экспози
ции 1984 года, не объясняется, потому 
что именно эта выставка аукционом 
не указана. Зато почемуто указано, 
что эта работа засветилась на аукцио
не Sotheby’s в Лондоне 5 декабря 1984 
года, чего быть никак не могло, пото
му что она только что была украдена 
в Варшаве. Дальнейшую судьбу рабо
ты Grisebach описывает коротко: c не
понятно какого года она находилась 
в неназванной частной коллекции 
США, потом (год также не указан) — 
в Galerie Thomas в Мюнхене и уже 

у этой галереи была куплена в 1988 
году коллекционерами из Гамбурга 
Вернером и Марен Отто. Последнее 
имя и есть имя продавца акварели 
Кандинского на аукционе 1 декабря 
2022 года.

По данным, указанным Grise
bach, Марен Отто — покупатель до
бросовестный, купивший работу 
у галереи. А если верить словам за
местителя министра иностранных 
дел Польши Аркадиуша Мулярчи
ка, то ситуация в любом случае тупи
ковая: «Немецкое законодательство 
допускает такие продажи, посколь
ку по истечении 30 лет произведе
ние не считается украденным». При 
этом польские официальные лица 
отказываться от своего Кандинско
го не намерены. «Немецкий аукци
онный дом действовал как скупщик 
краденого,— написал в Twitter ми
нистр культуры Польши Петр Глинь
ский.— Они продали картину Кан
динского, зная, что она украдена 
из польского музея». Под давлением 
поднявшегося скандала Grisebach 
приостановил процесс завершения 
продажи. Аукционный дом связался 

с грузоотправителями и покупателя
ми и теперь «приложит усилия для 
проведения дополнительной судеб
ной правовой проверки в суде, что
бы получить обязательные разъяс
нения», сообщил его представитель.

Эта история вроде бы может за
кончиться и справедливым воз
вращением работы варшавскому 
музею. Однако шум вокруг нее отра
жает куда более сложную ситуацию 
в немецкопольских художествен
ных отношениях. Даже в разгово
ре о краже 1984 года польские офи
циальные лица сразу же переходят 
на разговор о преступлениях Вто
рой мировой: заместитель минист
ра иностранных дел Мулярчик зая
вил, что эта продажа отражает более 
широкое нежелание Германии вер
нуть Польше украденную собствен
ность. «Я рассматриваю эту ситуа
цию как большую проблему, потому 
что мы видим, что у немецкого пра

вительства и вообще у Германии есть 
проблема с компенсацией и укра
денными у Польши культурными 
ценностями. Многие из них сей
час находятся на территории Герма
нии»,— сказал он, резко расширяя 
контекст.

Именно Мулярчик возглавлял пар
ламентскую комиссию, которая на
считала потери Польши от нацист
ской Германии в 1939–1945 годах 
в размере 6,22 трлн злотых ($1,4 трлн). 
В октябре 2022 года польское прави
тельство направило в Берлин дипло
матическую ноту с требованием ком
пенсации. Ситуация эта до сих пор 
была тупиковой: правительство Гер
мании считает вопрос о военных ре
парациях закрытым изза соглашения 
1953 года между СССР и Восточной 
Германией, согласно которому ком
мунистические власти Польши отка
зались от дальнейших претензий. Се
годняшняя Польша утверждает, что 
это соглашение недействительно, по
скольку в то время страна была зави
сима от советского влияния. Время 
для возобновления этого разговора 
выбрано идеально.

СКАНДАЛ ТОРГИ

Беспредметность 
особой важности
Польша протестует против продажи  
рисунка Кандинского на аукционе в Берлине

В Электротеатре «Станиславский» сыг‑
рали премьеру «Черной пурги» — это 
первая постановка одноименной пьесы 
Анастасии Букреевой в Москве. О том, 
как спектакль Дениса Азарова, экс‑ху‑
друка Театра Виктюка, приобрел не‑
запланированно актуальное звучание, 
рассказывает Марина Шимадина.

ьеса «Черная пурга» была на
писана в 2020 году и сразу же стала одним 
из лидеров драматургических конкурсов: 
она вошла в шортлист «Ремарки» и «Кульми
нации», прозвучала на «Первой читке» в Пе
тербурге и на «Любимовке» в Москве, где ре
жиссером читки был как раз Денис Азаров, 
а исполнителями — артисты Театра имени 
Романа Виктюка, которым он тогда руково
дил. Изначально постановка пьесы предпо
лагалась именно там, но после ухода Азарова 
с поста худрука реализовать этот проект уда
лось в Электротеатре; там его поддержали 
помимо продюсерской компании «АртПро
ект» Министерство культуры РФ, Президент
ский фонд культурных инициатив и Россий
ский фонд культуры, однако это совершенно 
не то оптимистичное и идейно выдержан
ное зрелище, которого ждешь при таком си
ятельном патронаже.

Текст Анастасии Букреевой был напи
сан в разгар пандемии и, видимо, отражал 
то состояние изоляции, невозможности 
вырваться из замкнутого пространства, 
где тебя удерживают непонятные обстоя
тельства непреодолимой силы. По сюжету 
некий командированный Свердлов приез
жает в город Н., чтобы разобраться в при
чинах гибели шахтера, но вместо этого сам 
запутывается в вязком мороке сурового за
полярного края, на который надвигается 
страшная черная пурга, а самолеты не ле
тают, потому что загадочный медведь пе
рекусил кабель. В описании города и даже 
конкретных географических точек явно 
угадывается Норильск — в тексте даже 

упоминается одно из мест массовых захо
ронений Норильлага, «норильская голго
фа». Но драматург настаивает, что в пьесе 
речь не о конкретном городе, а о нашей 
стране в целом, о людях, которые здесь жи
вут, часто — в совершенно невыносимых 
условиях.

И все же «Черная пурга» — совсем не док, 
как можно предположить. Скорее уж наш 
русский «ТвинПикс». Из сравнений в голову 
еще приходят «Петровы в гриппе» Сальнико
ва, где узнаваемый вроде бы Екатеринбург 
рабочих окраин расплывался в гриппоз
ном бреду героев и превращался в простран
ство сюрреалистическое. Режиссер Денис 
Азаров тоже тяготеет к «сюру» и абсурду — 
можно вспомнить его «Пир» по обэриутам 
и потусторонние «Мертвые души» в Театре 
Романа Виктюка или фантасмагорический 
«Сад» в Электротеатре. И в тексте Букреевой 
он подчеркивает именно эту, мистическую 
грань, чему во многом способствуют психо
делическая музыка Кирилла Таушкина, свет 
Никиты Черноусова и хореография Анны За
кусовой.

На сцене, оформленной Алексеем Тре
губовым,— зал местного краеведческого 
музея, больше похожего на безлюдный аэ
ропорт, с огромным бивнем мамонта и чу
челом чернобурой лисицы. Экскурсовод 
в костюме стюардессы (Анастасия Фурса) 
тут говорит странным механическим го
лосом цифровой онлайнпомощницы, вре
менами переходя на низкие частоты чрево
вещателя: «Вы отсюда никогда не уедете». 
Театр имени классика, где идут пьесы клас
сиков, тут почемуто похож на тюрьму, а яр
кий торговый центр — на храм. Но главная 
местная забава –— ходить с ружьями и ви
лами на медведя, которого никто не ви
дел, но он традиционно во всем виноват. 
Ну а кто ж еще?

Среди персонажей, с которыми встреча
ется Свердлов,— мертвый шахтер и шахтер, 
который умрет через две недели, да и осталь
ные по большому счету такие же шахтеры. 
Смерть здесь обыденна, она разлита по ве
нам людей, как угольная пыль, как черная 
пурга. А в мерзлой земле, куда каждый день 

спускаются рабочие, чтобы заглянуть в лицо 
бездне, кости мамонтов перемешаны с ко
стями тысяч зеков.

Пьеса Анастасии Букреевой, хоть и на
писана два года назад, очень точно попада
ет еще и в сегодняшнее ощущение безвре
менья, растерянности и тотального чувства 
вины. Текст устроен по принципу рондо — 
в каждом разговоре главный герой по
вторяет один и тот же монолог с разными 
вариациями: «Я не очень понимаю, как я ока
зался в этом городе. Это какаято оченьочень 
странная история. То, что родственники мои 

здесь както жили,— так это ни о чем не го
ворит. Жили, но очень давно. У всех ктото 
гдето жил. У нас страна большая. Но почему 
я оказался здесь?»

Вот эти растерянность и непонима
ние — при чем тут я, какая связь между 
мной и этим жутким местом, где у людей 
«дыры в солнечном сплетении»,— основ
ная интонация пьесы. Главный герой в ис
полнении Евгения Капустина — трога
тельный и милый современный мальчик, 
чистенький офисный работник угольной 
компании, всячески отрицает свою при
частность к происходящему и происходив
шему здесь. Ну подумаешь, фамилия Сверд
лов — это же не тот, кто расстрелял царскую 
семью. Хотя ничего нельзя сказать точно. 
А если его предки жили здесь, то они мо

гли быть либо зэками, либо вертухаями, 
одно из двух. И герой придумывает себе 
деда поляка, бабушку шведку и прабабуш
ку японку, лишь бы снять с себя хоть часть 
родовой травмы. Откреститься от ответст
венности. Но это невозможно. «Я думаю, это 
мы распяли Христа. Это мы сжигали людей 
в камерах и убивали младенцев. Поэтому 
медведь перекусил кабель»,— говорит в фи
нале Девушка с золотыми волосами (Юлия 
АбдельФатах), единственная родственная 
душа для Свердлова в этом аду. И есть один 
только способ вырваться из замкнутого 
круга — выйти в черную пургу и перестать 
быть. Правда, Денис Азаров делает финал 
не таким мрачным и намекает, что герою 
все это только снится, но черная пурга при 
этом его заметает понастоящему.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Вечный февраль 
«Черная пурга» в Электротеатре

Начатый в 1990‑е поход 
Егора Острова за ценно‑
стями классического 
искусства в 2022 году при‑
обрел законченную форму 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Эта история может закончиться 
 возвращением работы варшавскому 
музею. Однако шум вокруг нее  
отражает куда более сложную  
ситуацию в  немецкопольских  
художественных отношениях

Присутствие медведя, который 
всегда во всем виноват, придает 
бытовым обобщениям «Черной 
пурги» сюрреалистический 
 оттенок  ФОТО ОЛИМПИИ ОРЛОВОЙ

Д
Е

П



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 6 декабря 2022 №226   l   Коммерсантъ

спорт

Сборная Хорватии вышла в чет-
вертьфинал катарского чемпиона-
та мира, продлив свою удивитель-
ную серию побед в матчах play-off, 
которым для выявления победителя 
не хватило полутора часов, начав-
шуюся еще на предыдущем миро-
вом первенстве. Вслед за датча-
нами, россиянами и англичанами 
перед ней не устояли японцы. Хор-
ваты одолели их в серии пенальти 
после ничьей — 1:1 — в основное 
и дополнительное время.

тот матч доказывал, что мо-
жет оказаться довольно заниматель-
ным зрелищем в том числе потому, что 
свел команды, каждая из которых, на-
верное, выглядела с точки зрения дру-
гой соперником жутко удобным. Сбор-
ная Хорватии с ее средним возрастом 
стартового состава, вплотную прибли-
зившимся к отметке 30 лет, с ее мини-
мальной ротацией основы на груп-
повом этапе (тренер Златко Далич 
использовал всего 16 футболистов) 
казалась идеальной жертвой япон-
цев с их ставкой на вечное движение. 
Сборная Японии с ее склонностью со-
четать стремительность с ошибками, 
тактическими и техническими, на ров-
ном месте казалась идеальной жертвой 
хорватов — терпеливых, умеющих при-
манивать чужие подарки лучше, может 
быть, чем любой другой участник ка-
тарского чемпионата. И в этом смысле 
она здорово отличалась от обыгранных 
японцами в группе немцев и испанцев, 
у которых терпение и осторожность — 
отнюдь не главный конек.

Игра все представления о раскладе 
подтверждала, даже укрепляла. Сбор-
ная Японии сразу помучила хорватов 
фланговыми прорывами и своим прес-
сингом — настолько высоким, что одна-
жды голкиперу Доминику Ливаковичу 
пришлось выкручиваться в противосто-
янии с форвардом Дайдзэном Маэдой на 
линии вратарской.

А сборная Хорватии сразу убедилась 
в том, что ей будут время от времени да-
рить моменты, когда Такэхиро Томия-
су, похоже, перенервничав, откинул мяч 
Ивану Перишичу, а тот вдруг обнару-
жил, что перед ним никого, кроме врата-
ря Сюити Гонды, нет — можно отдавать 
партнеру, можно бить самому, любой ва-
риант в принципе подходит. Перишич 
выбрал нечто среднее между ударом 
и пасом — и вышло невнятно.

Дальше все шло по тому же нехитро-
му сценарию. Японцы полагались на 
резвые ноги и кроссы в штрафную — 
в основном, естественно, низом, по-
тому что превосходство хорватской 
обороны в росте над нападением оп-
понентов резало глаз. Хорваты полага-

лись на хладнокровный и неторопли-
вый розыгрыш мяча, предполагающий, 
что рано или поздно пустые зоны в чу-
жих тылах как-нибудь образуются. Они 
действительно появлялись. И хорват-
ские фаны, видимо, в который уже раз 

вспоминали, что в 2018 году у них на 
острие, перед Лукой Модричем, был ве-
ликолепный Марио Манджукич, а не, 
как в этот вечер, нерасторопный Бру-
но Петкович: с Манджукичем уже дав-
но вели бы в счете.

А так в счете перед перерывом повели 
японцы. К голу привел розыгрыш угло-
вого, бог знает какая уже по счету пода-
ча в хорватскую штрафную — примерно 
в ту зону, за которую отвечал зенитовец 
Деян Ловрен,— и серия рикошетов. По-
сле нее мяч, как счастливый лотерей-
ный шар из барабана, выкатился к гото-
вому отправить его в сетку Маэде.

Перерыв ничего не изменил ни 
в сборной Японии, что было понятно, 
ни в сборной Хорватии — ни в кадровом 
плане, ни в плане отношения к игре. 
И уступая, она оставалась такой же спо-
койной, да чуть ли не индифферентной, 
словно все ее устраивало. Но если кто-то 
думал, что такой подход в play-off чемпи-
оната мира — верный путь к гибели, он 
заблуждался. Хорваты, с ленцой перека-
тывая мяч друг другу, баланс восстанови-
ли быстро. Комбинация была простой, 
но от нее все равно веяло высочайшим 
классом, выражающимся ведь, в част-
ности, и в такой вот лаконичности: Лов-
рен навесил, Перишич, хоть до ворот 
была добрая дюжина метров, уложил 
мяч в угол головой. И самое удивитель-
ное, что это был первый гол Ивана Пе-
ришича с весны: месяцами не выходи-
ло забить ни за «Интер», ни за сборную, 
несмотря на то что все время находился 
на передовой, а тут забил, и в такой важ-
ный момент.

А преимущество, уже не условное, 
а фактическое, потихоньку перешло 
к хорватам. И Гонде приходилось все 
время быть начеку, в игре, а однажды 
пришлось выручать после потрясающе-
го удара Модрича в девятку. Но японцы 
держались, и этот матч честно заслужил 
первого на катарском чемпионате мира 
овертайма.

А овертайм был территорией сбор-
ной Хорватии на предыдущем чемпио-
нате мира. В 2018 году ни один из трех 
матчей play-off по дороге к финальному 
она не завершила в основное время, но 
всякий раз — против датчан, россиян, 
англичан — выживала. Теперь пыталась 
выжить без лидера Модрича, которого 
Златко Далич усадил на скамейку запас-
ных, чем, видимо, потряс всех, кто пере-
живал за хорватов: ну как без него?! На-
пример, в серии пенальти, до которой 
матч, разумеется, в конце концов благо-
получно добрался. Но хорваты справи-
лись и без Модрича. Хватило длиннору-
кого и не знающего, что такое мандраж, 
отбившего два первых японских удара, 
а затем взявшего еще один Ливаковича.

Японцы потерпели второе подряд 
обидное поражение в стартовом ра-
унде play-off чемпионата мира: четы-
ре года назад, они проиграли — 2:3 — 
бельгийцам, поведя во втором тайме со 
счетом 2:0. Хорваты отправились в сле-
дующий раунд. В четвертьфинале они 
встретятся с победителем закончивше-
гося поздно вечером по московскому 
времени матча между сборными Бра-
зилии и Южной Кореи.

Алексей Доспехов
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Хорваты дождались пенальти
Они вышли в четвертьфинал,  
обыграв в серии одиннадцатиметровых сборную Японии

Пока идет катарский чемпионат мира, Международная 
федерация футбола (FIFA) пытается решить проблему, 
связанную уже со следующим мировым первенством, 
которое в 2026 году примут США, Канада и Мексика. 
В нем выступят не 32 сборные, как в нынешнем турнире, 
а 48, и FIFA до сих пор не утвердила его формат, лишь 
представив три основных варианта. Но у каждого есть 
очень заметные недостатки. Один ставит команды в не-
равные условия на групповом этапе, два других либо 
до предела уплотняют и так-то жесткий график чемпио-
ната, либо сводят к минимуму паузу в межсезонье.

наменитый в прошлом тренер Арсен Венгер, кото-
рый c 2019 года занимает в FIFA должность главы комитета 
по глобальному развитию — органа, отвечающего за рефор-
мы, рассказал журналистам о том, как продвигается работа его 
группы по решению, кажется, одного из самых актуальных 
и самых сложных для FIFA вопросов. Он связан уже с будущим 
чемпионатом мира. В 2026 году его совместно примут три 
страны — США, Канада и Мексика. Но основная особенность 
турнира будет заключаться не в этом, а в том, что в нем высту-
пят 48 сборных — на 16 больше, чем в катарском первенстве.

Радикальное расширение состава участников чемпиона-
та мира Совет FIFA одобрил еще в январе 2017 года, разглядев 
в нем — вслед за президентом головной футбольной структу-
ры Джанни Инфантино — два плюса. Федерация предполага-
ет, что увеличение числа путевок на первенство, фактически 
упрощающее отбор, для многих национальных ассоциаций 
и стран послужит стимулом активнее развивать футбол и ак-
тивнее инвестировать в него средства. А еще FIFA уверена, что 
оно приведет к 20-процентному росту и так-то колоссальных 
доходов от чемпионата мира. По итогам предыдущего пер-
венства, которое прошло в России, они составили $5,5 млрд. 
И если первый тезис — гипотеза, требующая проверки време-
нем, то второй уже звучит вполне убедительно, учитывая све-
жий опыт. В 2016 году Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) впервые допустил на свой главный турнир для 
сборных — чемпионат Европы — 24 команды вместо 16, и по-
ступления от него сразу скакнули вверх примерно на треть.

Но, расширяя мировое первенство, FIFA, как выяснилось, 
саму себя загнала в ловушку. Она заключается в том, что для со-
ревнования с 48 командами безумно трудно придумать хоро-
ший, имеющий минимум недостатков формат. Вернее, похо-
же, его просто невозможно придумать.

Арсен Венгер, рассказывая о том, как продвигается рабо-
та в этом направлении, которая должна завершиться в 2023 
году утверждением новой системы розыгрыша титула Сове-
том FIFA, признал, что приоритетного варианта у его группы 
до сих пор нет, а на рассмотрении находятся три. Один пред-
усматривает распределение на предварительном этапе 48 
сборных на 16 групп по три в каждой. По две лучшие выйдут 
в стартовый раунд play-off, которым окажется не 1/8 финала, 
как сейчас, а 1/16 финала. Иными словами, стадия play-off рас-
тягивается на раунд.

Второй вариант — это 12 групп по четыре команды. В этом 
случае право играть в play-off получат по две сильнейшие 
сборные из квартета плюс еще восемь финишировавших тре-
тьими, чьи показатели на групповом этапе будут выше, чем 
у других. Кубковая стадия при таком варианте тоже откроет-
ся 1/16 финала.

Наконец, в третьем варианте участники делятся на два 
пула из 24 сборных. Внутри обоих разыгрывается что-то вро-
де собственного турнира, по формуле идентичного совре-
менному чемпионату Европу. Сначала матчи в шести груп-
пах, за ними — 1/8 финала play-off для занявших первое 
и второе места в квартете и еще четырех команд, очутивших-
ся на третьих позициях. Победители пулов встречаются друг 
с другом в финале.

Но все эти варианты содержат в себе существенные изъя-
ны. Еще после чемпионата мира в России в тренд для различ-
ных работающих в футболе организаций — таких как Ме-
ждународная ассоциация профессиональных футболистов 
(FIFPro) или Ассоциация европейских клубов (ECA) — превра-
тились призывы к FIFA и UEFA смягчить календарь сезона, ко-
торый по крайней мере в четные годы, отведенные под топо-
вые турниры сборных, становится адским испытанием для 
игроков ведущих клубов. Из-за чемпионата мира или конти-
нентальных первенств они после напряженных, практически 
не предполагающих пауз клубных — внутренних и еврокуб-
ковых — состязаний лишаются еще и летнего отпуска. По мне-
нию той же FIFPro, это приводит к ухудшению формы звезд, 
а также резко повышает уровень травматизма.

С чемпионатом мира в Катаре, сдвинутым на конец года, 
в середину сезона, история немножко особенная, но и он под-
тверждает версию насчет рисков, касающихся перегружен-
ности игроков матчами. Во всяком случае, по масштабу кадро-
вых потерь, понесенных сборными из-за травм футболистов, 
он уже, видимо, установил рекорд.

При этом, имплементируя любой из двух вариантов, 
FIFA столкнется с необходимостью либо уплотнять и так уже 
уплотненный до предела график чемпионата, либо «раздви-
гать» его сроки столь широко, что у игроков не останется не 
то что отпуска, а даже хотя бы символического периода на 
подготовку к турниру, а скорее всего, делать и то, и другое. 
Иначе немыслимо вообразить, как обеспечить проведение 
на групповой стадии 72 матчей вместо нынешних 48 плюс 
«удлиненный» play-off.

Подводный камень варианта с 16 группами даже не столь-
ко в графике турнира, сколько в специфике соревнования 
внутри группы из трех команд. Оно по определению не мо-
жет быть совершенно честным. При такой формуле одна ко-
манда завершит турнир раньше конкурентов. И вполне веро-
ятна ситуация, при которой перед заключительной встречей 
две сборные, на нее выходящие, будут иметь перед глазами 
результат, отцепляющий третью, а их выводящий в play-off 
тандемом. Практика показывает, что для его достижения не 
требуется формального договора — достаточно взаимного 
понимания нюансов расклада. Собственно, чтобы избежать 
конфузов наподобие легендарного «матча дружбы» на чемпи-
онате мира 1982 года, в котором сборная Германии и с удоволь-
ствием проигравшая ей с устраивавшим обоих соседей сче-
том — 0:1 — австрийская команда отцепили от второго раунда 
алжирцев, FIFA и остальные футбольные структуры в конце 
концов решили проводить матчи последних туров в группе 
из четырех команд одновременно.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Американский  
чемпионат 
не умещается  
в формате
FIFA столкнулась с проблемой 
выбора схемы для следующего 
мирового первенства

Вратарь сборной Хорватии Доминик Ливакович отразил три послематчевых пенальти  
и вывел свою команду в 1/4 финала  ФОТО JOHN SIBLEY / REUTERS

В воскресенье в своем доме в Брей-
дентоне (штат Флорида) в возрасте 
91 года скончался один из самых из-
вестных теннисных тренеров — аме-
риканец Ник Боллетьери. Его имя 
принято связывать с успехами мно-
гочисленных учеников, поднимав-
шихся на вершины мировых рей-
тингов, в том числе Андре Агасси 
и Джима Курье, Моники Селеш и Бо-
риса Беккера, Анны Курниковой 
и Марии Шараповой. На самом же 
деле господин Боллетьери был не 
столько тренером в классическом 
понимании этого слова, сколько вы-
дающимся организатором. А его 
главная заслуга состоит в разработ-
ке и реализации концепции теннис-
ной школы-интерната, которая во 
многом изменила профессиональ-
ный теннис.

Тем, кто приобщился к теннису срав-
нительно недавно, имя Ника Боллеть-
ери, вполне возможно, ни о чем не го-
ворит. Однако лет тридцать тому назад 
в этом виде спорта, пожалуй, не было 
более раскрученного тренера, ставшего 
в расцвете сил самой настоящей спор-
тивной легендой.

Биография Боллетьери во многом 
уникальна. Сын итальянских эмигран-
тов, он приобщился к теннису во время 
учебы в одном из старейших в Штатах 
католических колледжей, по оконча-
нии которого на два с половиной года 
добровольцем отправился служить 
в десантные войска. Далее последова-
ли демобилизация, поступление в Шко-
лу права Университета Майами, кото-
рую пришлось бросить из-за нехватки 
средств на содержание семьи, и пол-
ное погружение в тренерское ремесло. 
О нем автор будущих мемуаров «Мои 
эйсы, мои ошибки» на тот момент имел 

поверхностное представление. Однако 
умение по-новому взглянуть на роль тен-
нисного тренера в сочетании с предпри-
имчивостью и умением продать себя по-
зволили Нику Боллетьери стать лидером 
в своей профессии.

В 1978 году в Брейдентоне, что непо-
далеку от Тампы, Боллетьери приобрел 
теннисный центр, назвал его академи-
ей своего имени, установил там жесто-
чайший режим тренировок и начал 
штамповать чемпионов. А в 1987 году 
продал академию компании IMG, со-
хранив за собой управленческие функ-
ции. Успех был налицо, и вскоре подоб-
ные академии разного масштаба, в той 
или иной форме воспроизводящие по-
тогонную систему Боллетьери, стали 
появляться по всему миру. Принцип их 
работы, как правило, формулировался 

просто: с талантами ведется индивиду-
альная работа, из числа остальных вы-
живают сильнейшие.

Краеугольным камнем тренерского 
кредо Боллетьери была игра на задней 
линии в максимальном темпе по восхо-
дящему мячу. Эту тактику, ярчайшими 
приверженцами которой были Андре 
Агасси и Моника Селеш, часто ругали 
за ограниченность, но именно на ее ос-
нове теннис развивается вот уже более 
тридцати лет. Другим фактором успеха 
Боллетьери было феноменальное чу-
тье на будущих чемпионов. Хотя в этом 
смысле у него случались и проколы, 
о которых говорить не принято. Ска-
жем, Марата Сафина, который в свое 
время приезжал на просмотр к амери-
канскому гуру, тот отнес к бесперспек-
тивным.

Считается, что подопечными Болле-
тьери было минимум 12 игроков, под-
нимавшихся на вершины мировых 
рейтингов. Формально это так, но каж-
дый подобный случай следует рассма-
тривать индивидуально. Например, 
роль Боллетьери в становлении таких 
звезд конца XX века, как Андре Агасси, 
Джим Курье и Моника Селеш, действи-
тельно трудно переоценить. Пару лет 
он был личным тренером Бориса Бекке-
ра. Однако гораздо чаще шеф академии 
определял генеральную линию разви-
тия теннисиста и мотивировал его, а ре-
ализовывали этот план помощники. 
Поэтому Боллетьери никогда не считал-
ся личным тренером Анны Курнико-
вой, которая даже на пике своей карь-
еры регулярно возвращалась в Москву 
шлифовать технику к своему детскому 
тренеру Ларисе Преображенской. То же 
самое относится и к Марии Шараповой, 
и к сестрам Уильямс, и к чилийцу Мар-
село Риосу, и к другим знаменитым иг-
рокам, которые пользовались услугами 
знаменитой академии и благодарны ее 
основателю.

Наверное, когда в 1992 году на траве 
Wimbledon Андре Агасси в финале с зад-
ней линии переиграл аса подачи хор-
вата Горана Иванишевича, его тренер 
действительно выглядел гениальным 
мастером индивидуальной работы с ода-
ренным спортсменом, обладающим не-
простым характером. Но сейчас очевид-
но, что главная заслуга Ника Боллетьери 
заключается в другом. Она состоит в раз-
работке и реализации концепции тен-
нисной школы-интерната, которая по 
праву должна называться именем сво-
его отца и со временем стала одной из 
основ профессионального тенниса, на-
сытив его большим количеством масте-
ров высокого уровня и повысив градус 
конкуренции.

Евгений Федяков

Академик от интерната
Умер Ник Боллетьери

Одной из самых ярких звезд тенниса, с которыми довелось  
иметь дело Нику Боллетьери, была россиянка Анна Курникова   
ФОТО SIMON BRUTY / ALLSPORT / GETTY IMAGES
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1/8 финала
Англия—Сенегал 3:0
Хендерсон, 38; Кейн, 45+3; Сака, 57

4 декабря. Эль-Хаур, стадион Al Bayt. 65 985 зрителей.

Статистика матча
 Англия Сенегал
Удары по воротам 8 10

Удары в створ 4 2

Угловые 3 3

Фолы 16 12

Предупреждения 0 1

Процент владения мячом 61 39

Япония—Хорватия 1:1 (серия пенальти 1:3)
Маэда, 43 — Перишич, 55

5 декабря. Эль-Вакра, стадион Al Janoub. 42 523 зрителя.

Статистика матча
 Япония Хорватия
Удары по воротам 13 17

Удары в створ 4 4

Угловые 8 5

Офсайды 3 0

Фолы 13 16

Предупреждения 0 2

Процент владения мячом 42 58

Матч Бразилия—Южная Корея завершился  
после подписания номера в печать. 

06.12: Марокко—Испания, Португалия—Швейцария.

1/4 финала
09.12: Нидерланды—Аргентина,  
Хорватия—победитель матча Бразилия—Южная Корея.

10.12: Англия—Франция.

Э З
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